
МЭР ЗОВЕТ ЯПОНЦЕВ. Мэр Москвы Юрий
Лужков пригласил крупнейшие строитель-
ные и торгово-инвестиционные компании и
банки Японии принять активное участие в
возведении высотных зданий в российской
столице. Это предложение он сделал, высту-
пая в четверг, 3 февраля, в Токио на семина-
ре, посвященном строительству высоток в
Москве. «Речь идет о предложении участво-
вать в открытых конкурсах и непосредствен-
но реализовать в Москве японские техноло-
гии строительства», - заявил Ю. Лужков.

ТОННЕЛЬ ОСУШАТ РАЗ И НАВСЕГДА. В
ближайших планах столичных дорожников -
капитальный ремонт автомобильного тонне-
ля «Ленинградский», расположенного на
пересечении Ленинградского и Волоколам-
ского шоссе в САО. Распоряжение об этом в
среду, 2 февраля, подписал первый замес-
титель мэра в правительстве Москвы, руко-
водитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов. В частности, запланировано
отремонтировать и модернизировать систе-
му водоудаления из тоннеля. Предполагает-
ся также облагородить и внешний вид тон-
неля, заменив облицовку его стен.

Владислав
ТРИФОНОВ,
ветеран 
Вооруженных
сил

За три дня до Нового года, пере-
ходя дорогу, моя жена по-
скользнулась и упала, сломала

руку. Просила прохожих помочь, но
никто не услышал ее, а если точнее -
не захотел услышать. Люди скользи-
ли мимо, в лучшем случае отводя
глаза, а в большинстве своем просто
не замечая чужого несчастья.

Кое-как поднялась сама, добрела
до поликлиники. В больнице ее опре-
делили в палату, где кроме нее лежа-
ли еще пять женщин, все не ходячие.
И уже на второй день, с гипсом на ру-
ке, она стала всем им помогать. А как
же иначе?

Сейчас принято утверждать, что в
холодносердечии виноваты пережи-
ваемые нами трудности. Винят сис-
тему, начальство, чиновников, кол-
лег по работе... Полно!  В этом ли де-
ло? Помню, жили мы в коммуналке
на Малой Пироговской улице. Со-
седка наша, Мария Кудряшова, ра-
ботала на оборонном заводе «Кау-
чук». Получила с фронта похоронку
на мужа, погибшего в полях Подмо-
сковья. А тут еще в очереди коше-
лек вытащили, в котором были хлеб-
ные карточки на месяц. Рухнула она
в беспамятстве прямо на снег возле
булочной. Добрые люди тут же под-
няли ее, привели под руки домой. В
коммунальной нашей квартире в се-
ми комнатах жили 25 человек. Соб-
рали на кухне свой маленький сход и
порешили: каждый день две семьи
отдают Марии по 100 граммов хле-
ба. Кто помнит войну, знает, какая
это была жертва.

Когда она поправилась, вышла на
кухню, чтобы поблагодарить соседей
за поддержку. Но ничего сказать не
смогла, только заплакала и низко по-
клонилась. А потом пошла на свой
завод. Работать...

У благородства и доброты, у сопе-
реживания и сочувствия - своя эста-
фета. Эту палочку-выручалочку на-
ши предки передали нам, а мы долж-
ны - не уронив! - вручить ее нашим
детям и внукам.

...Так что же с нами происходит?
Почему мы по отношению к ближне-
му становимся глухи и слепы, почему
черствеем душой и сердцем? Отече-
ство наше во все времена славилось
не золотовалютным запасом, а мило-
сердием и отзывчивостью к чужой
боли. Не потерять бы нам этого...
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Степан ОРЛОВ,
председатель комиссии 
по городскому хозяйству 
Мосгордумы:
- Экстремальные ситуации нам подки-
дывает не только природа. Этой зимой
мы и сами создаем их своими дейст-
виями или бездействием. Очень меня
тревожит, например, состояние газо-
вого хозяйства города, которое сильно
подызношено, и аварийные ситуации
можно ждать каждый день и час. Нам
нужно, не откладывая, разработать це-
левую городскую программу для наве-
дения порядка и обеспечения безопас-
ности в газовом хозяйстве. И здесь по-
мощь москвичей просто неоценима:
ведь они все видят и знают.

Игорь ГОРДЕЕВ,
предприниматель: 
- Тем, что хотя бы не будем мешать. Ну,
например, есть смысл прислушаться к
просьбам ГАИ и во время снегопада ос-
тавить в покое свою машину, особенно
если работаешь в центре города. Не
всем такое предложение понравится,
но это единственный способ хотя бы

немного разрядить обстановку и поз-
волить коммунальщикам убрать снег.

Лидия ДАВЫДОВА,
председатель общественного
объединения жителей 
«Астраханский», ЦАО:
- Если вы заглянете в наш двор, снега не
увидите. И дело не в том, что жильцы
выходили с лопатами. Просто действует
нормальный повседневный контроль за
работой дворников со стороны старших
по подъездам. Поэтому у нас не может
быть такого, чтобы дворник, помахав
часок лопатой, исчез потом на весь
день. Если возникают проблемы, неза-
медлительно связываемся с обслужи-
вающей организацией, с управой. Ду-
маю, что такой действенный общест-
венный контроль - тоже помощь комму-
нальным службам.

Леонид СВЕРЧКОВ,
начальник диспетчерской 
Департамента ЖКХиБ:
- Не вижу ничего зазорного в том, что-
бы взять в руки лопату и помочь двор-
нику убрать снег во дворе. Когда ви-

дишь, как здоровые мужики распивают
пиво на улицах и не желают пальцем
шевельнуть ради чистоты и порядка, то
становится как-то неловко за таких го-
рожан. Это наш город, наша улица,
наш дом. Значит, во время обильных
снегопадов надо браться за лопату. Это
во всяком случае гораздо полезнее для
здоровья, чем употребление пива.

Марина АДАШЕВА,
ведущий специалист жилищно-
коммунального комплекса 
ГУП «Курчатов»:
- Я могла бы сказать, что наша по-
мощь коммунальщикам, занятым
уборкой дворов и улиц от снега, не-
обходима. Но положа руку на сердце
я не могу сказать, что непременно
выйду во двор убирать снег. Устаешь
на работе, работаешь дома. Рассуж-
дать на эту тему легко, нелегко со-
вершать конкретные поступки.

Валерий ЦЫБИН,
профессор МГУ:
- К сожалению, ко многому в нашей
жизни мы относимся потребительски.

Мы равнодушно проходим мимо че-
ловека, попавшего в беду. О какой по-
мощи коммунальным службам со
стороны москвичей можно говорить?
Полагаю, что ко всяким экстремаль-
ным погодным ситуациям следует от-
носиться спокойно, понимать, что в
условиях мегаполиса невозможно
обеспечить стопроцентную очистку
улиц от снега.

Александр ВАШЕНКИН,
ст. лейтенант, отдельный 
муниципальный батальон 
патрульно-постовой службы
милиции, ЮВАО:
- Ничем. Знаю по собственному опы-
ту. Автовладельцы буквально прико-
ваны к своим машинам. Ходить пеш-
ком, пользоваться общественным
транспортом для них равносильно
преступлению. Чем плотнее снегопад,
тем плотнее потоки транспорта на ма-
гистралях. Как в таких условиях рабо-
тать снегоуборочной технике? Непо-
нятно также, как можно в такой ситу-
ации высказывать свое недовольство
работой коммунальных служб.
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САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПОЧЕМУ ОЧЕРСТВЕЛИ
СЕРДЦА?

Год назад произошло трагическое событие - взрыв в
метро между станциями «Автозаводская» и «Павелец-
кая». Погиб 41 человек, сотни пострадали.

Воскресным утром 6 февраля на «Автозаводской» в
подземном вестибюле состоялся траурный митинг в па-
мять о безвинно пострадавших людях. Прошел год с мо-
мента террористического акта, люди съехались со всех
концов Москвы, чтобы почтить своих родных и близких.

Открывая памятную доску, на которой выбиты имена
и фамилии погибших, первый заместитель мэра Москвы
в правительстве столицы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов выразил соболезнова-
ния семьям тех, кто понес невосполнимую утрату. В от-
крытии доски приняли также участие префект Южного
административного округа Петр Бирюков, руководитель
московского метро Дмитрий Гаев, машинист метропоез-
да Владимир Горелов, благодаря мужеству которого уда-
лось избежать многих и многих жертв.

Россиянам всегда было свойственно сострадание. Сост-
радание не только словесное, но и действенное. В первые
же часы после трагического взрыва в Южном администра-
тивном округе был создан штаб по оказанию помощи по-
страдавшим. В течение десяти дней в него обратилось
свыше 2000 человек. Они искали родственников и знако-
мых, выясняли их телефоны и адреса. Многим потребова-
лась психологическая помощь. Сотни людей сдавали
кровь для пострадавших. В центрах социального обслужи-
вания «Даниловский» и «Москворечье-Сабурово» оказы-
валась помощь пострадавшим и их родственникам.

В префектуре Южного административного округа, а
большая часть погибших жила и работала именно в
ЮАО, была создана комиссия по оказанию помощи по-
страдавшим и семьям погибших в результате террори-
стического акта. За время ее работы по телефону пря-
мой линии обратилось около 100 горожан, с ее помощью
были найдены 26 человек.

По распоряжению правительства Москвы Департамент
социальной защиты населения произвел выплаты постра-
давшим: семьям погибших - 4 млн. 732 тыс. рублей, ли-
цам, находившимся на лечении в стационарных учрежде-
ниях, - 7 млн. 150 тыс. рублей, гражданам, получившим
амбулаторно-медицинскую помощь, выплачено 315 тыс.
рублей. Денежные компенсации за утраченное имущество
получили 248 человек на сумму 2 млн. 480 тыс. рублей. 

Управы Южного административного округа оказали по-
мощь родственникам погибших в организации похорон и
поминальных обедов. Сегодня на патронате в управлении
социальной защиты населения ЮАО находятся 16 детей,
чьи родители погибли в результате террористического ак-
та в метро. Всем детям выплачиваются пенсии и ежеме-
сячные компенсационные выплаты.

Реквием о погибших, который совершали москвичи,
стал данью святой памяти о безвинно погибших.

Виктор ДЫМОВ
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ДЕСЯТЬ ПРОЦЕНТОВ ЭКОНОМИИ ВОДЫ
ЗАЛОЖЕНЫ В САМОМ КРАНЕ.
ОСТАЛЬНЫЕ ДЕВЯНОСТО - ЗАБОТА
СПЕЦИАЛИСТОВ И САМИХ ЖИТЕЛЕЙ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (111), 9 - 15 февраля 2005

-Сначала хочу прокомментировать
опубликованную в вашей газете
(№ 1, 2005 г.) заметку координа-

тора энергетического проекта Гринпис
Владимира Чупрова «Сук, на котором си-
дит ДЕЗ». Координатор пишет: «По дейст-
вующим в Москве тарифам водопотребле-
ния каждый жилец якобы расходует в су-
тки 380 литров». И далее утверждает, что
«опыт свидетельствует» о явном завыше-
нии этого объема в полтора-два раза. Не
спрашиваю, на чей «опыт» ссылается ко-
ординатор, хотя опыт опыту рознь. Опи-
раться, как известно, лучше все-таки на
факты. В нашем случае факты - показания
приборов учета: в ряде домов потребление
воды превышает установленный норматив
и доходит до 500 литров в сутки на чело-
века, иногда больше. Норматив 380 литров
воды в сутки на человека установлен еще
лет шесть назад. С тех пор москвичи пла-
тят исходя из этого норматива. Меняется
только тариф. В прошлом году тарифная
ставка оплаты холодной воды в месяц бы-
ла 95 рублей 50 копеек. В нынешнем - 133
рубля. Неизменной остается норма. Юрий
Михайлович Лужков, принимая решение о
введении новых тарифов, сказал: рост их
не должен превышать 39 процентов.

- Но почему тариф растет?
- Увеличиваются производственные за-

траты. Дорожает, например, электроэнер-
гия. Назову только один факт: за неожи-
данный паводок с 8 по 16 января 2005 года
на очистку питьевой воды мы дополнитель-
но затратили 10 млн. рублей: в Москву-ре-
ку попали отходы сельскохозяйственных
предприятий - пришлось вводить дополни-
тельно очень дорогие реагенты - сернокис-
лый алюминий, активированный уголь,
марганцовокислый калий - то, что в обыч-
ное время не используем.

Координатор утверждает: «Если взять за
основу среднее превышение - 30 процен-
тов, то получится, что ежегодно в столице
теряется приблизительно более 100 млн.
куб. метров воды». Во-первых, строго го-
воря, превышение и потери - разные поня-
тия, их нельзя отождествлять, ибо выйдет
конфуз. Во-вторых, вода не может «те-
ряться»! Ее расход измерен приборами
учета. Если говорить о потерях професси-
онально, то они происходят исключитель-
но из-за халатности жильцов или недобро-
совестности слесарей: текут, например,
бачки, краны. Для нас, Мосводоканала, это
не потери, а потребленная вода. В данном
случае - потребленная нерационально, не-
эффективно. Кстати, сегодня неучтенная
вода (тушение пожаров, технологические
нужды, утечки, хищения) составляет 10 с
половиной процентов. Система работает
неэкономично, если такие потери воды со-
ставляют более 20 процентов. Тогда нужно
принимать меры: менять управляющую
компанию, нанимать экспертов, которые
должны установить причины потерь, на-
звать меры для ликвидации утечек.

В заметке г-на Чупрова находим еще
одно расхожее заблуждение - он пишет:
«С переходом на оплату по показаниям
счетчиков семья из двух человек сможет
экономить около 150 рублей в месяц». А
ведь счетчик - те же весы в магазине. Раз-
ве весы заставляют экономить? Заставля-
ет экономить ее величество цена на про-
дукт. Зная ее, мы задумываемся: брать
или не брать? Не брать вообще или найти
продукт дешевле? Потребление зависит от
кошелька! Вспомнился анекдот. На при-
лавке три кошелька одинаковой формы,
но один за 10 долларов, второй - за 50,
третий - за 500. Подходит мужчина и спра-
шивает: в чем разница? И почему этот та-
кой дорогой? Продавец отвечает: этот, за
500, сделан из той части крокодила, при
легком поглаживании которой кошелек
превращается в чемодан. Так и здесь: если
хотите - платите за то, что у вас не коше-
лек, а чемодан...

Дальнейшие рассуждения координатора
Гринписа строятся на этих, мягко говоря,
некорректных высказываниях. Отсюда - не-
имоверная путаница. В частности, о догово-
рах с ДЕЗом. Прежде чем писать, ему надо
бы ознакомиться со статьей 155 нового
Жилищного кодекса, в которой сказано:
ресурсные организации - поставщики во-
ды, тепла - должны заключать договор с
управляющей жилищной компанией, а не с
жителями. ДЕЗ - управляющая компания.
Только в одном случае Жилищный кодекс
делает исключение: если в доме нет управ-
ляющей компании, а все жильцы - собст-
венники квартир, тогда заключается дого-
вор с каждым собственником.

Я готов выслушать профессионала. Не-
профессиональное мнение сложно ком-
ментировать. 

Установку счетчиков в Москве трактуют
по-разному и, как видим, к сожалению,
многие не понимают сути постановления
№ 77-ПП. Знаете, в чем его смысл?

- Люди будут платить только за то, что
потребили, и экономить воду...

- Не это главное! Смысл постановления
глубже - слом старой инженерной системы,
созданной на бесплатности водных ресур-
сов. Я, инженер старой школы, корю себя и
тех, кто участвовал в процессе, но мы были
заложниками идеологии.

- А нельзя ли яснее...
- Идеология была такая: в природе неис-

черпаемые ресурсы бесплатной воды, поэ-
тому центральные тепловые пункты (ЦТП)
рассчитывались на подачу в жилые дома
огромного количества воды - на каждого
жителя 500-600 литров. Соответствующи-
ми были диаметры трубопроводов, насос-
ное оборудование в ЦТП. Но такого количе-

ства воды населению не нужно! Отсюда -
главная наша напасть: неэффективное ис-
пользование воды. Вспомните текущие сут-
ками лопнувшие трубы. А краны? Каждые
два месяца надо было вызывать слесаря
чинить кран. Вот он, красавец, со стандарт-
ной резиновой прокладкой. Я в свое время
поставил десятки таких кранов, но про-
кладку делал из кожи - брал старый отцов-
ский ремень и вырезал. Она у меня служи-
ла не два месяца, а год, полтора. Но что бу-
дет делать слесарь, когда у него маленькая
зарплата?

- Не станет искать старый отцовский ре-
мень, будет пользоваться резиновым из-
делием... Но, должен заметить, у меня дома
стоит кран Grohe - из него вода бежит с пу-
зырьками воздуха...

- Значит, десять процентов экономии во-
ды заложено уже в самом кране - это дан-
ные исследований. На вашем кране стоит
вот такая сеточка - она создает эффект ин-
жекции: смеси воды с воздухом. Струя вы-
ходит сочная: меньше воды, больше возду-
ха. Такие краны поставили в Будапеште -
десять процентов воды сэкономили. Теперь
посчитайте: сейчас мы подаем в Москву 5
млн. кубометров воды. Десять процентов -
полмиллиона кубов. Умножаем на три -
полтора миллиона жителей могут пользо-
ваться сэкономленной водой.

- Большие цифры всегда впечатляют.
- Но это еще не все. Для того чтобы этот

объем воды подать в квартиры, нужны
мощные насосы огромного энергопотреб-
ления. Из-за отсутствия регулирующей ав-
томатики они крутились день и ночь. А
стальные трубы, которые перекладывали
каждые 10-15 лет, даже чаще! До 1941 го-
да выпускали и укладывали чугунные тру-
бы. После войны приняли решение: заме-
нить их стальными. И все трубы, уложен-
ные в Москве с 1960 по 1975 год, нужно
менять. Довоенные - лежат! И будут еще
служить. Вот что значит не вкладывать
деньги в развитие водопроводного хозяй-
ства. Мы говорим: Запад, капитализм,
большие зарплаты - все это меркнет, если
в стране нет технической политики...

- Но, Станислав Владимирович, неужели
вы только сейчас прозрели?

- Мы, конечно, понимали, что чугунные
трубы лучше стальных и что резиновые
прокладки недолговечны... Читали «Дело-
вую Америку»? Напомню две мысли из
нее: врачу надо платить за отсутствие па-
циентов, слесарю - за отсутствие жалоб... У
нас все было наоборот. И вот теперь старая
система, этот коммунальный Карфаген,
должен быть разрушен. Кстати, такая идея
заложена и в 77-е постановление. И нам
нужно не только сломать инженерную сис-
тему, но и изменить мышление людей, ко-
торые эту систему эксплуатируют и кото-
рые не хотят ни трубы менять, ни насосы.
Кто же понял смысл изменений, тот не жа-
леет денег на современное более эконом-

ное оборудование, хотя оно немалых денег
стоит...

- Раз уж заговорили о деньгах, хотелось
бы узнать о цене приборов учета.

- Недавно было совещание на москов-
ском заводе «Водоприбор», где как раз об
этом шла речь. Руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Николаевич
Аксенов потребовал от одного из выступа-
ющих назвать стоимость квартирного
счетчика с установкой. Оказалось, что
нужно заплатить 2 тысячи рублей за счет-
чик холодной воды и столько же за счет-
чик горячей. Таким образом, квартирный
узел учета холодной и горячей воды обой-

дется в 4 тысячи рублей. Это не низший
предел цены. Но хочу предупредить: если
к вам придут и скажут, что за установку
счетчиков нужно заплатить 5 тысяч, 6 ты-
сяч и больше и при этом добавят, что у них
счетчик лучше - не верьте! Предложенные
нам для установки счетчики отвечают
всем требованиям. Отечественное произ-
водство - правда, счетный механизм из
Германии. У наших не получается: Чисто-
польский часовой завод попробовал - бы-
стро выходит из строя, Второй часовой за-
вод брался - не получилось.

- За державу обидно... Но что дает счет-
чик московской семье?

- Если прибор стоит в квартире, то еже-
суточно, еженедельно, ежемесячно можно
видеть потребление воды. Вы наверняка
знаете, что в Лондоне раковины умываль-
ника снабжены пробкой - там вода имеет
цену. У нас и сегодня нет цены, заставляю-
щей экономить. А знаете ли вы, что в до-
мах большинства французских городов
нет ванных, а только душ? А знаете ли вы,
что в Лос-Анджелесе поменяли смывные
бачки в туалетах: вмещал восемь литров,
теперь - четыре? У нас же так и остались
ведерные.

- У моего бачка две кнопки: одну на-
жмешь - 2 литра выльется, другую - 4.

- Значит, рационально используете воду!
А знаете ли вы, что в Германии в частном
секторе для бачков используют дождевую
воду: ее собирают с крыш по водостокам в
полиэтиленовые емкости и миниатюрным
насосом подают для полива сада и на смыв

в туалет. Французы так давно делают, бель-
гийцы. И гордятся этим...

- Думаю, они отличаются не только гор-
достью за дождевую воду в туалетах...

- Они из другого теста сделаны?
- У них другие история и культура.
- Согласен с культурой и историей. Но

есть еще третье: деньги!
- Извините, это в понятие культуры

входит!
- Значит, если мы хотим быть культурны-

ми, нужно учиться считать деньги. Мы к
этому придем. Еще пример: появилась но-
вая система отопления индивидуального
жилья: рядом с домом закапывают под зе-

млю трубопровод-змеевик, насосом в пол-
тора киловатта гоняют по этой системе во-
ду и отбирают тепло земли.

- Какое тепло земли? За окном мороз!
- Там, под замерзающим слоем, посто-

янная температура - плюс 7-8 градусов. За-
тем температуру воды в змеевике понижа-
ют до 2-3 градусов, отбирая тем самым те-
пло, которое в свою очередь нагревает теп-
лоноситель - и у вас горячие батареи. Это
так называемый съем низкопотенциально-
го тепла, им отапливают дом площадью до
200 кв. метров. Идея заманчивая. Будем
наш пансионат на эту систему переводить:
ни газ не нужен, ни котельная...

- Станислав Владимирович, вернемся в
мир многоквартирных домов. Есть в Моск-
ве категория людей - малоимущие, они сто-
нут и плачут: как поставить выгодные во
всех отношениях приборы учета?

- Увлекаться квартирными счетчиками
не советую. Я, например, противник счет-
чиков на отоплении, потому что регулиро-
вать отопление в квартире не могу.

- Я могу!
- И вы не можете.
- Могу! У меня на каждом отопительном

приборе вентиль: хочу - уменьшу подачу
тепла, хочу - совсем перекрою. Уже в нача-
ле марта перекрываю батареи в комнатах,
оставляю только в кухне. В квартире тепло.

- Значит, ставьте индивидуальные при-
боры учета тепла.

- Как? Там же общие стояки...
- Вот видите! Поэтому и говорю: не слу-

шайте популистских призывов. Достаточ-

но поставить приборы учета на дом. За
этим потянется переустройство всей тех-
нической системы. Нужно соблюсти все
параметры в ЦТП: наладить строгий конт-
роль над теплоносителем. У нас бывает
так: рано утром открываешь кран и долго
ждешь, когда побежит горячая вода.
Представьте: поставим счетчик горячей
воды в квартире - если система не отрегу-
лирована, будем сливать холодную воду и
на чем свет ругать тепловиков: бежит хо-
лодная, а счетчик ее отщелкивает как го-
рячую! 

- Тем не менее квартирные приборы
можно ставить. Как это отражается в ЕПД?

- Можно увидеть на примере Сиреневого
бульвара в ВАО - в автоматическом режиме
там получают общее показание счетчика в
доме и по каждой квартире. И, кстати, несу-
разности видны. В одной квартире обнару-
жили потребление более 1000 литров за
месяц. Пошли искать хозяина. Не застали.
Соседи сказали: бабушка на даче. Возвра-
щается бабушка и видит: кран открыт и
счетчик крутится.

- Я не спрашиваю, что было с бабушкой,
когда она увидела счет... Как, на ваш
взгляд, идет установка приборов учета?

- В целом нормально. Денег выделено
достаточно. Уже потрачено 2 млрд. рублей.
Но как? Где-то приборов установили боль-
ше, где-то меньше. Замечено увлечение от-
дельных префектур дорогими приборами.
Объяснить сей факт не могу, хотя догадать-
ся несложно... Многое, что нас ждет впере-
ди, предвидим...

- И что же нас ждет впереди?
- Нелегкая работа с населением. Сегодня

люди платят по нормативу. Поставят при-
боры учета - начнут считать: разделят рас-
ход на количество зарегистрированных, и
окажется, что платить нужно больше, чем
по нормативу. И тут Иванов - честный пла-
тельщик - вспомнит: у соседа Петрова жи-
вут не трое по регистрации, а восемь, ниже
этажом у Сидорова пьянки-гулянки - льют
воду. У другого соседа, Беридзе, прачечную
на дому организовали. Вот тогда-то начнет-
ся самое интересное. Иванов поймет, что
ему «накрутили» Петров, Сидоров и Берид-
зе, у которых пьянки-гулянки, нерегистри-
рованных полон дом, прачечная... И начнут
Ивановы «стучать»...

- Мы смеемся над этим, но в других
странах...

- Нормальное явление! Проявление
гражданского долга. Если вы в Стокголь-
ме подъехали к дому на «ягуаре», а полу-
чаете зарплату 3 тысячи евро в месяц, то,
думаю, через 10 минут три четверти ок-
рестных жильцов позвонят в налоговую
инспекцию. И получат за это вознаграж-
дение... Готовить людей надо. Прежде
чем систему вводить, надо бы посчитать:
что получится за январь по дому? Ага,
разделил на всех - получилось 400 лит-
ров на каждого зарегистрированного.
Значит, придется платить не 133 рубля, а
больше. Надо пустить слесаря по кварти-
рам, чтобы ликвидировал утечки. Вот что
нас ждет...

- Станислав Владимирович, каковы ре-
зультаты платежей по счетчикам?

- Зеленоград потребляет меньше норма-
тива и платит по счетчикам меньше - при-
мерно 95 процентов от суммы по ставке.

- Доход Мосводоканала уменьшился - и
каково?

- Этот вопрос редко задают. Мы из кожи
вон лезем - ставим приборы, а мои коллеги
говорят: потеряешь в доходах. Ответ прост:
выиграем! Уменьшим нагрузку на природу
- ведь сегодня в расчете на одного москви-
ча забираем 380 литров воды в сутки, из
них 200 литров - неэффективных: утечки в
кранах, сливных бачках, слив горячей во-
ды, мойка посуды под струей, мужчины
бреются, не закрывая краны. В итоге 200
литров на человека - резерв в системе. Не
надо будет пропускать такого количества
воды, значит, мы должны уменьшить диа-
метр труб, мощность насосов. А раз так -
будем меньше платить Мосэнерго. Но про-
изойдет это не в течение года. Нужно 5-10
лет, чтобы система водоснабжения пропус-
кала не пять-шесть млн. куб. метров воды,
а четыре. Одним словом, нас ждет модер-
низация. Кстати, мы к ней приступили лет
7-8 назад. И уже остановили многие насос-
ные станции, например, на проспекте Ми-
ра, на Садовом кольце. Они были построе-
ны в советское время для подачи воды из
расчета 500 литров на человека. Мы их ос-
тавили в резерве.

- Для чего резерв?
- Как известно, в Москве ежегодно сда-

ется около 5 млн. кв. метров жилья. Имен-
но такое количество жилья воду не потреб-
ляет - квартиры не заселены. Но с измене-
нием жилищной политики, с вводом в дей-
ствие ипотеки в эти квартиры начнут въез-
жать люди, и потребление воды вырастет.
Система должна иметь резерв. Мы к изме-
нениям готовы...

Василий ДВОРЫКИН

Выступая на семинаре «Реализация
программы установки приборов учета
водопотребления в жилых домах», ге-
неральный директор МГУП «Мосводо-
канал» Станислав ХРАМЕНКОВ под-
черкнул, что постановление № 77-ПП
«дает нам в руки инструмент для нор-
мального учета ресурсов». После со-
вещания Станислав Владимирович
обещал подробно рассказать об «ин-
струменте» на страницах «Московской
среды». И свое слово сдержал.

Станислав ХРАМЕНКОВ:

КОММУНАЛЬНЫЙ КАРФАГЕН 
ДОЛЖЕН БЫТЬ РАЗРУШЕН
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Что нас волнует...
В СОЗДАНИИ НОВОГО

МЕЖДУНАРОДНОГО ИМИДЖА МОСКВЫ
МНОГОЕ ДОЛЖНЫ СДЕЛАТЬ

ИНСТИТУТЫ НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ
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В минувшие выходные в
Крыму прошли юбилей-
ные мероприятия, посвя-

щенные 60-летию Крымской
(Ялтинской) конференции глав
трех великих держав антигитле-
ровской коалиции. В Ливадий-
ском дворце-музее открылась
экспозиция «Дипломатия Вели-
кой Победы: Крымская (Ялтин-
ская) конференция 1945 года и
образование Организации Объ-
единенных Наций». Там же про-
шел круглый стол с участием
парламентариев России, Украи-
ны и Белоруссии, симпозиум
«Ялта 1945-2005: от биполяр-
ного мира к геополитике буду-
щего». В Ялте же, в сквере по
улице Франклина Рузвельта,
был открыт бюст бывшему пре-
зиденту США. Всего в юбилей-
ных мероприятиях приняли уча-
стие более 200 ученых, полити-
ков, официальных лиц и обще-
ственных деятелей России, Ук-
раины, Белоруссии, других
стран СНГ.

Однако историческое собы-
тие, имевшее глобальные пос-
ледствия для всего мира, приве-
ло к дискуссии не только относи-
тельно значения встречи Боль-
шой тройки, но и по поводу роли
конкретных исторических лично-
стей. В частности, лидера Совет-
ского Союза Иосифа Сталина.

Поводом стала инициатива,
еще полтора года назад выдви-
нутая на уровне руководства Ял-
ты и Крыма, об открытии в Лива-
дии памятника Большой тройке.
Причем этот проект, согласован-
ный с компетентными органами
России, США, Великобритании
(и даже с президентом Грузии
Михаилом Саакашвили), уже бо-
лее года назад стал воплощаться
в металле Зурабом Церетели.
Однако, несмотря на это, вокруг
монумента разгорелись нешу-
точные страсти. Их инициатором
выступил один из лидеров
меджлиса крымско-татарского
народа, депутат Верховной рады
Украины Рефат Чубаров. 

Заведомо извращая мотивы
инициаторов установки памятни-
ка Большой тройке, он не только
вылил на них ушаты грязи, но и
договорился до того, что заявил:
«Приверженцы установки памят-
ника тирану приводят аргумент о
том, что Сталин является исто-
рической личностью. Исходя из
этой логики, можно оправдать
кого угодно, даже Гитлера». 

Выступление господина Чуба-
рова на сессии Верховной рады в
Киеве представляло собой це-
лую коллекцию ошибок и недос-
товерной информации. Во-пер-
вых, в Крыму планируют устано-
вить памятник не Сталину, а
Большой тройке - лидерам вели-
ких держав антигитлеровской
коалиции (СССР, США и Велико-
британии). Во-вторых, памятник
отлит не из какого-то «металла»,
а из бронзы, и не на загадочном
«курском заводе», а в Санкт-Пе-
тербурге на прославленном ком-
бинате художественного литья,
которому скоро исполняется 250
лет. В-третьих, международное
право не знает такого понятия -
«коренной народ». Коренными в
Крыму являются граждане всех
125 наций и народностей, про-
живающих на полуострове. В
противном случае этот термин
оскорбляет все многонациональ-
ное сообщество крымчан. В-чет-
вертых, оставляю на совести на-
родного депутата те странные

цифры, которыми он оперирует.
Что же касается того, кто и каки-
ми методами «расхватывает»
крымскую землю, то об этом мо-
ему оппоненту  лучше умолчать.

Я не знаю, на какие «добрые
дела» способны Чубаров и его
единомышленники, но Украина и
крымские власти (в рядах кото-
рых, кстати, очень много квали-
фицированных специалистов из
числа крымских татар) год за го-
дом настойчиво решают много-
численные проблемы десятков
тысяч репатриантов. Оставшись
один на один с этой проблемой,
Украина за последние 15 лет вы-
делила на программу обустрой-
ства крымских татар, которых
возвратилось в автономию око-
ло 255 тысяч, 826,9 млн. гривен.
Международные организации
потратили на эти цели в общей
сложности еще около 30 млн.
долларов США. В госбюджете на
2005 год на программу обуст-
ройства депортированных выде-
ляется 61,3 млн. гривен, в крым-
ском бюджете будет предусмот-
рено 15 млн. Можно было хотя
бы поблагодарить Украину за
этот миллиард гривен. 

Я полагаю, что в год 60-летия
Победы ставить знак равенства
между Сталиным и Гитлером,
отождествлять советский строй
(«сталинизм») с фашизмом -
значит самым вызывающим об-
разом оскорблять миллионы ве-

теранов войны не только Украи-
ны, но и других стран СНГ. Среди
воинов Великой Победы были
славные сыны крымско-татар-
ского народа: дважды Герой Со-
ветского Союза летчик Амет-хан
Султан, десятки тысяч солдат,
партизан и подпольщиков. Как и
граждане СССР других нацио-
нальностей, они прошли через
тяжелейшие испытания, связан-
ные с беззаконными решениями
и репрессиями той поры, но ни-
когда не путали свою Родину с
нацистским рейхом. 

Фашизм заклеймен мировым
сообществом как одно из самых
гнусных проявлений человеко-
ненавистничества. Суду над фа-
шизмом был посвящен Нюрн-
бергский процесс. Преступлени-
ям против человечества нет сро-
ка давности. Поэтому я не пони-
маю, в силу какой «логики» гос-
подин Чубаров считает возмож-
ным «оправдать кого угодно, да-
же Гитлера». 

Я не припоминаю гневных вы-
ступлений Чубарова и его сто-
ронников с трибуны Верховной
рады в тот период, когда в неко-
торых западных городах Украи-
ны переименовывали улицы в
честь дивизии СС «Галичина». Не
помню их протестов против уста-
новки памятников людям, с име-
нами которых связаны не только
факты сотрудничества с нацис-
тами, но и печальные примеры
участия в массовых расстрелах
евреев и других мирных жите-
лей. Я не знаю случая, чтобы они

хоть раз выступили с осуждени-
ем тех современных политиков,
которые требуют изгнания из Ук-
раины «москалей» и «жидов»,
или высказались в защиту вете-
ранов войны, которых наследни-
ки нацистских пособников под-
вергали оскорблениям в святой
день 9 Мая. На этом фоне ярост-
ное сопротивление идее уста-
новки памятника трем лидерам,
под руководством которых наро-
ды мира победили во Второй ми-
ровой войне, а затем учредили
ООН, выглядит по меньшей мере
как попытка ревизии Нюрнберга
и подрыва авторитета Объеди-
ненных Наций. Кстати, именно
Сталин настоял на том, чтобы Ук-
раина стала не просто членом
ООН, но и страной-учредителем
этой авторитетной международ-
ной организации.

История человечества - это не
только цепь событий, величест-
венных или трагических, но и ог-
ромная вереница деятелей раз-
ных эпох: политиков, военачаль-
ников, ученых, мастеров ис-
кусств. И она, история, остается
на все времена не только биогра-
фией, но и достоянием челове-
чества. Перекраивать или редак-
тировать ее в угоду вкусам или
очередной политической конъ-
юнктуре - дело неблагодарное и
непозволительное. 

Ялтинская конференция - од-
на из вершин международной
дипломатии, которой может гор-
диться и Ялта, и Крым, и любой
народ...

Владимир КАЗАРИН, 
заместитель председателя 
Совета министров 
Автономной Республики Крым,
профессор

КОНЪЮНКТУРА ПАМЯТИ

На эту тему можно говорить, пока
до выборов далеко. Потому что в
преддверии избирательной кам-

пании тебя могут обвинить в подрыве
основ, в попытках сорвать явку и т.п.
Сейчас, когда законодательные орга-
ны в регионах еще не озабочены но-
выми выборами (в Москве, например,
предстоит избирать городскую Думу
только через десять месяцев), можно
спокойно взглянуть на некую наслед-
ственную странность нашего избира-
тельного механизма.

Речь идет о фактически феодальной
повинности, которая когда-то была воз-
ложена на общеобразовательные шко-
лы. В течение двух месяцев перед оче-
редными выборами практически каждая
российская школа подвергается наше-
ствию разнообразных проверяющих -
на предмет подготовленности к испол-
нению важнейшего общественного дол-
га. Их требования к помещению, где бу-
дет находиться избирательный участок,
жестче, чем к школьному зданию как та-
ковому. Администрации школ прихо-
дится отвлекаться от своих прямых обя-
занностей и решать многочисленные
«вопросы». Разумеется, в ущерб своей
главной работе. Перед самими выбора-
ми директор и завуч больше озабочены
подготовкой участка, чем образованием
и воспитанием молодого поколения, а
учителя готовятся на общественных на-

чалах исполнить роль «рабочих лоша-
док» для избиркомов. В предвыборную
пятницу уроки сокращаются, детей от-
пускают по домам, группа продленного
дня завершает работу задолго до его
окончания - в здании начинается мон-
таж оборудования. Соответственно в по-
недельник после выборов в школе про-
водится санобработка: после несколь-
ких тысяч взрослых посетителей пус-
кать детей в здание все-таки боязно. По-
этому занятия отменяются вообще.

Самое интересное, что за весь этот
напряженный труд, за все беспокойство,
за нарушение учебного процесса школа
получает в лучшем случае «спасибо».
Никто ничего не компенсирует. Наобо-
рот! По свидетельству руководителя Де-
партамента образования города Москвы
Любови Кезиной, школа еще и помогает

избирательным комиссиям своими ре-
сурсами. Сплошь и рядом компьютеры,
мебель, даже цветы дает школа. «Же-
лезная леди» московского правительст-
ва признается, что бессильна что-либо
изменить в этом театре абсурда. «На-
шим школам легче все провести на об-
щественных началах, нежели требовать
с кого-то деньги, - констатирует Любовь
Петровна (газета «Россiя», 25 декабря
2003 года). - Школы привыкли быть
бессребрениками. Раньше перед выбо-
рами и ремонт в школе сделают, и ме-
бель свою потом отдадут, дорожки ков-
ровые оставят...»

Но избирательному ведомству, по-
видимому, и этого мало. В печати про-
ходила информация о том, что предсе-
датель Центризбиркома Александр
Вешняков хотел бы договориться с Ми-

нобразования о совмещении своих пла-
нов создания системы электронно-сен-
сорного голосования с программой
компьютеризации общеобразователь-
ных школ. В противном случае получа-
ется дороговато: на каждый участок
требуется 7-8 спецкомпьютеров по 4 ты-
сячи долларов за каждый. «Для нашего
бюджета это пока что непосильно», -
сокрушался Вешняков («Литературная
газета», 12 февраля 2003 года).

В этой связи показательно, что свое
имущество Центризбирком предостав-
ляет в пользование только на возмезд-
ной основе. Так, согласно закону «О Го-
сударственной автоматизированной си-
стеме Российской Федерации «Выбо-
ры», «расходы на использование иму-
щества, входящего в состав ГАС «Выбо-
ры», и других ресурсов ГАС «Выборы»
для решения задач, не связанных с вы-
борами и референдумом, оплачиваются
пользователями на основании догово-
ров, заключаемых между Федеральным
центром информатизации и пользова-
телями».

Впрочем, безвозмездное предостав-
ление помещений избиркомам абсолют-
но законно. И закон о выборах прези-
дента, и закон о выборах депутатов Госу-
дарственной думы обязывают к этому

глав муниципальных образований (при-
менительно к Москве и Питеру это мэр и
губернатор). Но нигде - ни в одном зако-
не, ни в каком другом нормативном пра-
вовом акте - не сказано, что преимуще-
ственное право на исполнение этой по-
винности должно ложиться на школы!
Просто... так повелось. И всех это, в об-
щем, устраивает. Кроме школы. Но она,
увы, права голоса не имеет.

С внесением в 2004 году поправок в
федеральное законодательство об об-
разовании школа как государственное
учреждение лишена всякой финансовой
самостоятельности. Теперь любое из-
влечение дохода фактически приравне-
но к коррупции. Даже денежная компен-
сация школам из городского бюджета
за проведение выборов может быть ис-
толкована как нецелевое использование
государственных средств.

Нужно политическое решение! Стра-
на располагает более чем достаточным
количеством публичных объектов, при-
годных для проведения выборов. Адми-
нистративный и финансовый ресурсы
региональных органов власти вполне
позволяют задействовать их, предоста-
вив школе возможность исполнять свое
подлинное и достаточно ответственное
предназначение.

Александр ЧЕЧЕВИШНИКОВ,
политолог

АБСУРДНАЯ ПОВИННОСТЬ ШКОЛЫ

Многие иностранцы - ту-
ристы и деловые парт-
неры, впервые приехав-

шие в Москву, - открывают для
себя совершенно иной ее об-
лик, нежели рисовали запад-
ные  средства массовой ин-
формации. Перед глазами гос-
тей, и об этом они открыто го-
ворят, встает красивый, дело-
вой город с приветливыми жи-
телями, который оберегает
свою богатую историю, строит-
ся, хорошеет.

Этого не видят или не хотят
видеть многие СМИ зарубеж-
ных стран: они искажают ре-
альный облик Москвы, отра-
жая лишь негативные стороны,
которые, безусловно, есть и в
других мировых столицах. 

Мы проанализировали пуб-
ликации в ряде иностранных
средств массовой информации
и выявили, что около 50 про-
центов газет, журналов, телепе-
редач стращают читателей и
зрителей тем, чего на самом де-
ле в нашей  столице просто нет.
Ну а так как Москва - главный
город России, то и вся страна
порой представляется жителям
дальнего зарубежья государст-
вом, иметь дело с которым не-
безопасно. Особенно усилива-
ется эта тенденция в западных
СМИ сегодня, когда идет кон-
курс-отбор мировых столиц на
проведение Олимпиады-2012.

Не стоит закрывать глаза и на
то, что, к сожалению, многие
российские газеты, журналы, те-

леканалы замалчивают все поло-
жительное, созидательное в дея-
тельности столичного правитель-
ства на благо Москвы и в целом
России. Столичный облик явно
по чьим-то заказам преподно-
сится только в негативном виде.
Речь не о том, чтобы лакировать,
приукрашивать московскую дей-
ствительность. К этому никто не
призывает. Желание у нас есте-
ственное и простое: чтобы город
представляли мировому сообще-
ству таким, какой он есть на са-
мом деле. Для имиджа нашей
столицы  в мире это вопрос не
только большой политики, но и
экономики: с увеличением ино-
странных инвестиций, развитием
туризма выигрывает в конечном
счете город, повышается качест-
во жизни населения.

Наш департамент предложил
разработать и внести на рассмо-
трение столичного правительст-
ва комплексную целевую про-
грамму повышения междуна-
родного авторитета Москвы. Ра-
бота в этом направлении велась
и до сих пор, но ограничивалась
рамками того или иного струк-
турного подразделения испол-

нительной власти города, не бы-
ло в этом деле единой стратегии
и должной координации. На наш
взгляд, усилия  по повышению
международного авторитета
Москвы должны рассматривать-
ся как самостоятельное направ-
ление в деятельности столично-
го правительства, соответствую-
щим образом координироваться
и финансироваться, что потом
окупится сторицей, непременно
даст городу большой экономи-
ческий эффект.

Что конкретно мы предлага-
ем для повышения междуна-
родного авторитета Москвы?
Прежде всего - учреждение ин-
формационного совета при мэ-
ре Москвы. Необходимо выра-
ботать надежный механизм, ко-
торый бы позволил оперативно
и эффективно работать по раз-
ным направлениям, и в первую
очередь с российскими и зару-
бежными СМИ, информагент-
ствами, Интернетом, общест-
венными аналитическими цент-
рами, наиболее авторитетными
журналистами, политологами,
общественными деятелями. А
конкретным механизмом для

достижения этой цели мог бы
стать Московский международ-
ный информационный центр -
государственное учреждение
Москвы. Подобные проекты
уже осуществлены как в боль-
шинстве столичных мегаполи-
сов, так и во многих других
крупных политико-экономиче-
ских, культурных центрах мира.
Эффективность реализации
этих программ за рубежом дос-
таточно высока, в том числе и в
экономическом плане. В под-
тверждение этому можно при-
вести пример таких городов,
как Пекин и Сингапур, которые
за последние годы вложили
большие средства в повышение
своего международного имид-
жа, а сегодня зарабатывают на
этом большие деньги, в частно-
сти, за счет развития туризма.

Еще одно интересное пред-
ложение связано с организаци-
ей столичного журнала  «Моск-
ва - открытый мир» городского
информационного агентства.
Эти источники позволят зару-
бежным и российским СМИ
черпать объективную информа-
цию о различных сторонах жиз-

ни города, его округов и рай-
онов, о деятельности столично-
го правительства.

Нам следует активнее ис-
пользовать в имиджевой рабо-
те потенциал организаций со-
отечественников, московской
международной бизнес-ассоци-
ации, международной ассамб-
леи столиц и крупных городов.

Особое место в этой работе
должны занять так называемые
институты народной диплома-
тии - общества дружбы, кото-
рые формировались десятиле-
тиями и за это время  помогли
воспитать миллионы друзей на-
шей страны в различных стра-
нах мира. Сегодня эти общества
по существу выброшены на ули-
цу, лишены внимания и под-
держки со стороны государства.
Москва может и должна пока-
зать добрый пример в восстано-
влении институтов народной
дипломатии.

Представленная концепция
повышения международного ав-
торитета Москвы в целом одоб-
рена столичным правительст-
вом. Сейчас она в стадии дора-
ботки. Уверен, что ее реализация
пойдет на пользу городу и моск-
вичам как в политическом, так и
экономическом планах.

Георгий МУРАДОВ, 
руководитель Департамента 
международных отношений 
города Москвы

АВТОРИТЕТ НУЖНО СОЗДАВАТЬ



Под руководством первого за-
местителя мэра в правительстве
Москвы, руководителя Комплекса
городского хозяйства Петра Аксе-
нова с пятницы, 4 февраля, в сто-
лице началась подготовка к пред-
стоящему весеннему паводку.

По распоряжению правительст-
ва Москвы создана общегород-
ская паводковая комиссия. Анало-
гичные комиссии в недельный
срок будут также созданы в пре-
фектурах административных ок-
ругов, Мосводоканале, ФГУП «Ка-
нал имени Москвы», Мосводосто-
ке, Москоллекторе, Гормосте и
Доринвесте. Департаменту ЖКХиБ
поручено организовать очистку от
снега и наледи всех дождеприем-
ных решеток, подготовку гидро-
технических сооружений для про-
пуска воды. В ходе подготовки к
предстоящему паводку будет мак-
симально усилен контроль за са-
нитарно-экологическим состояни-
ем всех источников городского
водоснабжения.
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Использовать по второму разу
разрушенные в результате автомо-
бильных аварий металлические ог-
раждения по обочинам автотрасс
решили городские власти. В этих
целях правительством Москвы ут-
верждены новые правила их ре-
монта, сообщили в среду, 2 февра-
ля, в Департаменте ЖКХиБ.

Ежегодно из-за автоаварий на
дорогах столицы приходит в негод-
ность порядка 50 километров таких
ограждений. Доселе их в массовом
порядке выбрасывали на свалку,
заменяя новыми. Естественно, на
это приходилось тратить лишние
деньги. Но ведь практически все
поврежденные конструкции вполне
можно восстановить, что обош-
лось бы куда дешевле. Именно так
и решено поступать с ними на
МКАД, третьем транспортном
кольце и прочих автотрассах горо-
да. Отправлять поврежденные ог-
раждения будут в специальный
цех, где их не только полностью
восстановят, но и дополнительно
обеспечат надежным антикорро-
зийным покрытием.

В столице началось проведение
конкурса на лучшее предприятие
автотехнического обслуживания.
Об этом сообщили в четверг, 3
февраля, в Департаменте транспор-
та и связи правительства Москвы.

Конкурс, по замыслу его орга-
низаторов, направлен на под-
держку добросовестных предпри-
ятий и становление цивилизован-
ного рынка технического сервиса
автомототранспортных средств.
По их мнению, он поможет дать
импульс к повышению качества
технического обслуживания го-
родского автотранспорта, переос-
нащению предприятий новым со-
временным технологическим и
контрольно-диагностическим
оборудованием, а также повыше-
нию уровня квалификации ре-
монтного персонала. По результа-
там конкурса предприятиям, соот-
ветствующим предъявляемым
требованиям, впервые будет вру-
чаться «Знак качества». Подведе-
ние итогов состоится в марте.
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ЕЩЕ НЕДАВНО 95 ПРОЦЕНТОВ 
СТРОЯЩИХСЯ ДОМОВ БЫЛИ ПАНЕЛЬНЫМИ.
СЕЙЧАС ДВЕ ТРЕТИ ЖИЛЫХ ЗДАНИЙ
ВОЗВОДЯТСЯ ПО ИНДИВИДУАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Аварийная служба - 4,15 балла, электромеханики производ-
ственных участков - 4,57 балла, оперативность и качество
работ по ТО лифтов - 4,2 балла, внешний вид и культура

персонала - 4,35 балла. Так в конце минувшего года москвичи
оценили по пятибалльной системе основные параметры деятель-
ности МГУП «Мослифт».

- Таким образом, в прошлом году мы сработали почти на
«четыре с плюсом», - не без гордости заявил генеральный
директор Мослифта Анатолий Золкин на состоявшемся в по-
недельник хозяйственном активе этой организации.

Сегодня Мослифт обслуживает 56 892 лифта, а также 640
ОДС, 7224 запирающих устройств подъездов жилых домов,
186 систем видеонаблюдения на 11 668 камер. Количество
персонала составляет 4063 человека. Финансовое состояние
предприятия стабильное, объем работ в 2004 году превысил
показатель предыдущего года на 17 процентов.

Вместе с тем нужно признать, что неандертальское отношение
некоторых граждан к лифтовому хозяйству по-прежнему остает-
ся одной из главных головных болей лифтовиков. 7 февраля на
общем собрании работников МГУП «Мослифт» было принято об-
ращение к жителям Москвы. В нем, в частности, говорится:
«... мы делаем все, чтобы обслуживаемые нами лифты работали
надежно и безопасно, чтобы они были комфортными и берегли
ваше здоровье. Однако все чаще приходится сталкиваться с та-
ким нетерпимым явлением, как хулиганские действия в лифтах...
Нам больно смотреть, как уродуются лифты - наше общее иму-
щество, ведь мы такие же москвичи, как и вы. Обидно видеть, как
уничтожаются результаты нашей работы!..»

Обо всех замечаниях по работе лифтов можно круглосуточно
звонить по «горячей линии» Мослифта по телефону 213-33-08.

Александр ЧУДАКОВ

ОЦЕНКА МОСКВИЧЕЙ -
«ЧЕТЫРЕ С ПЛЮСОМ»

Минувшим декабрем мечталось: «пора бы уже и
снегу, того...» И вот небо заволакивают тяжелые
тучи, по проспектам осторожно и стремительно

пробегается с разведкой ветер. Потом на плечо падает
первая снежинка, потом еще и еще, и вскоре уже ничего
не разобрать в снежной кутерьме. Дома, улицы, машины
скрываются под белой шапкой.

А снег падает и падает.
- Что-то мне эта каша не нравится! - раздается вдруг

голос.
- Вы правы, - слышится в ответ, - занесет нас, чувствую,

по уши, ни пройти тебе, ни проехать...
Темнеют лица москвичей. Уже с недовольством глядят

они на тяжелое небо и, чертыхаясь, проваливаясь в об-
разовавшиеся за несколько часов глубокие сугробы,
пробираются домой по тропинкам, то и дело исчезаю-
щим из вида. 

Ночь все никак не может наступить, растворяясь в бе-
лых акварельных красках. Падает, валится с неба снег. На-
ступает утро. А снег идет...

- Боже мой, как красиво! - восклицает начинающий ху-
дожник, проснувшийся раньше обычного, и бросается на
поиски мольберта.

- Черт! - восклицает солидный автомобилист, увидев
свою машину под снегом. - Намело-то как, и куда эти ком-
мунальщики смотрят? 

- Мы не смотрим, мы работаем, - отвечает ему весело
дворник, расчищая дорожку. - А то хотите, я вам лопату
одолжу?

- Этого мне не хватало! - отвечает сердито автомоби-
лист.

...Со снегоуборкой в столице, что бы там ни говорили,
дело обстоит вполне благополучно. Есть необходимая
техника, специалисты, есть более тридцати  снегосплав-
ных пунктов, есть наработанный опыт. Начальник отдела
координации по уборке московских улиц Департамента
ЖКХиБ Борис Коршунков говорит о том, что коммуналь-
ные службы могут справиться с последствиями практи-
чески любого снегопада.

- Другое дело, - замечает Борис Максимович, - что для
этого требуется гораздо больше времени, чем при обыч-
ной ситуации. Но ведь москвичи не любят ждать. Им по-
давай чистые дороги и магистрали без промедления.

Недавний январский снегопад, продолжавшийся четы-
ре дня и четыре ночи, вывел на улицы всю коммунальную
армию. Шли по кольцевым магистралям мощные снего-
уборочные машины, пасуя лишь перед автомобильными
пробками, в которых им приходилось подолгу застревать
и уже в который раз выслушивать в свой адрес совер-
шенно незаслуженные обвинительные вердикты:

- Не умеете, братцы, работать!
У снегосплавных пунктов выстраивались очереди са-

мосвалов, груженных снегом, и очередь эта таяла очень
медленно. Но не от того, что люди не умеют работать, а
от того, что технологический процесс по переработке и
очистке снега требует времени.

- Зато теперь мы не загрязняем воды Москвы-реки, -
комментирует ситуацию начальник производственного

управления по эксплуатации снегосплавных пунктов
Мосводоканала Михаил Богомолов. - Все наши станции
оборудованы по последнему слову техники, работают
исправно.

- Да, но вот москвичи недовольны тем, что самосвалы
создают пробки на улицах.

- Действительно, тут мы недоработали, - язвят в ответ
коммунальщики, - надо, пожалуй, сделать так, чтобы
снег падал только по адресам снегосплавных пунктов...

В дни январского снегопада работники РЭПов рабо-
тали не покладая рук. Главные инженеры бегали по уча-
сткам, контролируя работу по очистке вверенных им
территорий.

- Да не беспокойтесь вы, Иван Сергеевич! Справимся!
Иван Бухлов, главный инженер РЭП №35 Гагаринско-

го района, и не думает беспокоиться. Он уверен в своих
подчиненных. Просто работа у него такая – быть всегда
на ногах, даже в выходные дни, только тогда можно не
опасаться экстремальных ситуаций.

- Ничего особенного и не было, - пожимает плечами
Иван Сергеевич, - конечно, снега выпало много, даже че-
ресчур, но разве нам привыкать? Вот только машины во
дворах здорово мешают нашей работе, поменьше бы
этих машин. Кстати, мы были бы не против, если бы жи-
тели иногда оказывали нам помощь в снегоуборке.

Действительно, уважаемые москвичи, почему бы нам
не помогать коммунальным службам? Ведь можно же не
загромождать дворы машинами, можно самим брать в
руки лопаты, можно самим принимать участие в борьбе
с «экстремальным» снегом. В противном случае все раз-
говоры о любви к родному городу носят отвлеченный ха-
рактер.

Зима еще не закончилась...
Игорь ЯСЮКОВ

На месте снесенной гостини-
цы «Москва» после долгих
дискуссий решено постро-

ить, как и намечалось, точно та-
кую же гостиницу. Предложение
разбить сквер не прошло, по-
скольку это нарушило бы тради-
ционную застройку центра. Гости-
ница же будет полностью соответ-
ствовать проекту Щусева, в том
числе с анекдотической архитек-
турной ошибкой, связанной с
именем тогдашнего вождя (речь
идет о легенде, согласно которой
Сталин подписал проект с двумя
вариантами гостиницы, из-за чего
левый и правый фасады получи-
лись разными). Будут восстанов-
лены и исторические интерьеры.
Строители намерены активно ис-
пользовать подземное простран-
ство, где разместится паркинг на
700 машин. А на первых этажах
гостиницы расположатся ресто-
раны, кафе и кинотеатр, откры-
тые для всех горожан. А вот на
месте гостиницы «Россия» пред-
полагается воссоздать историче-
ские улицы Зарядья.

Говорили и о перспективах
Рижского вокзала. Дальние пас-
сажирские поезда приходят туда
нечасто, их мог бы принять какой-
либо другой вокзал. Есть вариан-
ты и для грузовых составов.  Поэ-
тому можно было бы отработать

схему движения так, чтобы пасса-
жиры из пригорода прибывали к
платформе Тушинская, а вдоль
линии Рижской железной дороги
в пределах города открыть новую
ветку метро. Тогда в центре горо-
да освободились бы немалые
площади, которые давно уже ис-
пользуются не по назначению. Но
это пока личная идея главного ар-
хитектора...

Будут ли Москву и впредь за-
страивать панельными домами?
Хотя многим они не нравятся, но
обстоятельства пока вынуждают:
городу нужно жилье, а домостро-
ительным комбинатам - работа.
Однако если в доперестроечные
времена в городе возводили 95
процентов панельных домов, а ос-
тальное приходилось в основном
на элитные дома, то сейчас соот-
ношение изменилось: по индиви-
дуальным проектам строят уже
более трети зданий. Да и сами па-

нельные дома уже не те: их стро-
ят секциями, причем любой дли-
ны, а нередко и с разным количе-
ством этажей. Фасады тоже раз-
ные. Словом, унылая безликость,
ставшая сюжетом фильма «Иро-
ния судьбы», уходит в прошлое.

Тем, кто обеспокоен быстрым
приростом московского населе-
ния, вряд ли стоит волноваться.
А вот что действительно трево-
жит, так это невиданный рост
числа автомобилей. Ежегодно их
прибывает по 250 тысяч, и сей-
час количество машин достигло
уже трех миллионов. Одна из
мер - строить транспортные
кольца. Но строительство чет-
вертого кольца откладывается
на несколько лет - нет денег.
Главная задача на ближайшие го-
ды - завершить третье кольцо,
где предстоит построить еще две
транспортные развязки.

Евгений ЛЕОНИДОВ

На пресс-конференции председатель Мос-
комархитектуры Александр Кузьмин отве-
тил на вопросы журналистов о ближайших
градостроительных перспективах Москвы.

КАК ГОРОДУ РАСТИ

В торжественной церемонии откры-
тия приняли участие первый за-
меститель мэра Людмила Швецо-

ва, префект ЦАО Сергей Байдаков и ру-
ководитель Департамента социальной
защиты населения Игорь Сырников.
Под аплодисменты присутствующих
они перерезали алую ленту, затем дире-
ктор центра Маргарита Воронова устро-
ила экскурсию для гостей.

Центр социального обслуживания, по
сути, пережил второе рождение. Откры-
ли его в 1992 году, а в 2002-м поставили
на реконструкцию: из-за проходящей по-
близости теплотрассы здание оказалось
в плачевном состоянии. Потребовалось
более двух лет сложной работы, чтобы
центр открылся вновь, получив два до-
полнительных корпуса и утроив свою
площадь - с 800 до 2400 квадратных ме-
тров. Вот что сказала о новых возможно-
стях центра Маргарита Воронова:

- Если традиционно мы обслужива-
ли только пенсионеров и инвалидов,
то теперь можем оказать квалифици-

рованную помощь малоимущим и
многодетным семьям, детям-инвали-
дам. С особым энтузиазмом воспри-
няли жители открытие социально-бы-
тового центра, где можно приобрести
товары и получить услуги со значи-
тельными скидками.

Центр предусматривает зональный
принцип обслуживания. Таких зон
здесь три: социально-бытовая, комп-
лекс для детей и подростков, а также
зона обслуживания пенсионеров и
инвалидов. В отдельном строении на
первом и цокольном этажах размес-
тили комплекс по оказанию помощи
семье и детям. Задачи его многооб-
разны - от профилактики безнадзор-
ности до реабилитации детей и под-
ростков с ограниченными способно-
стями. Людмила Швецова задержа-
лась в комнате кружковой работы, ко-
торую уже начали обживать юные ху-
дожники.

- Тема взаимоотношения поколений, -
сказала первый заместитель мэра, -

должна занять достойное место в дея-
тельности центра.

В конференц-зале, выступая перед
ветеранами, префект ЦАО Сергей Бай-
даков говорил о том, что сделано в ок-
руге для развития сети учреждений со-
циального обслуживания. Такой же
центр открыт в прошлом году в Хамов-
никах, на очереди еще два района - Ме-
щанский и Арбат.

- Наши оппоненты, - заметил пре-
фект, - порой заявляют, будто власти
ставят перед собой цель выжить людей
из центра города. Открытие подобного
учреждения - очередное доказательство
того, что такой цели мы не преследуем.

В прошлом году только в Басманном
районе открыто десять социальных ма-
газинов, в текущем году откроем здесь
еще столько же. А вообще, по нашим
планам, их число в районе надо довести
до 45 - 50. То есть мы создаем все необ-
ходимые условия для нормальной жиз-
ни в округе. Думаю, что его население
будет даже увеличиваться.

Общаясь с журналистами, Людмила
Швецова сказала о дальнейших планах
столичного правительства. Количество
центров, подобных тому, что открылся в
Басманном районе, должно увеличиться
как минимум вдвое.

Петр ПОЛЫНОВ

...А СНЕГ ИДЕТ

Социальный магазин и химчистка, парикмахерская и
прачечная, комната психологической разгрузки и тре-
нажерный зал, массажный кабинет и отделение реаби-
литации, столовая и бассейн... Вот далеко не полный
перечень того, что вместил в себя только что открыв-
шийся после капитальной реконструкции комплексный
центр социального обслуживания «Басманный», нахо-
дящийся в двух шагах от метро «Бауманская».

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
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Он, в частности, отметил, что
в Москве зарегистрирова-
ны и работают более 300

тысяч предприятий малого биз-
неса разных «весовых катего-
рий» и профиля. Но у них есть
одна общая проблема - отсутст-
вие закона, регламентирующего
деятельность предприятий, их
взаимоотношения с государст-
вом. То есть закон есть, но, при-
нятый более десяти лет назад в
иных экономических и социаль-
но-политических условиях, он
вошел в противоречие и с прак-
тикой, и с Гражданским, и с Ад-
министративным кодексами. По-
этому этот закон не работает. Но
и в таких условиях экономиче-
ская активность населения рас-
тет, предприятия малого бизнеса
в столице развиваются.

Московские законодатели и
правительство в 2004 году пред-
приняли несколько важных ша-
гов для укрепления позиций ма-
лого бизнеса. Во-первых, принят
закон о порядке предоставления
нежилых помещений предпри-
ятиям малого бизнеса. Во-вто-
рых, появилась программа стро-
ительства  60 деловых центров,
создания  производственно-тех-
нических зон. В-третьих, начато
проектирование гигантского тех-
нопарка, который расположится
в Нагатинской пойме на площа-
ди 850 тысяч квадратных мет-
ров. Происходят и другие пози-
тивные для предпринимателей
процессы. Например, специаль-
ным постановлением правитель-
ства Москвы предусмотрено за
три следующих года построить
более трех тысяч предприятий
шаговой доступности, где будут
и торговые точки, и бытовые ус-
луги.

Е. Егоров особо остановился
на поддержке тех малых пред-
приятий, которые владеют ноу-
хау в какой-либо области. Таких
предприятий в столице около
четырех тысяч, но только десят-
ки из них доводят свои идеи до
стадии внедрения и выпуска го-
тового высокотехнологичного
продукта. Это очень мало. Как
помочь этим предприятиям? Де-
партамент выступает с инициа-

тивой создания ассоциаций. В
отличие от отдельных коммерче-
ских структур ассоциации имеют
возможность двигать ноу-хау,
выходить на мировой рынок. На-
пример, успешно работает такая
ассоциация в сфере производст-
ва отечественной медицинской
техники.

Евгений Владимирович оста-
новился на проблемах регио-
нальных связей столичных пред-
принимателей, а затем ответил
на вопросы.

- У многих предприятий мало-
го бизнеса  существуют пробле-
мы сбыта, продвижения своей
продукции. Как департамент им
помогает в этом вопросе?

- Да, такая проблема есть.  В
сеть крупных супермаркетов ма-
лым предприятиям попасть тру-
дно. Нужны специальные мага-
зины, где такие предприятия
могли бы представлять и реали-
зовывать свою продукцию. В
Москве сейчас создан и работа-
ет только один такой магазин на
Волгоградском проспекте, и по-
ка мы не можем сказать - ус-
пешно или нет.

- Какой была бы оптимальная
доля  налогов от малого бизнеса
в городской бюджет и как этого
добиться?

-  Предприниматели могут и
должны формировать не менее
50 процентов городского бюдже-
та.  Но для этого в первую оче-
редь нужно изменить Налоговый
кодекс для малого бизнеса. Сей-
час система сбора налогов чрез-
вычайно сложна, непрозрачна и
непродуктивна.

- Арендная плата за нежилые
помещения  очень высока. Вы не
считаете, что такие ставки тор-
мозят развитие малого бизнеса?

- Из всех малых предприятий
льготами пользуются только пять
процентов. Несправедливо? Но
нельзя предоставить льготы
всем. Мы выбираем, что нужно
столице. Например, торговым
предприятиям, ювелирным мас-
терским льготы предоставляться
не будут. Предприятий подобного
профиля уже хватает. А вот
предпринимателям, работающим
в сфере ЖКХ, будут предоставле-

ны льготы в размере 50 процен-
тов, их мало, и они очень нужны
городу.

- Жилищно-коммунальное хо-
зяйство - это действительно
почти не занятая малым бизне-
сом ниша.  А что делает департа-
мент для привлечения частного
бизнеса в ЖКХ? И каково ваше
мнение о качестве конкурсов на
получение городского заказа?

- На самом деле предприятий
малого бизнеса в ЖКХ не так и
мало. Они неплохо работают на
уборке территорий, утилизации
отходов. Немало частных пред-
приятий занимается ремонтом
помещений. Только этот бизнес
плохо организован. Я опять на-
стаиваю на необходимости соз-
дания ассоциаций.  А что касает-
ся департамента, то мы планиру-
ем создать сервисный центр, он
будет хорошим подспорьем в
развитии малых предприятий в
ЖКХ. Где им сегодня ремонтиро-
вать средства механизации? Для
этого и нужен сервисный центр.

Кто-то удовлетворен конкурса-
ми, кто-то - нет. У ДЕЗов свои от-
ношения сложились с частью ма-
лых предприятий, неудивитель-
но, что они отдают предпочтение
тем, в которых уверены, которых
знают.  Можно ли изменить усло-
вия конкурсов? Можно. Здесь
должны выступить с инициати-
вой сами предприниматели, мы
рассмотрим все предложения. У
департамента есть и специальная
программа поддержки предпри-
нимательства в ЖКХ. В прошед-
шем году мы успешно провели
эксперимент в районе Соколиная
Гора. Там частная фирма занима-
ется переработкой отходов и кро-
ме проблем благоустройства ре-
шает и важные социальные проб-
лемы, например, трудоустройст-
ва людей.

А если говорить о нише, то это
сфера управления жилищным
фондом. И департамент намерен
организовать подготовку таких
менеджеров - для ДЕЗов, ЖСК,
ТСЖ. Действительно, ЖКХ - важ-
нейшая сфера жизни города, и
малый бизнес  мы будем привле-
кать именно в эту сферу.

Наталья КРАСОВА

Мою знакомую про-
шлым летом  прямо на
московской улице кус-
нул бездомный пес. Ни
за что, просто так, ну,
не понравилась ему
чем-то женщина. Ре-
зультат плачевный - уко-
лы от бешенства, отме-
ненный отпуск. 

Не секрет, что сегодняшний столич-
ный пейзаж просто не мыслится
без своры бездомных собачек, за-

полнивших переходы, бросающихся на
прохожих или под колеса автомобилей.
Как считают эксперты Института проб-
лем экологии и эволюции им. Северцева
РАМН, численность лающих, «прописан-
ных» в Москве, составляет примерно 30-
35 тысяч. Впрочем, любой москвич захо-
чет с этим поспорить, поскольку все ви-
дит своими глазами. А когда еще и сам
рискует стать жертвой друга человека,
то его привитая с детства любовь к каш-
танкам и муму несколько притупляется. 

Не случайно ведь  правительство Мо-
сквы еще в августе 1993 года приняло
решение под № 810 «О дополнительных
мерах по борьбе с безнадзорными жи-
вотными и грызунами в г. Москве». Ре-
ализация этой задачи сначала была воз-

ложена на  районы, и они до поры до
времени с отловом «кусачих» более или
менее справлялись. Затем в этом про-
цессе наступило  время реформ, и от-
ветственный за выполнение 810-го по-
становления  столичный Департамент
ЖКХиБ перепоручил его ГУП «СОДЖ»
(служба отлова домашних животных).
Как вскоре выяснилось,  животных поя-
вилось на улице гораздо больше, и жи-
тья от них людям просто не стало.

Так,  в Южном округе столицы число
укушенных за последний год возросло
вдвое. Вот как  комментирует ситуацию
префект ЮАО Петр Бирюков:

- Схема борьбы с бродячими собаками
предельно проста: каждый из 16 наших
районов подает соответствующую заявку
в ГУП «СОДЖ» и ждет обнадеживающих
результатов. Увы, как показала статисти-
ка, зря надеемся: из поданных нашими
управами в минувшем году 720 заявок на
отлов и стерилизацию собак выполнено
лишь 213. Ларчик открывается просто:
«СОДЖ» монополизировал от начала до
конца весь процесс - он и подрядчик, и за-
казчик, и исполнитель. Все наши претен-
зии парируются ссылками на мистиче-
скую нехватку средств,  дефицит мест пе-
редержки собак и т.д., и т.п., хотя мы го-
товы выделить у нас в округе соответству-
ющие площади. Дело доходит до абсурда

- жителям Москворечья-Сабурова до-
вольно хорошо известна черная сука, ко-
торую уже не однажды отлавливали и
«стерилизовали», но она по-прежнему
регулярно  щенится. Может,  просто сто-
личный Департамент ЖКХиБ ослабил
контроль за действием подведомствен-

ной ему организации? Но ведь порой
страшно и не только за себя, но и за де-
тей, которые чаще других становятся жер-
твами хвостатых. Кстати, в канун Нового
года у нас даже отмечен случай гибели че-
ловека от укуса собаки.

Анатолий ЯКОВЛЕВ

НЕ РАДУЕТ УХО СОБАЧИЙ ВАЛЬС

ЖКХ - НИША 
ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА
Министр правительства Москвы, руководитель Департамента  под-
держки малого предпринимательства Евгений Егоров  дал пресс-
конференцию для журналистов столичных СМИ. Вопросы коррес-
пондентов Евгений Владимирович предварил информацией о су-
ществующих проблемах  развития малого предпринимательства,
перспективах и путях их решения.

Каждую зиму снег создает массу проблем для коммунальных
служб города: с его уборкой немало сложностей. По очень
простой причине - явно не хватает мощностей по утилизации.

Так было, пожалуй, всегда. Ныне снегоплавильных мощностей,
конечно, прибавилось. Уже четвертый год работает прогрессивная
система снегосплавных пунктов. Сейчас только на балансе Мосво-
доканала 29 снеготаялок, еще 7 принадлежат Мосводоканалу. Кро-
ме того, в городе действуют около 30 снегоплавильных камер.
Ежедневно на них утилизируется до 300 тысяч кубометров снега.

И тем не менее с обильной на снегопады московской зимой и
приросшими мощностями город не справляется. Из-за этого ком-
мунальщики едва ли не вчистую проигрывают битву с растущими
сугробами на городских улицах.

Поэтому коммунальные службы уже всерьез вынашивают
планы, чтобы буквально вся территория Москвы была охвачена
системой снеготаялок. Среди планов самого ближайшего буду-
щего – создаваемые уже в нынешнем году 12 новых снегопла-
вильных камер.

- Их отличительной особенностью станут компактность и удоб-
ное расположение в черте городских районов, - сообщил на про-
шлой неделе начальник Департамента ЖКХиБ Николай Павлов.

Все места на городских коллекторах, где можно было бы обору-
довать крупные снегоплавильные камеры, уже заняты. И теперь
будут создаваться мини-камеры, которые удобно расположатся в
черте микрорайонов. Емкость каждой подобной камеры будет со-
ставлять 1,5-2 тысячи кубометров снега в сутки.

- Их работу будет обеспечивать вода, циркулирующая в систе-
мах отопления, а также пар от генераторов, обеспечивающих теп-
лом квартиры москвичей, - рассказал Николай Павлов.

Как стало известно «МС», планируется также расширить и прин-
ципиально новое устройство утилизации зимних осадков – снего-
плавильные шахты. При их помощи все излишки снега отправятся
прямиком в канализацию. Строить их будут, несмотря на немалые
затраты. Даже при том, что нам еще повезло с грунтом (он относи-
тельно легкий по сравнению с другими городами), сооружение од-
ной подобной шахты обходится в 25-100 миллионов рублей. Тем
не менее к уже действующим в Москве 35 таким устройствам в
скором времени, возможно, добавятся еще несколько.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ШАХТЫ ДЛЯ ОСАДКОВ
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В небе на востоке города в субботу,
5 февраля, произошла трагедия: с
большой высоты упал и разбился
дельтапланерист. Об этом сообщили в
Главном управлении ГО и ЧС города.

Предполагается, что несчастный
случай произошел из-за ошибки
при управлении летательным аппа-
ратом.

Вечером в воскресенье, 6 февра-
ля, на улице Воронежская, дом 44 за-
горелся детский сад. Напомним, что
это уже второй подобный случай: 4
февраля пожар случился в детском
саду на улице Волгина.

Прибывшие на место происшест-
вия пожарные быстро потушили
огонь. В помещении охраны они об-
наружили труп мужчины, погибшего
в результате отравления угарным га-
зом. В обоих случаях причиной пожа-
ров стало нарушение правил пожар-
ной безопасности охранниками:  они
курили на рабочем месте.

Автомобили, оставляемые вла-
дельцами у административных и
офисных зданий, а также магазинов,
кинотеатров и в других местах обще-
го пользования, возможно, будут пус-
кать во все расположенные поблизо-
сти гаражи-стоянки. Именно такую
идею хотят реализовать городские
власти для освобождения улиц от ма-
шин, мешающих работе коммуналь-
щиков, сообщили в понедельник,
7 февраля, в информационном цент-
ре правительства Москвы.

Согласно программе гаражного
строительства руководителям округов
предложено рассмотреть возмож-
ность двойного  использования возво-
димых за счет города гаражей-стоя-
нок. В дневное время в таких гаражах
будут временно оставлять свои маши-
ны граждане, работающие в этих рай-
онах, а в ночное - местные жители.

СУББОТА,5.02

ИНФОРМ
БЮРО

ДВУХСМЕННЫЕ 
ГАРАЖИ

В ДЕТСКИХ САДАХ
КУРЕНИЮ НЕ МЕСТО

ПОНЕДЕЛЬНИК,7.02

Москвичи старшего поколения
помнят, что раньше не было особых
проблем с чисткой одежды, ремон-
том обуви, часов, с другими повсе-
дневными бытовыми услугами по
достаточно доступным ценам. В пе-
риод перестройки разрушили не
только промышленность, но и сфе-
ру бытового обслуживания. В Моск-
ве она не поднялась пока до уровня
1989 года. Уровень бытового обслу-
живания, естественно, вызывает на-
рекания многих жителей города,
особенно малоимущих. С учетом та-
кого положения в бытовой сфере
столичное правительство на своем
очередном заседании обсудило во-
прос об основных направлениях
развития бытового обслуживания
населения в городе до 2008 года.
При обсуждении проекта постанов-
ления было высказано много кри-
тических замечаний и деловых ре-
комендаций и по предложениям
Юрия Лужкова правительство на-
правило проект на доработку со
сроком - в три недели.

Второй вопрос был сформулиро-
ван так: «Об итогах реализации про-
граммы «Мой двор, мой подъезд» в
2004 году и задачах на 2005 год».
Как заявил руководитель Департа-
мента ЖКХиБ города Москвы Нико-
лай Павлов, в этом году программа
будет выходить за рамки дворовых
территорий, комплексно будут обу-
страиваться целые микрорайоны и
даже районы. Подводя итоги обсуж-
дения, Ю. Лужков предложил дора-
ботать программу, продлив ее до
2006 года.

НАШ БЫТ, 
НАШ ДВОР
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В ДОПОЛНЕНИЕ К СЕТИ СНЕГОПЛАВИЛЬНЫХ
ПУНКТОВ БУДУТ СОЗДАНЫ МИНИ-КАМЕРЫ

ДЛЯ УТИЛИЗАЦИИ СНЕГА
НЕПОСРЕДСТВЕННО В МИКРОРАЙОНАХ

факты и комментарии



Согласно документу новое торговое предпри-
ятие появится на земельном участке площа-
дью 0,06 гектара по адресу Сиреневый буль-

вар, владение 83д. Победителем конкурса на за-
ключение инвестиционного проекта с правительст-
вом Москвы на проектирование и строительство
объекта стала известная в столице фирма ООО
«Атлант». По окончании строительства 30 процен-
тов общей площади объекта перейдут в собствен-
ность города, а 70 процентов поступят инвестору.
В дальнейшем на площади, относящейся к доле
города, планируется организовать предприятие
бытового обслуживания.

Одновременно правительство Москвы приняло
предложение префектуры ВАО о комплексной ре-
конструкции и застройке в Северном Измайлове
кварталов 47 и 49-50, а также части квартала 48
ветхой жилой застройки. Поэтапная реконструк-

ция этих кварталов будет осуществлена в 2005-
2010 годах. Всего этапов – четыре. На первом бу-
дет осуществлено частичное отселение жителей из
сносимых домов в квартале 49-50. Второй этап –
снос панельных пятиэтажек в квартале 49-50 об-
щей площадью 39 тысяч квадратных метров и
строительство новых жилых домов с окончанием
строительства в 2008 году и частичное отселение
жителей сносимых домов в квартале 47 на жилую
площадь в квартале 49-50. Третий этап – снос па-
нельных пятиэтажек в квартале 47 общей площа-
дью 34 тысячи квадратных метров и строительст-
во на их месте новых жилых домов с окончанием
строительства в 2010 году. Наконец, на четвертом
этапе планируется строительство новых жилых до-
мов на участке части квартала 48 с окончанием
строительства в 2009 году, а также блока началь-
ных классов на 300 учащихся к школе № 1268 по

адресу 11-я Парковая улица, дом 50а, и детского
дошкольного учреждения на 220 мест.

Как сообщили «МС» в мэрии Москвы, в пере-
чень сносимого жилищного фонда в Северном Из-
майлове вошли дома 13, 15, 17 и 19 по улице Кон-
стантина Федина, дома 68 (корпуса 2 и 3) и 70
(корпуса 1 и 2) по 9-й Парковой улице, дом 52
(корпуса 1-4) по 11-й Парковой улице, дом 35 (кор-
пуса 1-4) по 13-й Парковой улице и дома 56-72, 60,
62-59, 66 и 74 по Щелковскому шоссе.

Геннадий ГЕНИН
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Процент охвата уже дав-
но  и, наверное, спра-
ведливо перестал быть

показателем эффективности
работы  той или иной обще-
ственной организации. Но я
все же рискну привести та-
кие цифры: в подразделени-
ях  ГУП «Мосгаз» от 95 до
100 процентов работающих
состоят в профсоюзе. И ведь
это в основном не кабинет-
ные исполнители, которые
ненавязчивое пожелание

любого начальника воспринимают как приказ и «берут под
козырек». Нет, это, например, наши женщины - рабочие.
Они в день проходят по пять километров в любую погоду,
да не с сумочкой, а с ломиком и газоанализатором. Их не
сагитируешь обещаниями, они знают цену каждой зарабо-
танной копейке, каждому слову. Людей убеждают только
реальные дела, результаты которых каждый ощущает на
себе и своей семье. А дела эти в профсоюзной организа-
ции Мосгаза таковы: она предоставляет каждому своему
члену увесистый  социальный пакет.  Его содержание за-
ложено в коллективном договоре, раз в три года заключа-
емом между профсоюзом и администрацией.

Летом 2004 года полностью сменился руководящий со-
став Мосгаза, пришли молодые грамотные менеджеры.
Коллектив поначалу насторожился: как будет мести новая
метла?  Но первыми управленческими шагами стало рас-
ширение, укрепление социальных гарантий работникам.
Администрация тоже умеет считать: проанализировала со-
стояние дел и пришла к выводу - наибольшую отдачу от
производственной деятельности коллектива обеспечивает
забота о людях.

В ноябре прошлого года впервые за несколько послед-
них лет были повышены тарифные ставки, оклады. Введе-
на ежемесячная премия в размере до 75 процентов  от ок-
лада. Существуют доплаты за выслугу лет - до 40 процен-
тов. Членам профсоюза выплачивается единовременное
денежное пособие при рождении ребенка  - 10 тысяч руб-
лей. Работники Мосгаза пользуются правом отдыхать в
выходные на нашей загородной базе вместе с семьей, оп-
лачивая лишь 20 процентов стоимости путевки. Мы дали
им возможность брать в сбербанке кредит до 300 тысяч
рублей, Мосгаз выступает поручителем.

С этого года каждый сотрудник получает медицинский
полис Международной страховой компании. По этому по-
лису он может получить квалифицированную медицин-
скую помощь в лучших клиниках и больницах Москвы, в
том числе и дорогостоящую. Так, компания, с которой у
нас заключен договор, оплатила, например, операцию на-
шему молодому специалисту - более 260 тысяч рублей.

Еще одна весомая гарантия - дополнительная пенсия
из негосударственного пенсионного фонда, примерно
1100 рублей в месяц. Такую пенсию получает тот, кто от-
работал в Мосгазе не менее 10 лет. Мы  сотрудничали с
негосударственным пенсионным фондом «Гарант -
Проф», а сейчас нашли другой, с более высокими про-
центами доходности.

Не могут наши работники не заметить и постоянную за-
боту профсоюза об улучшении условий их труда. В про-
шлом году мы заняли второе место во Всероссийском
конкурсе в номинации «Российские организации высокой
социальной эффективности». Рабочие могут этого и не
знать, но зато видят: каждое их требование и пожелание
учитываются.  Положены по нормам охраны труда вален-
ки, но какие валенки в Москве в зимнюю слякоть? Заме-
нили их утепленными сапогами. За такие «мелочи» люди
особенно благодарны.

Профсоюзная организация многое делает для улучше-
ния социального самочувствия людей. Тут можно гово-
рить об организации досуга, летних детских оздорови-
тельных лагерях, которые мы сохранили, несмотря ни на
что, о системе профессионального обучения. 

Значение Мосгаза для столицы трудно переоценить.
Мы поставляем в Москву ежегодно около 28 млрд. кубо-
метров газа, обслуживаем 900 промышленных предпри-
ятий, 16 ТЭЦ, 230 районных тепловых станций, 2 млн.
квартир. За нами не только газоснабжение, но и строи-
тельство  трубопроводов, сооружений, их реконструкция
и ремонт. Всем этим занимаются пять  тысяч работников
Мосгаза. 

Новое руководство Мосгаза уже приняло несколько
радикальных управленческих решений, направленных, в
частности, на реализацию специального постановления
правительства Москвы о мерах по повышению безопас-
ности газового хозяйства столицы. Только на обновле-
ние газового оборудования жилищного фонда направ-
ляется из бюджета около 1 млрд. рублей. Самый глав-
ный ресурс в этом деле - люди. Мы, профсоюз Мосгаза,
рассчитываем, что администрация и впредь будет ста-
вить заботу о них на первое место.

Владимир БУРДИН, 
председатель территориальной 
профсоюзной организации 
ГУП «Мосгаз»:

ПО ПРИКАЗУ 
В ПРОФСОЮЗ 
НЕ ВСТУПАЮТ

Однако на последнем заседании коллегии
Северного административного округа  док-
лад и.о. начальника Департамента образо-

вания  Владимира Ермаченко  оптимизмом не от-
личался. Он озабочен не без причины. Тема кол-
легии звучала так: «О состоянии работы по уве-
личению количества мест в детских дошкольных
учреждениях». Как следовало из доклада, это ко-
личество на сегодня никак не отвечает растущим
потребностям населения округа. Владимир Ерма-
ченко назвал цифру: 1556 детей в возрасте  от 1
года до 7 лет  стоят в очереди в детские дошко-
льные учреждения, это на 15 процентов больше,
чем в среднем по Москве. Такая очередь резуль-
тат не только роста рождаемости. Есть и другие
факторы: население САО, в том числе и детское,
увеличивается за счет интенсивного строительст-
ва, замены пятиэтажных домов многоэтажными;

увеличивается количество рабочих мест на пред-
приятиях округа, женщины возвращаются на ра-
боту, а куда девать детей?  Растет и количество
молодых семей, они не откладывают рождение
первенцев.

А навстречу этим положительным процессам
развивается другой - количество муниципальных
дошкольных учреждений сокращается. Сегодня в
САО 177 государственных детских садов и 85(!)
ведомственных. По пальцам одной руки можно
пересчитать те из ведомственных, которые функ-
ционируют как детские сады.  А остальные? 8 - за-
крыты, 37 отданы коммерческим структурам, мно-
гие просто заброшены и разрушаются.  

Докладчик сосредоточился на одном пути ре-
шения проблемы обеспечения населения местами
в детских садах - строительстве новых учрежде-
ний. К концу 2007 года, если все планы удастся ре-

ализовать, появится 1575 новых мест. Но это не
значит, что очереди не будет - она возобновляется
ежегодно. Какой уж тут оптимизм!

Однако префект  САО Владимир Объедков, не
дожидаясь окончания доклада, не удержался от
реплики и развернул обсуждение проблемы в дру-
гом направлении. Он поставил такие вопросы: на-
сколько эффективно используются муниципаль-
ные детские сады и что делает департамент для
привлечения собственников ведомственных до-
школьных учреждений к сотрудничеству?

В функционирующих муниципальных детских
садах почти 5 тысяч квадратных метров площадей
сдаются в аренду, это не менее 250 мест. А ведом-
ственные дошкольные учреждения заполнены
только на 10 - 40 процентов. Собственники несут
убытки. Между тем только в одном детском саду,
принадлежащем ТЭЦ,  650 мест - вакантны! Роди-
тельская плата в ведомственных  садах в несколь-
ко раз выше, чем в муниципальных для тех, кто не
работает на предприятии-собственнике, - около 5
тысяч рублей. Пойдут ли ведомства на уменьше-
ние этой суммы для того, чтобы хоть в какой-то
степени покрыть свои расходы на эксплуатацию
помещений? Можно ли договориться с ними на
какой-либо другой основе? Неизвестно - такие пе-
реговоры с ними не велись.

Кого не порадует рост числа новорожденных в столице в це-
лом или в одном отдельно взятом административном округе
в частности? Люди  больше рожают, значит, уверены: все бу-
дет хорошо, смогут они и детей поднять, и сами жизни пора-
доваться. Очевидно, рост рождаемости - свидетельство со-
циального оптимизма.

КТО В ДЕТСАДИКЕ ЖИВЕТ?

ЛЮДЕЙ УБЕЖДАЮТ 
ТОЛЬКО РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА,
РЕЗУЛЬТАТЫ КОТОРЫХ 
ОНИ ОЩУЩАЮТ НА СЕБЕ

В районе Северное Измайлово решено построить крупный
продовольственный супермаркет. Соответствующее распо-
ряжение подписал мэр Москвы Юрий Лужков.

СУПЕРМАРКЕТ В ИЗМАЙЛОВЕ

Он вполне осязаем и видим,
этот «летучий голландец»,
дом-призрак, плывущий в

бурном водовороте шоссе Энту-
зиастов. Почему призрак? Да по-
тому, что адреса «Шоссе Энтузи-
астов, 22/18, строение 4» в при-
роде попросту не существует.
Вот только души в этом вирту-
альном доме не мертвые, а впол-
не реальные, живые, правда, до-
веденные, что называется, до
ручки. Впрочем, обо всем по по-
рядку.

«Дом-призрак» был построен
в уже далеком тридцать втором.
С тех пор он не знал ни одного
капитального ремонта. Поэтому
неудивительно, что семидесяти-
летний юбилей случился далеко
не праздничным. Географиче-
ское расположение дома - рядом
со станцией метро «Авиамотор-
ная», на одной из самых ожив-
ленных лучевых магистралей
столицы - просто обрекло его на
судьбу тяжелую и беспокойную.
Желающих застолбиться на бой-
ком месте - пруд пруди, а вот
чтобы хоть палец о палец уда-
рить для этого самого места -
тут уж увольте. 

Настоящие злоключения об-
ветшалого здания начались с
подкопа, который затеяли под
домом устроители ресторана
«Патефон». Отчаянные рестора-
торы, как потом выяснили спе-
циалисты, долбанули по древне-
му фундаменту чем-то таким тя-
желым, что 10 июня 2002 года
через дом пролегла пугающая
трещина, а в третьем и четвер-
том подъездах перегородки уг-

рожающе перекосило. Вместе с
оконными и дверными блоками.

Рестораторы решили дальше
не испытывать судьбу и заведе-
ние свое быстренько свернули,
уступив жизненное пространст-
во рисковым ребятам из игровой
империи «Вулкан». Теперь зал
игровых автоматов простирается
в подвальном помещении аж
под тремя подъездами. Весь же
первый этаж дома-горемыки
плотно оккупировали арендато-
ры всех мастей.

Вот выдержка из письма
жильцов дома в столичную мэ-
рию: «Мы неоднократно обра-
щались по поводу ремонта дома
в РЭУ-7, которое никак не реаги-
рует на нашу беду. Не говоря уже
о капитальном ремонте, дом и
подъезды находятся в крайне
плачевном состоянии - выбиты
стекла, сломаны входные двери,
везде висят высоковольтные
провода самоподключившихся
арендаторов, стены и потолки
черного цвета от грязи, копоти и
пыли. Зато в доме есть и мини-
казино, и ювелирный магазин, и
многое другое».

Словом, злосчастный дом
стал постепенно превращаться в
«воронью слободку». С прошло-
го года начались новые мучения:
в одно и то же вечернее время
стали постоянно отключать
электроэнергию. В результате
непривычная к суровым реалиям
российской энергетики импорт-
ная бытовая техника пережила
что-то вроде эпидемии: приборы
стали выходить из строя один за
другим.

- Никто на наши беды не реа-
гировал, - говорит старшая по
дому Лариса Рожавская. - ДЕЗу
и РЭУ, как всегда, до этого нет
никакого дела. Главный инженер
и главный энергетик в курсе со-
бытий, но делать никто ничего
не хочет...

Вот и стоит неприкаянный
«летучий голландец» у «Авиамо-
торной», словно какой-то мини-
срез нашего нынешнего общест-
ва. Снизу - неон рекламы, золо-
той ювелирный блеск, казино -
для тех, у кого «жизнь удалась»
и «все в шоколаде». А повыше -
черные закопченные стены, за-
гаженные лестничные марши,
растрескавшиеся стены и элект-
рощитки, нашпигованные само-
пальными жучками.

Законы журналистики требуют
выслушать обе стороны возник-
шего конфликта. Увы, как мы ни
старались, в данном случае этого
сделать не удалось. Чиновный на-
род, как говорится, «в поле». Спе-
циалисты службы ЖКХиБ посто-
янно частью «на территории», ча-
стью на больничном. Кабинеты
директора и главного инженера
ДЕЗа «Лефортово» прикрыты на-
дежной металлической дверью,
из-за которой не слышно никаких
признаков жизни. Так что адресо-
вать самые, казалось бы, невин-
ные вопросы - внесен ли дом в ре-
естр аварийных или ветхих зданий
и чего вообще ждать людям от
районных властей, оказалось про-
сто некому. Что, впрочем, жиль-
цов горемычного «дома-призра-
ка» нисколько и не удивило.

Люди устали. Жильцы хотят
сегодня одного: скорее отсюда
уехать, вселиться в нормальное
жилье без трещин над головой и
«вулканических» сотрясений
под ногами. 

Видимо, где-то забыли, что вул-
каны иногда могут извергаться...

Александр 
ЧУДАКОВ

Как говаривал небезызвестный Козьма
Прутков, если на клетке с ослом написа-
но «лев» - не верь глазам своим. Однако
верить порой приходится. 

ЖИЗНЬ НА «ВУЛКАНЕ»
Уже более 130 лет Политехнический

музей столицы остается центром
инженерной мысли в России. А те-

перь он стал и одним из учредителей
Высшего инженерного cовета России, в
числе которых также Торгово-промыш-
ленная палата, Российский союз про-
мышленников и предпринимателей, На-
циональный комитет «Интеллектуаль-
ные ресурсы России» и ряд крупных
промышленных предприятий, среди ко-
торых «Газпром»,  «АвтоВАЗ» и «Адми-
ралтейские верфи».

На учредительное собрание в Москву
съехались более 200 ведущих инжене-
ров страны и руководителей крупней-
ших отечественных предприятий. По
словам одного из сопредседателей ВИС
Сергея Миронова, совет должен стать
штабом инженерного сообщества всех
интеллектуальных сил страны. Видимо,
поэтому собрание проходило не в ка-
ком-нибудь помпезном концертном за-
ле, а именно в академически строгой
Большой аудитории Политеха.

- Ничего удивительного, - сказал ге-
неральный директор музея Гурген Гри-
горьевич Григорян. - Мы не просто уч-
редители: музей на протяжении всей
своей истории был центром самых пе-
редовых начинаний в науке, культуре,
общественной жизни страны. Здесь
обсуждался план ГОЭЛРО, здесь вы-
ступали выдающиеся деятели науки,
литературы.

Среди главных задач Высшего ин-
женерного совета РФ Сергей Миро-
нов назвал развитие научно-техниче-
ского потенциала, реальную эксперт-
ную и законодательную работу в
обеспечении прогресса российской
экономики, прежде всего - высоких
технологий.

Александр ЧИСТЯКОВ

СОВЕТ 
ДА ЛЮБОВЬ... 
К ПРОГРЕССУ
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Удельный вес природного газа в топлив-
но-энергетическом комплексе столицы
составляет более 96 процентов. Сегодня

в городе газифицированы свыше тысячи
промышленных, 1600 социально-бытовых
предприятий, 2,2 миллиона квартир. При не-
обходимости объемы поставок природного
газа в Москву могут быть увеличены. Так что
в этом проблемы нет. 

Но почему же тогда на очередном заседа-
нии столичного правительства разгорелась
жаркая дискуссия по газовой тематике? Серь-
езная опасность зародилась и продолжает на-
растать с другой стороны - изнутри самого га-
зового хозяйства, которое сильно поизноси-
лось и требует радикальной реконструкции,
причем незамедлительной. Из 7,3 тысячи ки-
лометров газовых сетей более тысячи кило-
метров служат уже свыше сорока лет, и в лю-
бую минуту может произойти трагедия.

Эти и многие другие цифры, говорящие о
старении и нарастающей опасности газового
хозяйства города, привел в своем докладе ге-
неральный директор ГУП «Мосгаз» Михаил
Попович. По его мнению, если сейчас не при-
нять неотложных мер по замене тех же изно-
шенных газовых сетей, то завтра многие по-
требители, в том числе и тысячи жильцов,
могут остаться без газа, не исключены и ава-
рийные взрывоопасные ситуации.

Как же газовое хозяйство - основа жизнеде-
ятельности огромного города - дошло до кри-
зисного состояния? Еще в 2001 году этот воп-
рос обсуждался на заседании столичного пра-
вительства, и было принято развернутое по-
становление с указанием конкретных объемов
и сроков ремонта изношенных газовых сетей,
строительства новых сооружений, необходи-
мых для надежного и безопасного газоснабже-
ния. Но, как заявил гендиректор ГУП «Мосгаз»,
намеченное выполнено менее чем на 30 про-
центов. Он назвал и главную причину срыва -
недостаток финансирования. 

За этим вопросом сам собой встает и дру-
гой. Как же было принято то постановление?
Неужели без учета реальных финансовых
возможностей? Эти же «ножницы» обнару-
жились и в проекте нового постановления,
который был вынесен на рассмотрение засе-
дания правительства, - «О мерах по повыше-
нию надежности и безопасности эксплуата-
ции газового хозяйства города Москвы на
период 2005 - 2010 гг.» Опять планы рекон-
струкции масштабны, а деньги в городском
бюджете под них не заложены. На сей раз
члены правительства отклонили этот явно
неисполнимый проект и дали разработчикам
месячный срок на его капитальную перера-
ботку.

Конечно, проект можно переписать заново,
что-то убрать и что-то добавить. Но как бо-
жий день ясно одно: если не будут найдены
дополнительные финансовые ресурсы на ка-
питальную реконструкцию газового хозяйст-
ва города, последствия могут быть весьма
тяжелыми.

Именно на изыскание дополнительных фи-
нансовых ресурсов для нужд газового хозяй-
ства нацелил все городские службы ведущий
заседание правительства вице-мэр Москвы
Валерий Шанцев, который определил сло-
жившуюся ситуацию в газовом хозяйстве как
аварийную, требующую принятия самых не-
отложных мер.

Николай АНДРЕЕВ
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лицом к лицу
ТРУДОВАЯ КНИЖКА - 

НЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО О «ПРИВАТИЗАЦИИ»
РАБОТНИКА, А ГАРАНТИЯ 

ЕГО ПРАВА НА СВОБОДНЫЙ ТРУД

Н. Андреев, Е. Крушельницкий, 
Н. Модестов, П. Полынов, В. Широков

Департамент, отметил префект, предпочи-
тает ссылаться  на недостаток средств для
строительства новых дошкольных учрежде-
ний, но даже если они будут выделяться в
необходимом объеме, то не факт, что это хо-
рошо: проекты детских садов морально уста-
рели, качество нового строительства часто
низкое. Не стоит уповать на этот единствен-
ный путь решения проблемы.

Выступившие на заседании коллегии гла-
вы районных управ Фазиль Измайлов, Вла-
димир Мельников, Светлана Дворенкова
поддержали префекта - нужно активизиро-
вать усилия по возврату  помещений дошко-
льных учреждений, используемых сегодня
не по назначению, законодательная основа
для этого есть  - постановление правительст-
ва Москвы. А пересматривая сроки догово-
ров аренды в муниципальных детских садах,
не наломать дров. Если арендуемые площа-
ди используются для работы с детьми, не на-
стаивать на расторжении договоров.

Решение коллегии по вопросу обеспече-
ния населения местами в дошкольных учре-
ждениях будет отличаться от проекта по
многим пунктам - коррективы в проект вне-
сли участники заседания: оказалось, что это
не ведомственная проблема, а важный ас-
пект социального благополучия населения
округа.

Наталья КРАСОВА
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В диспетчерской дежурили:

Прежде всего необходимо про-
верить у нотариуса правиль-
ность оформления докумен-

тов наследования, выяснить, было
ли открыто данное наследственное
дело, то есть объявился ли тот на-
следник, который имеет право по
закону наследовать имущество. Ес-
ли имущество перешло к настояще-
му собственнику по завещанию, не-
обходимо проверить, является ли
продавец квартиры единственным
наследником или есть другие пре-
тенденты, которые входят в обяза-
тельную долю и в будущем могут
через суд отстаивать свои права на
квартиру, ставшую к этому времени
уже вашей собственностью. 

Можно ли самостоятельно про-
вести такую юридическую экспер-
тизу недвижимости?

Не имея профессионального юри-
дического образования, не зная всех
тонкостей правового поля в сфере

недвижимости, проверить квартиру
на юридическую чистоту практиче-
ски невозможно. Именно поэтому
мы всегда рекомендуем нашим кли-
ентам не рисковать и обращаться за
помощью к профессионалам.

Чем может обернуться для поку-
пателя собственная беспечность?

Как говорится, скупой платит два-
жды. Сэкономив на услугах профес-
сионального риэлтора, вы можете
потерять собственность, приобре-
тенную вами, подчас даже без де-
нежной компенсации. Ведь прода-
вец квартиры может оказаться мо-
шенником, который на самом деле
не является прямым наследником
имущества, и тогда вы не будете за-
страхованы от появления настоящих

наследников и собственников ваше-
го имущества. Именно поэтому юри-
дическая экспертиза предполагает
установление истинности прав на-
следства продавца на эту квартиру,
загородный дом, участок или иную
недвижимость и всех обстоятельств,
при которых он получил это имуще-
ство в наследство.

Сколько стоит такая услуга в
компании «МИЭЛЬ-Недвижимость»?

Нисколько. Мы не взимаем до-
полнительную плату за юридиче-
ские услуги, так как они являются
неотъемлемой частью нашей рабо-
ты. Мы заботимся о собственной ре-
путации и не проводим ни одной
сделки без подписи уполномоченно-
го юриста, который обязан выяснить
юридическую историю квартиры со
дня основания дома. Кроме того, мы
проводим бесплатные консультации
для всех желающих - вы можете
прийти в офис отделения «На Таган-
ке»» компании «МИЭЛЬ-Недвижи-
мость» по адресу Краснохолмская
наб., д. 1/15 или позвонить по
тел. 771-71-71, и задать любой инте-
ресующий вас вопрос, связанный с
куплей-продажей квартиры, дома,
дачи или земельного участка.  

www.miel.ru

Адрес отделения «На Таганке»
компании «МИЭЛЬ-Недвижимость»:

Краснохолмская наб., дом 1/15 
Tел.: 771-71-71

КАК ПРАВИЛЬНО КУПИТЬ 
ЧУЖОЕ НАСЛЕДСТВО?
По оценкам специалистов, значительная часть
городских квартир в Зеленограде, а также ча-
стных домов и дач в его окрестностях доста-
лись собственнику по наследству. На что сле-
дует обратить внимание при покупке такого
жилья, отвечает управляющий директор отде-
ления «На Таганке» компании «МИЭЛЬ-Недви-
жимость» Алексей Юрьевич Шлёнов.

На этот вопрос «МС» по-
просила ответить главно-
го юрисконсульта Мос-
ковского городского
правового центра «За-
щита» О. Кузнецову.

Такие действия незакон-
ны, сообщила она. В соот-
ветствии со ст. 80 ТК РФ
работник имеет право рас-
торгнуть трудовой договор,
предупредив об этом рабо-
тодателя в письменной
форме за две недели. По
истечении срока предупре-
ждения об увольнении ра-
ботник имеет право пре-

кратить работу. В послед-
ний день работы работода-
тель обязан выдать работ-
нику трудовую книжку, дру-
гие документы, связанные
с работой, по письменному
заявлению работника и
произвести с ним оконча-
тельный расчет. В случае
задержки выдачи трудовой
книжки работодатель обя-
зан возместить работнику
материальный ущерб, при-
чиненный в результате не-
законного лишения воз-
можности трудиться (ст.
234 ТК РФ).

Если вы несете полную
материальную ответствен-
ность за ущерб, причинен-
ный работодателю,  размер
ущерба превышает ваш
среднемесячный зарабо-
ток, а  вы признали себя ви-
новным в причинении рабо-
тодателю ущерба, то може-
те договориться с работо-
дателем о возмещении
ущерба с рассрочкой пла-
тежа, письменно оформ-
ленной. Данное письмен-
ное обязательство работ-
ника сохраняет силу и в
случае увольнения работ-
ника. Однако если уволив-
шийся работник отказыва-
ется возмещать причинен-
ный работодателю ущерб,
то работодатель вправе
взыскать непогашенную
задолженность в судебном
порядке. Иск о взыскании с
работника суммы ущерба
может быть предъявлен ра-
ботодателем в течение од-
ного года со дня обнаруже-
ния причиненного работни-
ком ущерба. 

ЗА СТЕКЛОМ - 
КАК ЗА КАМЕННОЙ 
СТЕНОЙ

«Прочитала в вашей газете  об
очень эффективных вакуумных
стеклопакетах. Хочу поставить се-
бе такие, но куда обращаться, не
знаю. Помогите, пожалуйста.

Антонина ВАЛУЕВА, 
Головинский район САО».

Как нам сообщили в ВНИИ элект-
рификации сельского хозяйства,
институт действительно изготовляет
вакуумные стеклопакеты. Их толщи-
на всего 5 мм, однако микроскопи-
ческий зазор между стеклами гаран-
тирует не только теплоизоляцию, но
и защиту от уличного шума. Если по-
ставить два пакета, то при общей
толщине 10 мм они обеспечат такую
же теплоизоляцию, что и метровая
кирпичная стена. При желании мож-
но нанести и инфракрасное покры-
тие, которое зимой сбережет в по-
мещении тепло, а летом сохранит
прохладу.

За консультаци-
ей мы обратились
в отдел привати-
зации и оформле-
ния прав собст-
венности управ-
ления Департа-
мента жилищной
политики и жи-
лищного фонда
г. Москвы по
ЦАО. Нам сообщи-
ли, что в данной
ситуации можно
действовать двумя
путями. Во-пер-
вых, можно обра-
титься в суд, кото-
рый должен при-
знать недействи-
тельным договор

передачи квартиры
в собственность,
так как несовер-
шеннолетние дети
на момент прива-
тизации не были
включены в число
собственников. Ес-
ли суд признает
договор недейст-
вительным, квар-

тиру в дальнейшем
можно будет при-
ватизировать сно-
ва. Во-вторых,
можно обратиться
в нотариальную
контору, оформить
выделение из сво-
ей доли собствен-
ности на жилье до-
ли для детей.

«Слышал, что изменились разме-
ры штрафа для нарушителей пас-
портного режима в столице. Рас-
скажите, каковы наказания сегодня
в Москве за это правонарушение.

Барамбек ШУРПАНОВ,
строитель».

В 25 РАЗ БОЛЬШЕ
Как сообщила нам сотрудница

пресс-службы ГУВД Москвы Лариса
Филатова, поправки к Кодексу об ад-
министративных правонарушениях РФ
вступили в законную силу 29 ноября
2004 года. Штрафы, предусмотренные
для нарушителей паспортного режима
и работодателей, использующих неза-
конный труд мигрантов, значительно
увеличены.

Отныне сумма штрафа для россий-
ского мигранта-нарушителя увеличена
в 25 раз и составляет 2500 рублей. Для
иностранных нелегалов наказание уве-
личилось до 1500 рублей. Строже те-
перь наказываются предприятия и
должностные лица, предоставляющие
работу нелегалам. Согласно новому
российскому законодательству штраф
для юридических лиц, принимающих
мигрантов без регистрации, составляет
от 50 до 200 тысяч рублей, а для долж-
ностных лиц - от 2,5 до 10 тысяч руб-
лей. Принятое ужесточение мер борь-
бы с нелегалами должно положительно
сказаться на оперативной обстановке в
столице.

«Я являюсь материально ответственным лицом. На-
писал заявление об увольнении по собственному жела-
нию. Но в выдаче трудовой книжки мне отказывают по
той причине, что за мной осталась задолженность (уте-
ряна значительная сумма выданных под отчет денег).
Трудовую книжку мне обещают выдать, только когда я
полностью возмещу ущерб. Законно ли это?

Валентин СИДОРОВ, СВАО».

ТРУДОВАЯ КНИЖКА 
ВАЖНЕЕ ДОЛГОВ

«Когда будут сноситься дома
по Севастопольскому проспек-
ту под номером 31, корп. 1 и 2?

Н. МАКАРОВА,
жительница дома № 31».

На этот вопрос «МС» попро-
сила ответить руководителя
муниципального образования
района Котловка Юго-Запад-

ного административного ок-
руга Геннадия Пчельникова:

- В плане реконструкции жи-
лищного фонда района на 2005-
2010 годы намечен, - сообщил
он, - снос домов по Севасто-
польскому проспекту под номе-
рами 18, 20 и 22. Судьба ука-
занных в письме домов пока не-
известна.

ДЕТСКАЯ ДОЛЯ
«На первом этапе приватизиции не-

совершеннолетние дети не получали
права собственности на жилье. Как те-
перь оформить это право на детей, ко-
торые достигли совершеннолетия?

Юрий АНОСОВ, ЦАО».

«В моей квартире сломался кран на стояке водоснаб-
жения. Должен ли я оплачивать его ремонт вызванному
сантехнику?

Александр ИВАНОВ, ЮАО».

ВЕНТИЛЬ ЗАМЕНЯТ ЗА СПАСИБО

ГОВОРИТЬ О СНОСЕ ПОКА РАНО

Как сообщили нам в ГУП ДЕЗ «Чертаново Северное»,
достаточно сделать заявку в диспетчерскую, и вентиль в
техническом шкафу вам заменят бесплатно - этот вид ус-
луги в соответствующем перечне предусмотрен.

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

ГАЗУ НУЖЕН
ГЛАЗ ДА ГЛАЗ



Ирина ШРАМКО,
первый заместитель руководителя
Центра реформы в ЖКХ:

-С декабря 2004 года Центр
реформы в ЖКХ совме-
стно с Городским цент-

ром жилищных субсидий начали
проводить активную работу с жите-
лями столицы, разъясняя позицию
правительства Москвы в вопросах,
связанных с льготами в жилищно-
коммунальной сфере. Связано это
прежде всего с выходом федераль-

ного закона № 122-ФЗ от 22 авгу-
ста 2004 г. «Об общих принципах
организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации»,
который внес изменения в порядок
определения льгот значительному
количеству граждан и передал пол-
номочия по определению порядка
начисления этих льгот региональ-
ным органам управления. Столич-
ные законодатели в свою очередь
приняли закон города Москвы
№ 70 от 3 ноября 2004 г. «О мерах

социальной поддержки отдельных
категорий жителей города Моск-
вы», который определил ряд кате-
горий граждан, имеющих право на
получение как льгот по жилищно-
коммунальным услугам, так и льгот
по пользованию транспортом и те-
лефоном. Правительством Москвы
проделана большая работа по со-
циальной защите москвичей, поэ-
тому в Москве не было волнений,
подобных тем, что мы наблюдаем в
регионах.

Но не обошлось и без проблем. В
частности, мы обнаружили, что
многие люди не видят разницы ме-
жду коммунальными льготами и
льготами социальными, которые
определены в 122-м законе: они
принимают льготы по проезду на
транспорте и за пользование теле-
фоном как коммунальные. Одним
словом, приняли эти льготы как
этап реформы ЖКХ. Возник шквал
звонков москвичей с просьбой
разъяснить ситуацию...

Вторая проблема связана с недо-
статочной информацией об уже
упомянутом законе № 70 и поста-
новлении правительства Москвы
850-ПП от 7 декабря 2004 г. «О по-
рядке и условиях обеспечения мер
социальной поддержки граждан по
оплате жилья и коммунальных ус-
луг». Там сказано, что льготы по
жилищно-коммунальным услугам
не только остались у основной ка-
тегории граждан, но у некоторых
категорий расширились. Напри-
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Код Наименование льготной категории Порядок, действующий до 31 декабря 2004 г. Порядок, действующий с 1 января 2005 г. Примечание

3 Герои Соц. Труда и полные Освобождены от платы за вывоз ТБО Освобождены от платы Льгота увеличена
кавалеры ордена Трудовой Славы с учетом нетрудоспособных членов семей за вывоз ТБО с учетом членов семей

63 Многодетные семьи с 3 и более   Дети освобождены от платы за вывоз ТБО, Дети освобождены от платы за вывоз ТБО, Льгота увеличена
детьми до 16 лет, а также старше  остальные члены семьи оплачивают вывоз ТБО остальные члены семьи оплачивают
16 лет, если они являются  со скидкой 30% вывоз ТБО со скидкой 50%
учащимися общеобразовательных 
школ Скидка в размере 30% по оплате  Скидка в размере 30% по оплате коммунальных Льгота уменьшена

коммунальных услуг услуг в пределах нормативов потребления
коммунальных услуг

67 Ветераны труда Оплата стоимости вывоза ТБО - в размере 50% Оплата в размере 50% стоимости вывоза ТБО Льгота увеличена.
(только ветерану труда) с учетом членов семьи Льгота предоставляется после назначения пенсии

в соответствии с ФЗ «О трудовых пенсиях 
в Российской Федерации» от 17.12.01 № 173-ФЗ
или «О государственных пенсиях в Российской
Федерации» от 20.11.90 № 340-1

68, 69 Ветераны военной службы, Оплата стоимости вывоза ТБО - в размере 50% Оплата в размере 50% стоимости вывоза ТБО Льгота увеличена. Категории с кодами 68, 69
ветераны государственной службы (только ветерану) с учетом членов семьи включены в категорию: «Ветераны труда, получающие

пенсию по иным основаниям, чем в категории 45,
при достижении ими возраста, дающего право
на пенсию по старости»

80, 81, 82 Инвалиды ВОВ Жилищные услуги по договору найма - Оплата жилья* - в размере 50% Льгота увеличена
в размере 50% в пределах социальной нормы  без ограничения по нормам
площади жилья с учетом членов семьи

5 Участники ВОВ Жилищные услуги - в размере 50% в пределах Оплата жилья* - в размере 50% Льгота увеличена. Категория с кодом 86 «Участники
социальной нормы площади жилья без ограничения по нормам ВОВ, являющиеся инвалидами общего заболевания,
с учетом членов семьи инвалиды с детства вследствие ранения, контузии

или увечья, связанных с боевыми действиями
в период ВОВ» исключена за ненадобностью

14 Ветераны боевых действий Жилищные услуги - в размере 50% в пределах Оплата жилья* - в размере 50% Льгота увеличена
социальной нормы площади жилья без ограничения по нормам
с учетом членов семьи

11 Лица, награжденные знаком Жилищные услуги - в размере 50% Оплата жилья* - в размере 50% Льгота увеличена
«Жителю блокадного Ленинграда», в пределах социальной без ограничения по нормам
признанные инвалидами нормы площади жилья с учетом членов семьи

15, 16, 17, Члены семей погибших (умерших) Жилищные услуги - в размере 50% Оплата жилья* - в размере 50% Льгота увеличена
18, 19, 24, инвалидов войны, участников ВОВ, в пределах социальной нормы площади жилья без ограничения по нормам
25, 26, 29 ветеранов боевых действий с учетом членов семьи

61 Лица, освобожденные от платы  - одинокие пенсионеры по возрасту (женщины - одинокие пенсионеры по возрасту (женщины Отменена льгота - одиноким инвалидам I и II группы,
за вывоз мусора: старше 55 лет и мужчины старше 60 лет); старше 55 лет и мужчины старше 60 лет); не достигшим 55 лет (женщины) или 60 лет (мужчины);

- семьи, состоящие только из пенсионеров  - семьи, состоящие только из пенсионеров - семьям, состоящим только из пенсионеров,
(кроме получателей пенсии за выслугу лет); (женщины старше 55 лет и мужчины старше 60 лет); не достигших 55 лет (женщины) или 60 лет (мужчины)
- одинокие инвалиды I и II группы; - лица старше 80 лет;
- лица старше 80 лет; - дети-сироты до 18 лет;
- дети-сироты до 18 лет; - дети до 1,5 лет;
- дети до 1,5 лет; - дети из многодетных семей  до 16 лет
- дети из многодетных семей до 16 лет

58 Граждане, награжденные знаком Оплата коммунальных услуг в размере 50% Оплата коммунальных услуг в размере 50% Льгота уменьшена
«Почетный донор России» в пределах нормативов потребления 
или «Почетный донор СССР» коммунальных услуг

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О ЛЬГОТАХ

Изменение порядка предоставления льгот 
в соответствии с постановлением Правительства Москвы от 7.12.04 г. № 850-ПП «О порядке и условиях

обеспечения мер социальной поддержки граждан по оплате жилья и коммунальных услуг»

Примечание:
*- оплата жилья включает оплату содержания и ремонта жилых помещений, нахо-

дящихся в собственности граждан, оплату содержания и ремонта жилых помещений
государственного, муниципального жилищного фонда и плату за социальный наем.

Сохранены льготы категориям, не указанным в постановлении Правительства Мо-
сквы от 7.12.04г.№850-ПП:

1. Государственные служащие г. Москвы  (Распоряжение мэра от 27.12.2001 г.
№ 1162-РМ).

2. Муниципальные служащие г. Москвы  (Указ мэра от 16.12.2003 г. № 71-УМ).

3. Старшие по подъезду, по дому и придомовой территории  (Постановление пра-
вительства Москвы от 13.04.99 № 328).

4. Рабочие и служащие, имеющие более 3 проживающих с ними иждивенцев
(Письмо МЖК РСФСР от 15.10.60 г. № 03-1-5).

Отменены льготы на оплату услуг связи (радиоточка и телеантенна):
1. Инвалиды, участники и ветераны Великой Отечественной войны, ветераны тру-

да (50% платы за телеантенну и радиоточку).
2. Лица, признанные инвалидами, и семьи, имеющие детей–инвалидов в возрасте

до 18 лет (50% платы за радиоточку).

3. Лица, подвергшиеся радиационному воздействию (50% платы за телеантенну и
радиоточку).

Сохранены льготы на оплату услуг связи (радиоточка и телеантенна):
1. Герои СССР, РФ и полные кавалеры ордена Славы (50% платы за телеантенну и

радиоточку) в соответствии с Распоряжением мэра от 8.07.98 г.№ 698-РМ.
2. Инвалиды по зрению I и II групп (освобождены от оплаты за радиоточку) в со-

ответствии с Постановлением правительства Москвы от 30.05.95 г. № 486.
3. Одиноко проживающие пенсионеры и инвалиды (50% платы за телеантенну) в

соответствии с Постановлением правительства Москвы от 18.12.01 г. № 1128-ПП.

СУБСИДИИ

1. Постановление Правительства Москвы от 30 января 2001 г. № 99-ПП
«О совершенствовании системы оформления субсидий на оплату жи-
лищных и коммунальных услуг» (Порядок исчисления среднего совокуп-
ного дохода семьи при рассмотрении вопроса о выплате субсидий и По-
рядок предоставления гражданам (семьям) субсидий).

2. Постановление Правительства Москвы от 22 декабря 2003 г.
№ 1062-ПП «О проведении эксперимента по внедрению системы пре-
доставления субсидий на оплату жилищных и коммунальных услуг с
использованием персонифицированных социальных счетов».

3. Постановление Правительства РФ от 30 августа 2004 г. № 444 «О пре-
доставлении субсидий на оплату жилья и коммунальных услуг» (Положе-
ние о предоставлении субсидий на оплату жилья и коммунальных услуг).

ЛЬГОТЫ

1. Распоряжение Правительства Москвы от 17 октября 2001 г. № 222-РП
«О переходе на возмещение выпадающих доходов жилищных и ресурсо-
снабжающих организаций от предоставления гражданам льгот по оплате
жилищных и коммунальных услуг, услуг связи за счет средств бюджета че-
рез Городской центр жилищных субсидий».

2. Постановление Правительства Москвы от 4 июня 2002 г. № 411-ПП
«О возмещении выпадающих доходов организаций от предоставления
гражданам льгот по оплате жилищных, коммунальных услуг и услуг
связи» (Порядок возмещения через Городской центр жилищных субси-
дий выпадающих доходов от предоставления льгот).

3. Федеральный закон от 22 августа 2004 г. № 122-ФЗ «О внесении
изменений в законодательные акты Российской Федерации и призна-

нии утратившими силу некоторых законодательных актов Российской
Федерации в связи с принятием федеральных законов «О внесении
изменений и дополнений в Федеральный закон «Об общих принципах
организации законодательных (представительных) и исполнительных
органов государственной власти субъектов Российской Федерации» и
«об общих принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации».

4. Закон города Москвы от 3 ноября 2004 г. № 70 «О мерах социаль-
ной поддержки отдельных категорий жителей города Москвы».

5. Постановление Правительства Москвы от 7 декабря 2004 г.
№ 850-ПП «О порядке и условиях обеспечения мер социальной под-
держки граждан по оплате жилья и коммунальных услуг» (Порядок и
условия предоставления с 1.01.2005 г. льгот на оплату жилья и ком-
мунальных услуг).

Документы Правительства РФ и Москвы
Постановление Правительства Москвы от 7 декабря 2004 г. № 863-ПП «Об изменении цен на жилищно-коммунальные услуги для населения»

ТАРИФЫ ВЫРОСЛИ -КОММЕНТАРИЙ



мер, если раньше льгота на оплату
вывоза мусора по ряду категории
граждан распространялась только
на самого льготника, то сейчас –
еще и на членов его семьи. Где-то
льгота составляла 30 процентов
стоимости услуги, теперь составля-
ет 50. Одним словом, изменилась
структура некоторых льгот. Наша
задача – ознакомить москвичей с
принятыми решениями, предоста-
вить полную справочную информа-
цию разным службам, которые ра-

ботают с населением и занимаются
вопросами предоставления льгот и
субсидий. По льготам задают очень
много вопросов, многие из них ти-
пичные, поэтому наши сотрудники
и специалисты Городского центра
жилищных субсидий подготовили
на них ответы.

Еще одна проблема: в этом году
изменилось и количество москви-
чей, которым положены жилищные
субсидии. Повысились тарифы, но
это не является сегодня опасным

для социально незащищенных гра-
ждан. Это повышение компенсиру-
ется адресной жилищной субсиди-
ей, которую предоставляет город.
Но многие москвичи просто не зна-
ют, что имеют право на такую жи-
лищную субсидию. Она предостав-
ляется тем, кто тратит на оплату
жилищно-коммунальных услуг бо-
лее 10 процентов совокупного дохо-
да семьи. Таково было решение
столичных законодателей и прави-
тельства Москвы. Для справки: фе-

деральный стандарт устанавливает
предел – 22 процента от совокупно-
го дохода семьи. Кстати, в Москве,
согласно упомянутому решению,
введена плавающая шкала жилищ-
но-коммунальных выплат: оплата
может быть и меньше 10 процентов
– все зависит от обеспеченности
семьи. Есть семьи, чей доход столь
низок, что они вообще освобожда-
ются от платежей. Выплаты покры-
ваются из средств городского бюд-
жета. Все это, конечно, нужно лю-

дям знать, потому что сегодня
очень многие просто растерялись -
видят цифры в едином платежном
документе и сокрушаются: если оп-
латить, что останется на жизнь?

Учитывая широкую читательскую
аудиторию «Московской среды»,
мы решили воспользоваться воз-
можностями газеты и предложить
москвичам необходимую информа-
цию о льготах и субсидиях. В бли-
жайшее время подготовим подоб-
ную информацию о тарифах.
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сегодня и завтра
ПОВЫШЕНИЕ ТАРИФОВ КОМПЕНСИРУЕТСЯ

АДРЕСНОЙ ЖИЛИЩНОЙ СУБСИДИЕЙ. 
НО МНОГИЕ ЕЩЕ НЕ ЗНАЮТ, 
ЧТО ИМЕЮТ НА ЭТО ПРАВО

Административный Номер отдела,
округ г. Москвы название отдела Адрес Контактный телефон

ЦАО № 75 «БАСМАННОЕ» 1-й Басманный пер., 261-40-94, 261-89-00
д. 6, стр. 1

САО № 64 «АЭРОПОРТ» ул. Черняховского, 152-53-21, 152-70-07
д. 15/2, корп. 1

СВАО № 114 «МАРЬИНА РОЩА» ул. Образцова, д. 8а 681-04-38, 631-33-42
ВАО № 85 «ПРЕОБРАЖЕНСКОЕ» ул. Буженинова, д. 12 963-04-32, 963-22-50

ЮВАО № 63 «ЛЮБЛИНО» ул. Краснодонская, 358-91-92, 358-91-74
д. 18/18

Административный Номер отдела,
округ г. Москвы название отдела Адрес Контактный телефон

ЮАО № 20 «БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ» Востряковский пр-д, 385-04-45, 385-06-45
д. 3, корп. 1

ЮЗАО № 78 «ЛОМОНОСОВСКИЙ» ул. Гарибальди, 132-57-74, 134-14-23
д. 6, корп. 1

ЗАО № 126 «ФИЛИ - ДАВЫДКОВО» ул. Б. Филевская, д. 57 146-56-09, 146-59-95
СЗАО № 37 «ЮЖНОЕ ТУШИНО» ул. Штурвальная, 497-77-04, 492-16-11

д. 5, стр. 1
Зеленорадский АО № 30 г. Зеленоград, корп. 1105 530-51-01, 532-07-18

Окружные отделы жилищных субсидий ГУ ГЦЖС

Прием граждан осуществляется также  и в районных отделениях ГЦЖС. Справки по телефонам: 207-10-00, 207-11-01, 207-40-39

ОТДЕЛ ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 75 «Басманное» - окружной отдел 1-й Басманный пер., д. 6, стр. 1 261-40-94, 261-89-00
№ 43 «Якиманка» ул. Донская, д. 7, стр. 1 959-81-95, 236-85-50
№ 47 «Тверской» ул. Долгоруковская, д. 33, стр. 3 972-08-05, 973-24-66
№ 74 «Мещанский» Ботанический пер., д. 7 280-34-22, 280-60-79
№ 79 «Таганский» ул. Воронцовская, д. 21 912-23-66, 912-19-34
№ 93 «Хамовники» ул. Ефремова, д. 13 257-27-69, 257-27-65
№ 131 «Замоскворечье» 3-й Монетчиковский пер., д. 10/1 951-52-80, 951-51-69
№ 135 «Пресненский» ул. 1905 года, д. 19 253-34-55, 253-32-52 
№ 138 «Красносельское» 2-й Новый пер., д. 3/5 264-42-23, 264-75-85

СЕВЕРНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 64 «Аэропорт» - окружной отдел ул. Черняховского, д. 15/2, корп. 1 152-53-21, 152-70-07
№ 64  «Сокол» Чапаевский пр-д, д. 18/1 157-98-62, 157-98-71
№ 33 «Тимирязевский» Дмитровское шоссе, д. 3, корп. 2 977-01-83, 977-01-84
№ 53 «Бескудниково» ул. 800-летия Москвы, д. 4, корп. 2 906-97-86, 484-98-07
№ 61 «Дмитровский» ул. Софьи Ковалевской, д. 6 484-22-52, 483-24-20
№ 62 «Беговой» Ленинградский пр-т, д. 14, стр. 1 212-24-29, 212-05-93
№ 68 «Хорошевский» ул. Куусинена, д. 4/6, корп. Б 195-88-91, 195-89-50
№ 69 «Ховрино» ул. Онежская, д. 47 456-40-39, 456-01-38
№ 73 «Головинский» Солнечногорский пр-д, д. 3, корп. 3 453-33-81, 453-31-25
№ 81 «Восточное Дегунино» ул. 800-летия Москвы, д. 26, корп. 2 480-13-65, 900-08-89
№ 82 «Западное Дегунино» ул. Новая, д. 7 906-35-21, 906-33-88
№ 83 «Войковский» Ленинградское шоссе, д. 26, корп. 1 156-67-25, 159-82-70
№ 108 «Коптево» ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 27 450-66-69, 450-69-85
№ 109 «Савеловский» 4-й Вятский пер., д. 18, корп. 2 212-79-77, 214-55-33
№ 124 «Левобережный» Ленинградское шоссе, д. 118, корп. 1 458-53-65, 458-76-94

СЕВЕРО-ВОСТОЧНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 114 «Марьина Роща» - окружной отдел ул. Образцова, д. 8а 681-04-38, 631-33-42
№ 21 «Южное Медведково» Ясный пр-д, д. 11а 473-62-59, 477-13-35
№ 24 «Отрадное» ул. Декабристов, д. 1 401-16-53, 401-30-55
№ 29 «Бутырский» ул. Милашенкова, д. 12в 979-43-24, 210-08-64
№ 35 «Северное Медведково» ул. Широкая, д. 15, корп. 2 476-21-75, 476-21-24
№ 36 «Бибирево» Шенкурский пр-д, д. 12б 409-46-47, 409-46-54
№ 39 «Алтуфьевский» Алтуфьевское шоссе, д. 56а 901-17-30, 901-09-88
№ 48 «Ростокино» ул. Сельскохозяйственная, д. 11, корп. 3 181-17-59, 181-09-93
№ 76 «Свиблово» Берингов пр-д, д. 1 180-98-04, 180-98-06
№ 88 «Бабушкинский» ул. Енисейская, д. 32, корп. 2 185-87-32, 185-87-58
№ 101 «Лосиноостровский» ул. Изумрудная, д. 22 184-11-00
№ 102 «Алексеевский» ул. Константинова, д. 11 286-29-02, 216-37-06
№ 107 «Ярославский» ул. Палехская, д. 14 183-01-73
№ 132 «Марфино» ул. Б. Марфинская, д. 4 218-06-62, 218-02-98
№ 133 «Лианозово» ул. Новгородская, д. 32 400-28-56, 400-44-69

ВОСТОЧНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 85 «Преображенское» - окружной отдел ул. Буженинова, д. 12 963-04-32, 963-22-50
№ 26 «Новокосино» ул. Суздальская, д. 24, корп. 2 702-16-00, 702-32-17
№ 31 «Вешняки» ул. Молдагуловой, д. 15а 374-24-00, 374-05-01
№ 41 «Измайлово» ул. 10-я Парковая, д. 20 465-19-30
№ 55 «Метрогородок» Открытое шоссе, д. 19, корп. 1 167-51-00, 167-04-96
№ 100 «Богородское» ул. Ивантеевская, д. 28, корп. 4 169-62-51, 160-14-60
№ 116 «Северное Измайлово» ул. 7-я Парковая, д. 7 166-35-23, 367-20-27
№ 120 «Гольяново» ул. Байкальская, д. 23 462-36-70, 462-21-03
№ 120 «Восточный Поселок» ул. 9 Мая, д. 28 Телефона нет
№ 121 «Новогиреево» Свободный пр-т, д. 37/18 918-43-11, 918-43-09
№ 125 «Ивановское» Б. Купавенский пр-д, д. 2 308-41-90, 308-40-80
№ 129 «Соколиная Гора» ул. Фортунатовская, д. 27а 369-17-61, 369-43-77
№ 130 «Перово» Зелёный пр-т, д. 8 368-61-10, 368-65-37
№ 137 «Восточное Измайлово» ул. Первомайская, д. 112 965-64-73, 965-72-02

ЮГО-ВОСТОЧНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 63 «Люблино» - окружной отдел ул. Краснодонская, д. 18/18 358-91-92, 358-91-74
№ 27 «Выхино - Жулебино» Рязанский пр-т, д. 72, корп. 2 377-65-88, 377-20-57
№ 32 «Текстильщики» ул. Грайвороновская, д. 12, корп. 1 177-49-01, 177-44-19
№ 34 «Лефортово» ул. Энергетическая, д. 14, корп. 1 361-17-43, 361-58-40
№ 42 «Южнопортовый» ул. Сайкина, д. 1, корп. 1 279-95-59, 279-64-91
№ 84 «Кузьминки» ул. Федора Полетаева, д. 32, корп. 6 378-43-57, 378-28-67
№ 115 «Марьино» ул. Поречная, д. 9 658-62-94, 658-62-95

ОТДЕЛ ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК

№ 117 «Печатники» ул. Гурьянова, д. 67 353-26-41
№ 118 «Рязанский проспект» ул. 12-я Новокузьминская, д. 6, корп. 1 919-25-31, 919-24-91
№ 128 «Капотня» Капотня, 2-й квартал, д. 1 355-16-70, 355-12-22
№ 140 «Нижегородский» 2-й Карачаровский пр-д, д. 4а 657-18-47, 657-18-49

ЮЖНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 20 «Бирюлево Западное» - окружной отдел  385-04-45, 385-06-45
Востряковский пр-д,д. 3, корп. 1
№ 23 «Москворечье-Сабурово» ул. Кантемировская, д. 12/14 323-14-88, 323-17-65
№ 40 «Бирюлево Восточное» ул. Бирюлевская, д. 24, корп. 1 327-02-38
№ 46 «Орехово-Борисово Северное» ул. Генерала Белова, д. 29, корп. 2 393-04-67
№ 50 «Донской» Варшавское шоссе, д. 18, корп. 3 958-33-33, 633-00-80
№ 59 «Даниловский» ул. Автозаводская, д. 17, корп. 3 275-50-62, 275-16-16
№ 66 «Нагатинский Затон» пр-т Андропова, д. 35 112-60-92
№ 70 «Нагорный» Чонгарский б-р, д. 1, корп. 4 110-78-50, 316-67-11
№ 72 «Царицыно» ул. Кантемировская, д. 39 323-18-27, 323-21-01
№ 87 «Чертаново Северное» ул. Чертановская, д. 16, корп. 1 311-84-61, 311-03-92
№ 90 «Чертаново Южное» ул. Россошанская, д. 9, корп. 1 382-08-67
№ 91 «Орехово-Борисово Южное» ул. Тамбовская, д. 3/13 397-07-40, 397-33-95
№ 105 «Нагатино-Садовники» Нагатинский б-р, д. 8 114-80-00, 114-78-71
№ 106 «Чертаново Центральное» ул. Чертановская, д. 42, корп. 3 314-95-11, 315-56-33
№ 112 «Братеево» ул. Ключевая, д. 12, корп. 1 342-02-92, 342-90-67
№ 127 «Зябликово» ул. Шипиловская, д. 62/1 343-57-55, 343-71-33

ЮГО-ЗАПАДНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 78 «Ломоносовский» - окружной отдел ул. Гарибальди, д. 6, корп. 1 132-57-74, 134-14-23
№ 44 «Северное Бутово» ул. Старобитцевская, д. 19, корп. 1 711-44-97, 711-98-45
№ 51 «Коньково» ул. Академика Арцимовича, д. 12, корп. 2 330-32-98, 336-41-19
№ 56 «Обручевский» ул. Архитектора Власова, д. 41 120-31-44, 719-79-58
№ 57 «Академический» ул. Б. Черемушкинская, д. 2, корп. 5 126-02-49, 126-00-31
№ 58 «Ясенево» ул. Голубинская, д. 31, корп. 1 427-68-00, 427-80-44
№ 65 «Черемушки» ул. Профсоюзная, д. 25, корп. 4 128-57-60, 128-76-69
№ 94 «Теплый Стан» ул. Профсоюзная, д. 128 420-87-16, 429-68-66
№ 103 «Зюзино» Симферопольский б-р, д. 16, корп. 1 310-82-77, 310-84-33
№ 113 «Гагаринский» Ленинский пр-т, д. 62/1 137-18-34, 137-03-51
№ 123 «Котловка» Севастопольский пр-т, д. 51, корп. 4 121-90-09, 121-11-14
№ 134 «Южное Бутово» ул. Изюмская, д. 50 717-28-27, 717-28-36

ЗАПАДНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 126 «Фили - Давыдково» - окружной отдел ул. Б. Филевская, д. 57 146-56-09, 146-59-95
№ 22 «Тропарево - Никулино» пр-т Вернадского, д. 101, корп. 8 437-50-45, 430-82-33
№ 25 «Солнцево» ул. Наро-Фоминская, д. 13 439-67-11, 439-57-89
№ 28 «Новопеределкино» ул. Скульптора Мухиной, д. 10 733-64-19, 733-40-99
№ 49 «Филевский Парк» ул. Б. Филевская, д. 17 148-09-98
№ 54 «Внуково» ул. Спортивная, д. 3а 436-76-69
№ 60 «Дорогомилово» Кутузовский пр-т, д. 33 249-69-04, 249-60-22
№ 86 «Кунцево» ул. Боженко, д. 4, стр. 1 417-36-28, 417-93-11
№ 89 «Крылатское» Осенний б-р, д. 12/3 Телефона нет
№ 92 «Можайский» ул. Дорогобужская, д. 5, корп. 2 448-08-80, 448-34-16
№ 104 «Матвеевское» ул. Веерная, д. 1, корп. 2 442-93-46, 442-93-72
№ 110 «Проспект Вернадского» ул. Удальцова, д. 4 935-01-52, 935-01-53
№ 111 «Очаково» ул. Озерная, д. 8 430-71-91, 430-78-19
№ 119 «Раменки» Мичуринский пр-т, д. 25, корп. 3 931-00-56, 931-00-62

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 37 «Южное Тушино» - окружной отдел ул. Штурвальная, д. 5, стр. 1 497-77-04, 492-16-11
№ 45 «Хорошево - Мневники» ул. Тухачевского, д. 58, корп. 3 942-00-86, 942-16-11
№ 67 «Щукино» ул. Маршала Василевского, д. 1, корп. 2 942-48-00, 942-50-91
№ 71 «Северное Тушино» ул. Туристская, д. 21 944-17-91, 944-29-32
№ 77 «Покровское - Стрешнево» ул. Большая Набережная, д. 19 491-35-56, 491-53-18
№ 80 «Строгино» ул. Твардовского, д. 18, корп. 3 757-50-21, 756-93-99
№ 122 «Митино» Новотушинский пр-д, д. 10, корп.1 753-41-89, 753-41-60
№ 141 «Куркино» Куркино, мкр. 9, корп. 34 Телефона нет

ЗЕЛЕНОГРАДСКИЙ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ОКРУГ
№ 30 – окружной отдел г. Зеленоград, корп. 1105 530-51-01, 532-07-18
№ 30/6 «Панфиловский» г. Зеленоград, корп. 1105 530-51-01, 532-06-41
№ 38 «Крюково» г. Зеленоград, корп. 1553 537-66-75, 537-96-80 
№ 52 «Матушкино - Савелки» г. Зеленоград, корп. 406 536-50-87, 534-61-35

Районные отделы городского центра жилищных субсидий

СУБСИДИИ СОХРАНЯЮТСЯ...



Комплексная программа мер соци-
альной защиты в 2004 году реа-
лизована полностью. На ее фи-

нансирование было направлено более
135,8 млрд. рублей вместо запланиро-
ванных 133 млрд. Приоритетными за-
дачами были: сохранение достойного
уровня жизни ветеранов ВОВ; поддерж-
ка семей с детьми, стимулирование ро-
ждаемости; профилактика детской бес-
призорности и правонарушений среди
несовершеннолетних; комплексная ре-
абилитация инвалидов.

Социальной поддержке ветеранов и
инвалидов ВОВ, граждан старшего по-
коления уделялось особое внимание.
Городские доплаты к пенсиям получили
почти 2 млн. неработающих пенсионе-
ров. Эти доплаты повышались в тече-
ние всего года. Из городского бюджета
на них направлено 22,5 млрд. рублей.

В рамках подготовки к 60-летию По-
беды Департамент социальной защиты
обследовал  условия жизни инвалидов
и участников войны, вдов погибших во-
еннослужащих и тружеников тыла, ус-
тановил, в какой именно помощи они
нуждаются. На каждого из них заведен
специальный электронный паспорт. Ба-
за данных постоянно обновляется. Как
было обещано, в конце 2004 года сдан
в эксплуатацию социально-оздорови-
тельный  комплекс для ветеранов вой-
ны с бассейном и водолечебницей. По-
строены столовая и пищеблок в здании
социально-реабилитационного центра,
где ежемесячно проходят курс оздоро-
вления более 120 одиноких ветеранов.

В 2004 году продолжалась реализа-
ция мер по дополнительной поддержке
малообеспеченных семей с детьми. 144
тысячи детей получили выплаты из го-

родского бюджета в дополнение к по-
собиям, предусмотренным федераль-
ным законом.  Многодетные матери,
родившие десять  и более детей, еже-
месячно получают  городские доплаты
в размере двух  тысяч рублей. В соот-
ветствии с Законом Москвы «О моло-
дежи» в целях повышения рождаемо-
сти введено единовременное пособие
молодым семьям в связи с рождением
детей. Родители первенца получают
сумму,  пятикратную прожиточному
минимуму, установленному в Москве,
при рождении второго ребенка - семи-
кратную, третьего и последующих - де-
сятикратную. Такие пособия получили в
прошлом году 23 тысячи семей.

Основная задача на 2005 год, отме-
тил И. Сырников - сохранить достигну-
тый уровень социальной защиты моск-
вичей. Законы, принятые МГД и прави-
тельством  города, вступили в силу. Од-
ной из основных мер стало обеспече-

ние бесплатного проезда за счет
средств столичного бюджета. Все, кто
имел такую льготу до 1 января 2005 го-
да, будут пользоваться ею.

Но одно новшество есть. Пенсионеры
и льготники для бесплатного проезда
должны иметь социальную карту моск-
вича. Для тех, кто не получил такой до-
кумент до 1 января, предусмотрена воз-
можность бесплатного проезда на ос-
новании ранее выданных документов.

Программа на 2005 год предусматри-
вает сохранение и других жизненно важ-
ных мер социальной поддержки москви-
чей, которые относятся  к городским и
федеральным категориям льготников.
Это скидки по оплате ЖКХ, льготный от-
пуск медикаментов по рецептам, бес-
платное зубопротезирование. 

Затем И. Сырников ответил на воп-
росы журналистов.

- Социальная карта москвича дейст-
вительно становится необходимым до-

кументом, но почему так много време-
ни требуется для ее оформления? В не-
которых РУСЗН карту выдают через
месяц со дня подачи заявки.

- Социальные карты москвича мы на-
чали внедрять три года назад. Выдер-
жали все скептические нападки. А сего-
дня все убедились: этот документ необ-
ходим и удобен и людям, и тем, кто
предоставляет льготы и финансирует
их. На сегодня выдано 2 млн. 200 тыс.
карт, еще на 150 тыс. оформлены заяв-
ки. Социальная карта нужна даже тем
льготникам, которые не выходят из до-
ма, например, для приобретения льгот-
ных лекарств. Именно социальная кар-
та москвича позволяет нам корректно
отделить  столичных льготников от жи-
телей других регионов, получить пол-
ную информацию о том, кто и в каком
объеме пользуется льготами. Будущее
у социальной карты большое. Она ста-
нет платежным документом, на нее
можно перечислять пенсии, пособия.
Что касается срока ее оформления и
выдачи, он не должен превышать двух
недель.

- В связи со вступлением в силу за-
кона № 122 «О монетизации льгот» в
городе и в районах организованы «го-
рячие линии», они работают и в выход-
ные дни. Все РУСЗН придерживаются
такого графика?

- По необходимости - да. Этот закон
вносит серьезные изменения во все со-
циальные сферы, и нам по нему рабо-
тать и работать. Именно поэтому 30 де-
кабря  при департаменте создан наблю-

дательный совет. Из чиновников в него
вошли только первый заместитель мэ-
ра в столичном правительстве Людми-
ла Швецова и мой заместитель Галина
Фадина. Остальные - представители
общественности, журналисты. В совет
поступают все замечания и предложе-
ния от граждан, вся информация о кон-
фликтах. Совет проводит «замеры» со-
циального самочувствия различных
групп населения. А потом дает реко-
мендации правительству города.

- Вы сказали, что нерешенной зада-
чей для департамента является бес-
платный проезд на  общественном
транспорте  военнослужащих, работни-
ков МВД, судов, прокуратуры. Но, мо-
жет быть, департаменту и не нужно
беспокоиться о них? Это не самые ма-
лообеспеченные категории и вполне
трудоспособные...

-  Во-первых, многие из них, напри-
мер, милиционеры, никак не относятся
к обеспеченным гражданам. Заработ-
ная плата в шесть тысяч рублей не
окупит их затраты на дорогу к месту
работы, если учесть, что большинство
проживает не в Москве, а в пригоро-
дах. Во-вторых, многие поездки они
совершают по служебной надобности.
В-третьих, мы не должны отступать от
своего основного принципа - ни в коем
случае не снижать уровень социаль-
ной защищенности москвичей, всех
без исключения. Так что проблему с
бесплатным проездом этих категорий
мы решать будем.

Наталья КРАСОВА

Руководитель Департамента социаль-
ной защиты населения Москвы Игорь
СЫРНИКОВ дал пресс-конференцию
на тему «Меры социальной поддерж-
ки населения жителей Москвы. Итоги
2004 года и задачи на 2005 год».
Игорь Куприянович рассказал журна-
листам столичных СМИ о том, как
правительство Москвы  реализует
меры социальной защиты москвичей.
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-Закон № 122-ФЗ, вступивший в силу с 1 января
2005 года, - начала беседу Людмила Ивановна,
- отменил большую часть льгот для россиян,

нуждающихся в социальной поддержке государства.
Льготы заменили денежными компенсациями. Кроме
того, закон разделил бывших льготников на «федера-
лов» и «регионалов». Первые - это граждане, которых
будет патронировать федеральный бюджет. Среди них
- инвалиды и участники Великой Отечественной войны,
ветераны боевых действий, инвалиды I-III групп, дети-
инвалиды и некоторые другие. «Регионалы» отнесены
к зоне ответственности бюджетов субъектов Федера-
ции. В нашем городе о «регионалах», а к таковым отно-
сятся труженики тыла, ветераны труда и военной служ-
бы и необоснованно репрессированные граждане, дол-
жен позаботиться столичный бюджет.

В Москве проживает около 2,6 миллиона льготни-
ков. Свыше 1 миллиона из них теперь «опекает» феде-
ральный бюджет. Более 900 тыс. человек - льготники
региональные. Порядка одного миллиона горожан -
инвалиды. 

- Власти города были просто не вправе допустить
ущемления интересов столь огромного количества
социально беззащитных людей, - заявила Людмила
Ивановна. - Ведь разработчики реформы первона-
чально предлагали максимальные денежные выплаты
ограничить суммой в 1000 рублей. Мы жестко оппо-
нировали этим предложениям. В результате в итого-
вых документах денежную планку увеличили почти в
2,5 раза. Но, по нашим расчетам, те, кто сейчас еже-
месячно будет получать из федерального бюджета
две тысячи (это инвалиды Великой Отечественной),
должны располагать суммой в 3500 рублей. И практи-
ка показала достоверность этих расчетов. Так вот, ес-
ли бы творцы реформы сразу же грамотно посчитали,
кому и сколько следует платить, думается, сегодняш-
него социального негатива в обществе можно было
бы избежать.

Московские власти сумели добиться также права
для субъектов Федерации осуществлять дополнитель-
ные меры социальной поддержки и для федеральных
льготников. Правительство страны хотело запретить, в
том числе и столичной администрации, помогать инва-
лидам и участникам войны, ветеранам боевых дейст-
вий, бывшим несовершеннолетним узникам фашизма.
В этом случае, к примеру, труженики тыла в Москве
стали бы получать больше, чем те же инвалиды Отече-

ственной войны. Трудно себе представить, какая бы в
связи с этим разразилась социальная буря.

В настоящее время все столичные пенсионеры без
исключения бесплатно пользуются городским общест-
венным транспортом. Субсидии из горбюджета на эти
цели превышают 12 млрд. рублей. А ведь авторы моне-
тизации настаивали на введении платного проезда для
всех, а оплачивать этот проезд бывшие льготники
должны были из тех же ежемесячных денежных вы-
плат. Напомним, однако, что единый проездной билет
в городе стоит 770 рублей. Кто из неработающих пен-
сионеров способен заплатить даже половину? Зима
пройдет - настанет лето, старики поедут на свои фазен-
ды. По словам руководителя Комплекса социальной
сферы, между правительствами Москвы и Московской
области достигнуто соглашение: льготники и города, и
области получили право на бесплатный проезд на об-
щественном транспорте в смежных регионах. Конечно,
надо учесть, что в Подмосковье большое количество
коммерческих автобусов. Столичные власти попросили
областных коллег заняться решением этой проблемы:
или увеличить число муниципальных автобусов, или
согласовать специальный порядок проезда льготников
на автобусах коммерческих.

Около трех миллиардов рублей ассигновано бюдже-
том Москвы на обеспечение горожан бесплатными ле-
карствами. Еще 400 млн. - на бесплатное зубо- и слухо-
протезирование. 24 миллиарда рублей «стоят» для
бюджета города сохраненные городские доплаты к той
базовой пенсии, уровень которой определяется на фе-
деральном уровне. Если бы столичные власти отказа-
лись от этих доплат, лишь 108 тысяч бывших льготни-
ков города имели бы доход, дотягивающий до уровня
прожиточного минимума. Благодаря городским над-
бавкам 1,8 млн. человек располагают доходами на
этом уровне.

Но, конечно, несмотря на относительное социальное
благополучие в городе, столичные льготники волнуют-
ся. Прежде всего их интересует вот что. Как же так: и
мэр Москвы, и другие высокопоставленные чиновники
говорят о сохранении в Первопрестольной всех льгот.
А между тем теперь льготникам приходится платить за
пользование телефоном, коллективной телеантенной,
радиоточкой. Для бюджета пенсионера это приличные
деньги.

- Давайте посчитаем, - предложила Людмила Ива-
новна. - Ежемесячные денежные выплаты (ЕДВ) как

раз и предусмотрены для того, чтобы льготник вместо
этой самой льготы получил наличные деньги и сам оп-
латил свои расходы. Только федеральные власти пред-
ложили ограничиться ЕДВ и социальным пакетом. А
власти Москвы не согласились с таким положением ве-
щей и к федеральной социальной помощи прибавили
городскую, о чем я уже подробно рассказала. 

Инвалид войны теперь помимо пенсии ежемесячно
получает 2000 рублей. Из этой суммы вычитается 450
рублей - «стоимость» (по мнению авторов реформы)
так называемого социального пакета. Этот пакет пред-
усматривает право на бесплатное лекарственное обес-
печение, получение путевки в санаторий на лечение и
проезд по железной дороге до этого санатория, а так-
же проезд на пригородных электричках. Возможно,
кто-то захочет отказаться от соцпакета. В таком случае
до 1 октября 2005 года нужно обратиться с соответст-
вующим заявлением в отделение пенсионного фонда
по месту жительства. И тогда с 1 января 2006 года вме-
сто льгот эти 450 рублей ему заплатят наличными.
Только не пугайтесь этой цифры. При необходимости
услуги, предусмотренные в социальном пакете, будут
оказываться в полном объеме. Но один пенсионер мо-
жет и вовсе не покупать лекарств, а другому понадо-
бится купить лекарственных препаратов на пять тысяч
в месяц, и он сможет это сделать.

Так вот, за минусом 450 рублей наш инвалид войны
располагает 1550 рублями. Из них затраты на оплату
телефона, антенны и радиоточки для большинства ин-
валидов войны составляют 389 руб. 17 коп. Вычтем од-
ну цифру из другой и получим реальную прибавку в
1161 рубль. Верно, значительное число льготников по-
лучает денежную компенсацию в гораздо меньших раз-
мерах, нежели инвалиды войны. Тем не менее для всех
москвичей, имеющих право на социальную поддержку,
положение не стало хуже. Столичные власти выполни-
ли свое обещание.

Людмила Швецова подробно говорила и о ситуации
с льготным обеспечением лекарствами.

- Мы работаем над соглашением с Министерст-
вом здравоохранения и социального развития, - ска-

зала Людмила Ивановна. - Процесс явно затянулся.
Нам кажется, этот вялотекущий процесс кого-то уст-
раивает. Но он не устраивает город. Ведь по закону
с 1 января средства на обеспечение бесплатными
лекарствами москвичей, отнесенных к зоне ответст-
венности центральных властей, должны были пере-
числяться из федерального бюджета. Но оттуда не
поступило ни копейки, все расходы взял на себя
бюджет Москвы.

Тем не менее, по словам Л. Швецовой, никаких
проблем с обеспечением лекарствами льготников
нет. И если лечащий врач заявляет, что в поликлини-
ке кончились деньги и он не может выписать льгот-
ный рецепт, - не верьте: это не правда. Тем более не
верьте, если не разобравшийся в хитросплетениях за-
кона доктор скажет, будто вам положено в месяц бес-
платных лекарств на сумму не более чем 450 рублей,
а он, мол, выписал уже на 800 и больше выдать не
может. Лишь медицинские показания являются осно-
ванием для получения рецепта для покупки бесплат-
ных лекарств. А если эти самые лекарства продаются
в поликлинике лишь первые 10 дней месяца, это яв-
ная самодеятельность руководителей поликлиник
или аптек. Звоните в соответствующие инстанции,
требуйте - бесплатные лекарства должны быть в го-
родских аптеках в течение всего месяца. В Москве
сейчас организованы телефонные «горячие линии»,
и, позвонив по этим телефонам, горожане могут по-
лучить исчерпывающую информацию по вопросам,
связанным с получением льгот и денежных выплат:

- Департамент социальной защиты населения
Москвы - 291-34-78, 291-35-85;

- Департамент здравоохранения Москвы -
251-14-55, 251-83-00;

- Московское отделение Фонда социального страхо-
вания - 209-44-16, 209-54-73 (по вопросам, связанным
с получением путевки на санаторно-курортное лечение
для федеральных льготников);

- ОАО «Российские железные дороги» - 266-01-53,
266-13-65.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Страна продолжает бурно обсуждать последст-
вия введения закона о монетизации льгот. Соци-
альное напряжение необычайно велико. В Моск-
ве начальный этап реформы проведен достаточ-
но мягко, без общественных взрывов и катаклиз-
мов. Проблемам монетизации льгот в столице
была посвящена прошедшая в мэрии пресс-кон-
ференция первого заместителя мэра Москвы в
правительстве города, руководителя Комплекса
социальной сферы Людмилы ШВЕЦОВОЙ.

МОСКВИЧАМ СОХРАНИЛИ 
ВСЕ ЛЬГОТЫ

УРОВЕНЬ ПОДДЕРЖКИ СНИЖАТЬ НЕ БУДЕМ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



В редакцию обратился Лев Бе-
ненсон, старший по подъез-
ду жилого дома из района

Люблино. Здесь жителям прихо-
дится вести расчеты по шести кви-
танциям, включая единую платеж-
ку. Откуда же набралось столько?
Вот перечень, который он приво-
дит в письме, направленном в
Комплекс городского хозяйства:

1. ЕПД - распечатка от ЕИРЦ
района Люблино ЮВАО.

2. Квитанция на оплату за теле-
фон.

3. Квитанция на оплату расхода
электроэнергии в дневное время.

4. Квитанция на оплату расхода
электроэнергии в ночное время.

5. Квитанция на оплату техниче-
ского обслуживания домофонной
системы.

6. Квитанция на оплату за поль-
зование телеантенной.

Наличие первых четырех пунк-
тов списка вряд ли вызовет недо-
умение. Пока что все москвичи
раздельно платят за телефон и
электричество. Почему? Обратим-
ся к ответу, который был получен
из Московского городского едино-
го информационно-аналитическо-
го центра.

«К сожалению, - сообщает его
генеральный директор А. Варев, -
приходится констатировать, что
неоднократные обращения прави-
тельства Москвы к ОАО «Мосэнер-
го» и ОАО МГТС о включении в
единый платежный документ на-
числений за электроэнергию и
абонентскую плату за телефон не
нашли положительного отклика.
Вследствие узковедомственных
интересов этих организаций и во-
преки желанию горожан платеж-
ные документы за эти услуги вы-
ставляются, минуя систему еди-
ных информационно-расчетных
центров. Несмотря на отказ ука-
занных выше хозяйствующих
субъектов, правительство Москвы
продолжает совершенствовать
единый платежный документ и
расширять охват жилищно-комму-
нальных услуг, включаемых в ЕПД,
в том числе и начислений за элек-
троэнергию и абонентскую плату
за телефон».

Что ж, с монополистами трудно
договариваться. И вообще, элект-
роэнергию на данном этапе при-
дется оплачивать по отдельной
квитанции, так как показания счет-
чиков каждый месяц меняются.

- Но почему, - недоумевает Лев
Исаакович, - нельзя объединить в
одну квитанцию данные для опла-
ты по двухтарифному счетчику? С
телефоном ситуация другая, по-
скольку платим мы по единому для
города тарифу. В конце концов все
можно свести к двум квитанциям -
ЕПД и за электроэнергию. В этом

случае значительно уменьшатся
очереди в отделениях Сбербанка.

Но вернемся к приведенному
выше перечню. Последние два
пункта в нем действительно вызы-
вают недоумение. Более чем в 120
других районах столицы и за до-
мофон, и за пользование телеан-
тенной жители платят по ЕПД. И в
ответе из Московского городского
единого информационно-аналити-
ческого центра прямо говорится,
что префектуре ЮВАО дано пору-
чение о включении в единую пла-
тежку начислений за эти услуги.
Было это в мае прошлого года. И
что же? Думаете, чиновники и ру-
ководители обслуживающих фирм
сломя голову бросились испол-
нять это здравое решение? Как бы
не так! Хотя карусель видимой де-
ятельности закрутилась...

В июне управа района Люблино
сообщает, что договор с ООО «Про-
гресс ТВК», обслуживающим кол-
лективные антенны, на взимание
платы посредством ЕПД не был
подписан по причине отказа данной
организации, которая выдвинула
свои условия договора. А в отноше-
нии ООО «Аргус-Сервис Плюс», в
чьем ведении находятся домофо-
ны, утверждается, что данная орга-
низация заключила договор напря-
мую с жильцами. А еще предлага-
лось провести опрос среди жиль-
цов на предмет внесения платы за
эту услугу в ЕПД. В июле управа
уточнила, что организация, обслу-
живающая антенны (теперь уже бы-
ло названо ЗАО «Телеинформ»),
является коммерческой, а потому
предложение заключить договор с
ДЕЗом о внесении начислений за
услуги в ЕПД может иметь только
рекомендательный характер.

- По сути дела, - считает Лев Иса-
акович, - мы получили отписки, за
ними реальных действий не после-

довало. А ведь в каждую из этих
двух организаций приходится ез-
дить жильцам для замены квитан-
ционных книжек, выяснения неред-
ко возникающих недоразумений,
оформления льгот и т.д. Фирма,
которая занимается домофонами,
находится в Марьине. Ехать надо
на метро и автобусе, а потом еще
очередь выстаивать в узком кори-
дорчике, где даже присесть негде.
С квитанциями на коллективную
антенну похожая история: едем на
метро в Кузьминки, там еще две ос-
тановки на автобусе. И тоже оче-
редь. Что касается опроса, то мы
его провели, большинство выска-
залось за оплату домофона через
ЕПД. Но ведь ничего не измени-
лось! Хотя управа прямо обещала,
что вопрос будет решен по итогам
опросного листа. В Москве более
120 районов, но нигде нет такого
безобразия, чтобы за домофон и
антенну люди рассчитывались по-
мимо единой платежки. И вообще,
какая же это реформа ЖКХ, если
до ее начала нам не приходилось
платить по шести квитанциям?

Закономерный вопрос. Понятно,
что иные фирмы в чем-то не устра-
ивают предлагаемые балансодер-
жателями зданий, то есть ДЕЗами,
условия договора. Возможно, тре-
бует совершенствования система
перечисления средств. Но суть-то в
том, что договариваться все равно
надо. Политика городского прави-
тельства давно и четко определе-
на: единая платежка должна стать
действительно единой - ради блага
и удобства жителей города. И если
приняты соответствующие реше-
ния, если выработаны рекоменда-
ции, почему в отдельно взятом го-
родском районе Люблино продол-
жается тяжкая борьба со здравым
смыслом?

Петр ПОЛЫНОВ

В настоящее время оплату элек-
троэнергии и телефонных ус-
луг (абонентская плата) произ-

водят ежемесячно по отдельным
квитанциям. И в то же самое время
оплата за газ и прочее осуществляет-
ся через общую квитанцию за жи-
лищно-коммунальные услуги, запол-
няемую ЕИРЦ и доставляемую насе-
лению. В этом едином платежном
документе на одну услугу отводится
всего одна строка. Сравните это с
двумя квитанциями, ежемесячно
требующимися сейчас для оплаты
электроэнергии и телефона в г. Мо-
скве. Затраченные оператором рабо-
чие минуты увеличивают время об-
служивания, а оно, по данным уче-
ных РАН, стоит 1$/час.

На мой взгляд, для упрощения
расчетов за электроэнергию необхо-
димо ввести условно-постоянную
месячную оплату, вычисляемую по

более простому алгоритму, чем при-
меняемый сейчас, и позволяющую
определить также сумму пересчета
за прошедший год.

Новая ежемесячная оплата, одина-
ковая за любой месяц года, вычисля-
ется как стоимость реального потреб-
ления за прошедший год, умноженная
на процент инфляции, утвержденный
на новый год Госдумой, и деленная на
двенадцать месяцев. Разница между
этой суммой и стоимостью реально
потребленной энергии за год находит-
ся по показаниям электросчетчика,
снимаемым в начале или в конце года.
Все это определит достаточно просто
размер коррекции на следующий год
и величину доплаты или переплаты.

Что касается абонентской платы за
телефон, то там, как известно, все рас-
считывается просто.

Если в ЕПД ввести две новые
строки, касающиеся телефонных

услуг и электричества, нам не нуж-
но будет каждый год заполнять 24
соответствующие квитанции, а та-
ких квартиросъемщиков в Москве
не менее 3,5 млн. человек. На при-
ем и оформление в год этих кви-
танций сейчас уходит примерно два
часа рабочего времени оператора
Сбербанка. На этот же срок увели-
чивается и время обслуживания на-
селения. А на изготовление ненуж-
ных бланков расходуется 31,5 млн.
листов дефицитной бумаги форма-
та А4 стоимостью 1,5 руб. каждый.

Могу сообщить: мои расчеты по-
казывают, что, если ввести предлага-
емую новую систему оплаты, общая
экономия сил, средств, материалов в
стоимостном выражении превысит
38,3 млн. долларов.

Юрий ФУНДАТОР,
изобретатель, 

кандидат технических наук

ПЯТЬ КВИТАНЦИЙ К ЕПД
Развертывание системы ЕИРЦ и введение системы расчетов за комму-
нальные и иные услуги по единому платежному документу (ЕПД) - без-
условно, благо для горожан. Это, кстати, показал и опрос, проведен-
ный «Московской средой» в конце прошлого года. Но, оказывается,
так обстоит дело не везде.

...И МИНУС ДВЕ КВИТАНЦИИ
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6-й подъезд - закоперщик движения жи-
телей дома по наведению порядка. Мы
прошли сначала по всем его этажам.

Настоящий зимний сад, зеркала и картины,
ковровые дорожки... Площадки и лестнич-
ные клетки отличаются друг от друга: люди
оформляли их по своему вкусу, стараясь не
ударить в грязь лицом перед соседями и не
нарушить общий, сдержанный и респекта-
бельный, стиль оформления подъезда.

Дом этот обычный, муниципальный. В
эксплуатацию сдан в 1936 году, в 1998-м в
нем прошла реконструкция и въехали но-
вые жильцы. Подъездов, подобных этому, в
московских домах появилось в последние
годы немало, но в каждом случае есть осо-
бая история, которая объясняет, почему
люди решили своими силами, расходуя
собственные деньги, навести в подъезде,
доме, во дворе домашний уют и чистоту.
Жильцов 6-го подъезда объединила, как
это часто случается, борьба. Пять лет назад
в нескольких метрах от крыльца подъезда,
который выходит не во двор, а на улицу, на-
чалось строительство торгового центра. Три
года люди протестовали против этого стро-
ительства. От тех времен остались папки с
документами: заключения всевозможных
комиссий, ответы из инстанций разного
уровня, протоколы собраний, жалобы и об-
ращения, и... торговый центр. Он таки бла-
гополучно воздвигся. Кажется, набили ши-
шек, убедились в своем бессилии - и сиди-
те тихо по своим квартирам, плетью обуха
не перешибешь! Но это время «боев мест-
ного значения» не прошло даром для жите-
лей подъезда. Они сплотились, узнали друг
друга, среди них проявились лидеры. Ольга
Доронина, жительница подъезда, выразила
свою точку зрения так: «Нельзя бросать
карты в середине игры!» Кандидат наук,
она читает лекции по проблемам устойчи-
вого развития в рамках программы ООН по
защите окружающей среды и оптимистично
считает - оружие складывать рано. Ведь на
этом маленьком городском пятачке, пере-
насыщенном транспортом и торговыми точ-
ками, им нужно жить. Все равно приходит-
ся идти на переговоры с администрацией
торгового центра - она должна за свой счет
разграничить жилую и нежилую зоны, по-
ставить забор, перекрыть свободное дви-
жение во дворе посторонних автомобилей.
Документы, собранные за три года инициа-
тивной группой жителей, - весомый аргу-
мент в диалогах с собственниками торгово-
го центра и чиновниками управы. В них -
свидетельства многочисленных нарушений,
допущенных при строительстве.

В ходе затяжного конфликта появился
еще один неожиданный результат. Именно к
Елене Филимоновой, которая попортила уп-
раве Покровское-Стрешнево немало крови,
чиновники управы обратились с предложе-
нием принять участие сначала в окружном,
потом в городском конкурсе «Мой двор,
мой подъезд». Потому что убедились -
здесь никого агитировать не надо, инициа-
тива бьет ключом, есть авторитетный лидер,
который умеет объединить людей, действу-
ет грамотно, корректно, не отступая и не
срываясь на крик.

Расчет оправдался. Накануне визита кон-
курсной комиссии Елена вынуждена была
уехать из Москвы по семейным обстоятель-
ствам, но ее соседи, поднятые по тревоге
Ольгой Дорониной, сутки напролет наводи-
ли в подъезде красоту и глянец, чтобы не
подвести. Это было, вспоминает Ольга
Дмитриевна, как в Новый год: ночью никто
не спал, только в руках у всех были не бо-
калы с шампанским и вилки, а тряпки, мо-
лотки и малярные кисти. Работали все, в
том числе те, кто до этого дня считал, что
не царское дело - полы подтирать, на это
уборщица есть!

Комиссия ограничилась посещением двух
подъездов, а победителем в номинации
«Лучшая инициатива жителей» стал весь
дом. Вот здесь кончается позитив и начина-
ется противоречивая правда.

Победитель награждается денежной пре-
мией. Жителям дома № 11 было выделено
две: маленькая - от управы района, 25 тысяч
рублей, и более крупная - из города, 85 ты-
сяч. Конкурсы по благоустройству прово-
дятся в районах и округах столицы несколь-
ко лет. Но вот что интересно. Целенаправ-
ленно просматривая окружные и районные
газеты с материалами о конкурсе, я нашла в
них все: адреса победителей, распределе-
ние мест, название номинаций, интервью с
активистами, а вот о денежных суммах, ко-
торые получены победителями, - ни слова.
Такие мы все деликатные бессребреники...

Один из еженедельных блицопросов на-
шей газеты был посвящен теме: как сделать
конкурс по благоустройству более эффек-
тивным? Только один из респондентов
предложил: нужно больше заинтересовы-
вать людей, рассказывать о премиях - де-
нежных суммах, заграничных путевках и т.д.
Считается, что само участие в конкурсе -
уже награда: испытали радость совместного
бескорыстного труда, навели порядок в ме-
стах общего пользования. Так-то оно так, но
есть в этом немалая доля ханжества. Мы
живем в мире, где деньги являются эквива-
лентом труда, его общественной значимо-
сти, успешности человека, социального ста-
туса. Так зачем делать вид, что деньги нико-
го не интересуют? Проблема, как разделить
премию, на что ее потратить, расколола
дом-победитель на шесть частей - по подъ-
ездам. Решающее слово могла бы произне-
сти старшая по дому. Но дело в том, что ле-
гитимность ее оказалась под сомнением.
Елена Филимонова - человек, безусловно,
достойный и авторитетный - была не избра-
на на общем собрании жильцов дома, как
полагается, а назначена в срочном порядке
на эту должность управой и ДЕЗом накану-
не конкурса. Позже в других пяти подъездах
стихийно выдвинулись свои лидеры. Они
провели сепаратные переговоры с управой
и решили вопрос о распределении премии в
духе советской уравниловки - всем поровну.
Елене, конечно, стало обидно за свой подъ-
езд, но она человек не мелочный и ответст-
венный, сделала копии с решения конкурс-
ной комиссии, развесила их по всему дому,
через день они исчезли. И многие жильцы
так и не узнали, что деньги, на которые за-
куплены новые коврики и почтовые ящики, -
это их премия за конкурс. Дело даже не в
том, что деньги можно было потратить по-
другому, скажем, на благоустройство обще-
го двора. Удручает, что доброе, красивое де-
ло, призванное объединить людей, обросло
обидами, интригами, взаимной неприязнью.

Почему так произошло? Организаторы
конкурса нарушили важное условие его про-
ведения - гласность, добровольность, ин-
формированность людей, в нем участвую-
щих. Может быть, нарушили сознательно.
Конкурс проводится не только для привлече-
ния населения к решению задач по благоус-
тройству. Он выполняет и социальную функ-
цию. Он может стать значительным этапом
самоорганизации людей. Но может и не
стать. Как в данном случае. А между прочим,
у жильцов дома № 11 по проезду Стратонав-
тов много общих проблем: под окнами бла-
гополучно торгуют незаконно открытые тор-
говые точки, гибнут последние зеленые ост-
ровки вокруг дома, площади, где они могли
бы построить для себя удобный и недорогой
«народный гараж», самовольно захвачены и
пустуют. Не исключено, что со временем по-
явятся и другие проблемы. Их нелегко ре-
шать сообща, а поодиночке - невозможно.

Наталья КРАСОВА

В подъезде дома № 6 дома 11 по проезду Стратонав-
тов висит такой девиз: «Мы объединились, чтобы сде-
лать жизнь лучше. И от слов перешли к делу!» Все
сразу ясно: здесь живут не просто дружные соседи,
здесь - сообщество людей, объединенных благой це-
лью. Поэтому меня немного обескуражил вопрос Еле-
ны Филимоновой, старшей по дому: «А вам что рас-
сказывать - позитив или правду?» Какая же может
быть правда, кроме позитива, если дом стал победи-
телем городского конкурса по благоустройству в но-
минации «Лучшая инициатива жителей»? Люди поста-
рались, их усилия оценены... Оказывается, не все так
просто. И правда - по крайней мере та, какой видит ее
Елена, - вместила в себя не только позитив.

ДЕЛО - ВМЕСТЕ, 
ДЕНЬГИ - ВРОЗЬ
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- РАДИ БЛАГА 
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С БОГОМ 
В СЕРДЦЕ 
И ФИГОЙ 
В КАРМАНЕ
«Деревянная обезьяна
окончательно уступила
свои позиции - по китай-
скому календарю насту-
пил год Зеленого деревян-
ного петуха». Эта новость
стала главной в информа-
ционных выпусках сразу
нескольких телеканалов. 

Что вы говорите?! Радость-то какая!
Впрочем, некоторые мои знакомые,
люди образованные, в большинстве

считающие себя православными, вполне
серьезно обсуждали, как поярче одеться
в новогоднюю ночь, чтобы задобрить
этого самого зеленого деревянного пету-
ха, и что блюда из птицы на праздничном
столе сулят крупные неприятности.  

- Вы кто по гороскопу? - спрашивают
нынче в отделах кадров потенциальных
сотрудников. - Ах, Лев? Знаете ли, нам
больше подойдут Скорпион или Овен. 

Газеты пестрят объявлениями типа:
«Рыжая страстная Дева, родившаяся в год
Свиньи, ждет Тельца для пылких свиданий
под влиянием Венеры в эпоху Водолея.
Звонить только в благоприятные дни»... 

Модные поветрия коснулись и наших
чад. Совсем недавно московские школь-
ники, нарядившись в чертей, вурдалаков
и прочую нечисть, праздновали Хэллоу-
ин. Сейчас готовятся отметить католиче-
ский День святого Валентина.  Столич-
ные магазины завалены сердечками всех
видов - от шоколадных до бриллианто-
вых, а барышни в телевизоре кокетливо
надувают губки, рассказывая, какой
именно подарок любимого может слу-
жить доказательством истинных чувств.
В списке мероприятий одного из столич-
ных районов я с ужасом обнаружила
празднование Дня влюбленных... для де-
тей-инвалидов. Звучит по крайней мере
кощунственно. 

Что это? Первые звоночки грядущей
глобализации, мракобесие или метание в
поисках утраченной веры? 

Наши сограждане шарахаются от чер-
ных кошек, бьют посуду в ожидании сча-
стья, а возвращаясь, плюют три раза че-
рез левое плечо, одновременно осеняя
себя крестным знамением.

Сплошь и рядом в чиновничьих каби-
нетах иконы соседствуют с портретами
главы государства,  турецкими сувенира-
ми от сглаза и бронзовыми статуэтками
Будды. 

Кому молимся? На чье заступничество
надеемся? 

Екатерина САБЛИНА

Мой храм
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У ДЕТЕЙ НЕРЕДКО МОЖНО ПОУЧИТЬСЯ
ТЕРПЕНИЮ, УМЕНИЮ ЛЮБИТЬ 
И ПРОЩАТЬ - ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ
НАУЧИТЬ ЭТОМУ И ДРУГИХ ДЕТЕЙ

-Владимир Леонидович, есть известные изречения о
том, что нельзя одновременно служить двум госпо-
дам - Богу и мамоне, как трудно богатому войти в

Царство Божие и бессмысленно собирать сокровища на
Земле, где моль и ржа истребляют, и воры подкапывают и
крадут. Так совместимо ли предпринимательство с христи-
анской религией?

- Христианская вера с самого начала не навязывала ни
форм собственности, ни форм социальной организации, за
исключением нравственного осуждения некоторых, осо-
бенно тяжких пороков языческого мира. Но постепенно
христианство избавило мир от рабовладения. А вот двум
господам человек служить, безусловно, не может. Он дол-
жен служить Богу. А собственность должна служить чело-
веку. Есть такой анекдот: в начале ХХ века в Петербурге в
трамвай вошла группа фрондирующих студентов. Один из
них сказал пожилому представительному священнику:
«Ай-ай, батюшка, как нехорошо в трамвае ездить. Ведь
электричество, по-вашему, бес». На что тот невозмутимо
ответил: «Оседлать беса и кататься на нем - это же прекрас-
но! Это великие святые делали. Гораздо хуже, господа, ко-
гда бес на вас катается». 

Человек должен быть свободен от власти собственности
над собой, а не от собственности. 

- Русский философ Иван Ильин считал, что частная соб-
ственность коренится не в жажде наживы, а в индивиду-
альном способе жизни. А есть ли общецерковное мнение по
этому вопросу?

- Оно всегда поддерживало хозяина. Иначе быть не мог-
ло. Только хозяин-домовладелец имеет нормальную среду
обитания для своей семьи. А церковь постепенно пришла к
мысли, что семья - это домашняя церковь, это минималь-
ное собрание христиан. Понятно, если дома нет, то и нет се-
мейной церкви. 

Кстати, у того же Ивана Ильина есть замечательная кни-
га - «Пути духовного обновления». Там есть главы: о сове-
сти, о семье, о государстве, а последняя, десятая, - о част-
ной собственности. И в ней главочка: нравственный смысл
частной собственности. Заметьте, нравственный смысл не
богатства, а именно частной собственности. Потому что та-
кая собственность дает человеку дополнительные возмож-
ности быть достойным и уважаемым членом общества. Да-
лее он становится уважаемым прихожанином, то есть чле-
ном христианской общины. А также и гражданином. Ему
есть что защищать - свой дом, свою семью. 

- Считается, что развитию капитализма на Западе спо-
собствовала протестантская этика. Выходит, в Средние ве-
ка отколовшиеся от католической церкви протестанты со-
вершили не только религиозную, но и экономическую рево-
люцию? 

- Первые протестанты - лютеране - и не помышляли об
этом. Революционный поворот совершили кальвинисты. В
учении Кальвина воскрешено ложное богословское мне-
ние, высказанное еще в конце четвертого века, о предопре-
делении: дескать, каждый человек до своего рождения, а
то и до сотворения мира мистическим актом предопреде-
лен - ко спасению или к погибели. Это положение превра-
щало кальвинизм в антисистему, в чудовищную радикаль-

ную секту. Какой тогда смысл в нравственности? Если я
предопределен к погибели, то сколько бы ни благотвори-
тельствовал, ни ухаживал за больными, ни основывал
школ, все равно погибну. А если предопределен ко спасе-
нию, будь у меня хоть пятьсот любовниц - все равно спа-
сусь. Бред! Но Кальвин как далеко не глупый человек доба-
вил в это учение и толкование, которое сделало кальви-
низм нравственным. Согласно его учению о мирском при-
звании, человек вообще не узнает, окажется он спасен или
погибнет. Но Господь по милосердию дает ему намеки. У
тебя хороший дом? Это ко спасению. Много здоровых де-
тей? Тоже. Следовательно, успех в любых делах - ремес-
ленника, торговца, ростовщика - это указ на то, что он мо-

жет быть избранным. Подобное мировоззрение действи-
тельно очень стимулировало развитие традиционного ка-
питализма. Однако у этого учения есть и оборотная сторо-
на. Ни католик, ни православный не будет презирать нище-
го, а тем более ненавидеть его. Кальвинист станет. Потому
что нищий-то явно не избран. А на Руси жили такие стран-
ные люди, как Христа ради юродивые. Представить себе в
кальвинистском мире юродивого, да еще к мнению которо-
го бы прислушивались, как к праведному человеку, невоз-
можно. 

- Что тогда в плане развития капитализма можно ждать
от страны с православными традициями?

- Православное учение нисколько не противоречит фор-
мированию капитала. Праведный человек может обладать
любым богатством. Только чем больше он получает, тем
больше и раздает. Потому что знает, все богатства ему да-
рованы Богом. Однако дело здесь, мне думается, не в пра-
вославных, а в русских традициях отношения к предприни-
мательству, вполне христианских. Они укоренены в нацио-
нальном сознании. В России всегда самым уважаемым
предпринимателем считался промышленник. Статус купца
уже пониже. Банкир, ростовщик занимал низшую ступень-
ку. Вспомним тут Достоевского, который давал некоторым
героям пренебрежительную кличку «процентщик». 

Сейчас мы имеем социалистическую промышленность,
да еще разоренную, диковатый торговый капитал и процве-
тающее банковское дело. Долго так продолжаться не мо-
жет. Рано или поздно все равно произойдет пересмотр соб-
ственности. А пересмотреть ее довольно легко, потому что
есть еще одна русская традиция: на Руси всегда подозри-
тельно относились к скоробогачам. 

- Есть православное предпринимательство и иного по-
рядка - это бизнес внутри церкви. Или бизнес от лица цер-
ковнослужителей. Стало уже притчей во языцех - иерарх,

торгующий сигаретами и спиртными напитками, священни-
ки, которые освящают «мерседесы», ездят на иномарках.
Епископ Екатеринбургский пару лет назад даже вынужден
был издать указ, чтобы пересадить клириков своей епар-
хии с иномарок на отечественные автомобили.

- В начале ХХ века во главе Петербургской епархии сто-
ял митрополит Антоний. Через него проходили очень боль-
шие деньги, что вызывало пересуды. Но когда митрополит
скончался, выяснилось, что все деньги он раздал на дела
благотворительности. Святого отца Иоанна Кронштадтско-
го тоже иногда упрекали в том, что у него свой выезд. На
что он говорил: «Без него я не успею к больным и умираю-
щим». А вообще свой выезд у протоиерея в начале ХХ века
- это и есть нынешний «мерседес». Правда, я ни одного
священника на «мерседесе» не видел, в крайнем случае -
на «опеле».

Если же говорить об освящении автомобилей... Понима-
ете, в православии есть много чинов освящений. Открыв
большой требник, мы увидим там чины освящения жили-
ща, домашней скотины. Если можно было благословить и
освятить лошадь, то почему нельзя автомобиль? Кстати,
заметьте, в большинстве автомобилей сейчас к приборно-
му щитку прикреплены иконки. В чем-то это проявление су-
еверия, а в чем-то мы возвращаемся к православным осно-
вам. Чем крейсер, спускаемый на воду и окропляемый свя-
той водой, благочестивее «мерседеса»?

Теперь об участии церковных служителей в предприни-
мательстве. Несколько лет назад одного из наших иерархов
пресса обвиняла в торговле табаком и даже спиртными на-
питками. Если написанное соответствует действительно-
сти, то это скверно. Однако никаких документов, подтвер-
ждающих это, нет. Но если костромской архиерей участво-
вал в кампании по производству воды «Святой источник»,
то я категорически отказываюсь видеть что-нибудь предо-
судительное в его действиях. Хорошая, качественная вода,
средства от продажи которой шли на восстановление Кост-
ромской епархии.

- То есть таким образом церкви приходится материаль-
но выживать в окружающем ее мире?

- Конечно, и так было всегда. Церковь родилась в антич-
ном мире, который являлся рабовладельческим. Потом, в
Средневековье, западный мир стал феодальным. Если бы
епископы и аббаты крупнейших монастырей Западной Ев-
ропы не стали землевладельцами, то есть феодалами, цер-
ковь попала бы под власть светского начальства. Иначе го-
воря, в каждую эпоху церковь в той или иной степени при-
страивается к системе общественных отношений. Это про-
исходит и сейчас, когда на дворе дикий, безумный рынок.
Потому что зависимость от светских властей - есть наруше-
ние основ церковного экономического права. Но, согласи-
тесь, если епархия окажется в зависимости от уголовных
авторитетов, контролирующих экономику этого региона,
будет еще хуже. 

- К сожалению, в нынешней церковной жизни встречает-
ся и такое. В частности, в одном из районов Московской об-
ласти есть очень красивая церковь, где на церковном клад-
бище, прямо напротив алтаря, несколько лет назад воз-
двигли огромный памятник местному бандиту. Все знают,
что церковь там реставрируется на бандитские деньги. На-
род в округе к этому очень плохо относится, ездит в другой
храм. Но получается, деньги на самом деле  не пахнут. 

- Предотвратить подобные явления - забота церковной
общественности, церковных деятелей и прежде всего ие-
рархов. Но если человек, подозревавший, что он может
быть насильственно умерщвлен, сделал вклад за помин
своей души, то молиться о ее спасении - долг любого свя-
щенника. Так делалось всегда. И мне несколько лет назад
было глубоко неприятно читать бестактную статью в одной
из центральных газет о питерском «авторитете», который
сделал большой вклад в Псково-Печерский монастырь, а
после смерти оказался погребен в монастырских пещерах.
В этих пещерах людей погребали веками. Это означало мо-
литву монахов за тех, кто там похоронен. Но что мы гово-
рим об уголовниках? По сравнению с тираном уголовник -
пигмей. В нашей истории очень мало тиранов, всего два до
советского периода: Иван IV и Петр I. Но церковь же моли-
лась за упокоение их душ, хотя на первом из них кровь свя-
тых, а второй являлся угнетателем церкви.

Беседу вел
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

Фото автора

ЧЕМ КРЕЙСЕР 
БЛАГОЧЕСТИВЕЕ «МЕРСЕДЕСА»?

Артистка Большого театра Вера Шаповалова,
станцевавшая на прославленной сцене несколь-
ко сольных партий, десять лет назад начала вы-

шивать иконы. В будущем собирается посвятить себя
этому искусству целиком. Такого удовольствия, как от
вышивания икон, говорит, от танцев никогда не полу-
чала. Хотя и сейчас занята во многих премьерах Боль-
шого. 

- Начинаю работу с молитвы, - рассказывает Вера. -
И стараюсь вышивать во время поста. Ведь многое в
этом искусстве зависит от состояния души. 

Икона «Иоанн Богослов. Молчание». Вышивала ее
мастерица девять месяцев. Человек настолько грешен,
что не в состоянии понять многие истины. И над пле-
чом у него ангел, который что-то нашептывает...

В квартире у нее на всех стенах - иконы. А между ни-
ми Вера - с пяльцами. Лик Иоанна Крестителя она вы-
шила в память об отце. 

- Папа у меня был атеист, - рассказывает вышиваль-
щица. - Но человек очень чистый, честный, искренне
верил в победу коммунизма. А я была всегда верую-
щей. Но как мы верили? Ни одной молитвы в детстве я
не знала. В театре мне несколько раз делали замеча-
ние, если с крестиком приходила. Все предки мои отли-
чались религиозностью, одна из ветвей придержива-
лась старообрядческой веры. А прабабушка моя приня-
ла постриг. Так что, возможно, чисто генетически я
предрасположена к тому, что сейчас делаю.

Иконы Веры Шаповаловой строгие: скупые цвета,
лаконичные линии, вытянутые аскетичные лики с тем-
ными печальными глазами. Никаких дорогих окладов
и ярких красок, отвлекающих от молитвы. Всего же
вышила более двадцати икон. Особо чтит Николая Чу-
дотворца. Когда в жизни рукодельницы сложилась тя-
желая ситуация, священник посоветовал ей прочитать
сорок раз акафист этому святому. Около двух часов

Вера читала. А когда закончила, проблема разреши-
лась сама собой. 

Как рождается икона, которую пишут не красками, а
нитками?

На раме из четырех планок - натянутая ткань. Снача-
ла на полотне появляются глаза. Темные, загадочные,
они строго смотрят из глубины белой ткани. Вдохнов-
ляют, ведут за собой. 

Первую икону Вера вышивала нитками, которые
еще от мамы и бабушки остались. Они были старые, за-
путанные. Сейчас можно купить любые нитки. Правда,
у отечественных спектр красок ограничен. Когда руко-
дельница попала в японский магазин ниток, то даже
растерялась. Море оттенков! Но для лика все равно
очень трудно подобрать нужный тон, поэтому мастери-
цы приспособились белые нитки красить чаем или ду-
бовой корой. Это ювелирная работа. И глядя на эти ико-
ны, трудно поверить, что они вышиты: ни одного узел-
ка, шероховатости, изысканная гармония колорита. 

Вот архангел Гавриил. 
- Когда я этот лик вышивала, то переживала пробле-

мы в семье, и образ получился печальным, - вспоми-
нает Вера. - Пантелеймон Целитель - тоже особая ис-
тория. Я тогда тяжело заболела. Два месяца вышивала
образ, а когда пошла к врачу, оказалось, потребность в
операции отпала. Марию Египетскую вышивала меся-
цев девять. Мне подарили ее фотографию с иконы, ко-
торая находилась в Сретенском монастыре в Москве.
Она, как говорится, зацепила меня. Поехала в этот мо-
настырь, который в центре Москвы, чтобы проник-
нуться его атмосферой. Побеседовала с монахами. На
месте храма, где когда-то находилась икона, сейчас

клумбочка с цветами. Постояла, представила себе
храм, образ святой, и в этот момент у меня родился
именно такой лик, который я вышила. Не успела закон-
чить икону, как мне предложили преподавать в школе-
интернате № 49. Это одно из старейших в Москве уч-
реждений для детей-сирот. Когда я впервые пришла
туда, то сразу поняла: это то, что мне нужно. Там жи-
вут не только сироты, но и дети родителей, лишенных
родительских прав.

Несколько лет Вера Шаповалова обучала там руко-
делию. 

- Да, дети трудные, нервные, очень возбудимые, -
рассказывает она. - Помню, вышивали с девочками па-
схальные яйца. К одной из моих учениц должна была
приехать мама, и девочка волновалась, что не успеет
закончить работу. Ей очень хотелось маме подарок
сделать. Мы стали задерживаться после занятий на
час, на два. И доделали к сроку это яйцо. Она была та-
кая счастливая. У этих детей можно поучиться терпе-
нию, умению любить и прощать. Как-то прибежала дру-
гая ученица, глаза сияют: “Вера Ивановна, я возьму
свои работы, мама приехала, я ей хочу показать!” Схва-
тила две картины, помчалась, а через двадцать минут
вернулась. Оказалось, мама уже ушла... Эти дети нуж-
даются в заботливом, теплом отношении. Я учила их не
просто вышивать. Хотелось бы, чтобы эти знания по-
могли им в выборе профессии.

Сейчас большая занятость в театре не позволяет ей
продолжать эту работу. Но Вера мечтает к ней вернуть-
ся, вырастить новых учеников, чтобы золотая нить это-
го искусства тянулась и дальше.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Искусство русских золотошвеек раньше славилось на весь мир.
При царских дворах, в монастырях существовали целые мастер-
ские, где рукодельницы расшивали одежды, саккосы золотой и
серебряной нитью, бисером и жемчугом. Но и тогда мало кто ре-
шался вышить нитью лик Спасителя или Божьей Матери, святых.
Для этого требовался очень высокий уровень мастерства.

ДУШИ ЗЛАТЫЕ НИТИ

Можно ли считать предпринима-
тельство занятием, угодным Бо-
гу? Почему бизнес осваивают да-
же деятели церкви? Как это сог-
ласуется с православной этикой?
На эти и другие непростые воп-
росы отвечает известный исто-
рик, профессор Православного
университета святого Иоанна Бо-
гослова Владимир МАХНАЧ.
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Каждое сословие, каждая городская профессия
отличались своими речевыми особенностями,
поговорками, шутками, анекдотами. Крестья-

не, приходящие на заработки; чиновники, прибыв-
шие на службу из провинции; отставные солдаты,
поселившиеся здесь; ямщики, мелкие торговцы -
все они приносили в столицу диалекты, говоры,
идиоматические выражения. И Москва впитывала,
усваивала, переиначивала на собственный лад сло-
ва и фразы, чтобы в конце концов создать фирмен-
ный московский говорок.

Конечно же, язык высшего сословия, научной
элиты, интеллигенции был иным, литературным и
правильным. Этому языку учили в гимназиях, ре-
альных училищах и частных пансионах. Но и респе-
ктабельные москвичи любили вставить в речь ти-
пично уличные словечки и поговорки.

Фольклорные экспедиции, однако, уезжали со-
бирать народные песни и сказки в вологодские и
псковские глубинки, а та речь, что звучала на Мохо-
вой, подле ворот Московского университета, на
Тверской и Сухаревке, оказалась без внимания уче-
ных-лингвистов. К счастью, писатели, драматурги,
журналисты сумели оставить для потомков непо-
вторимый колорит языка московских переулков и
площадей. Но существуют и другие источники.

Особенности языка московских обывателей хо-
рошо прослеживаются по курьезным вывескам и
рекламным объявлениям тогдашних газет: «Шаш-
лычный мастер из молодого карачаевского барашка
с кахетинским вином, Соломон»; «Бюро похорон-
ных и свадебных процессий. Ядрейкин средний»;
«Парижский парикмахер Пьер Мусатов из Лондона.
Стрижка, брижка и завивка»; «Кролики, белки, куры
и прочие певчие птицы»; «Спасатель от крыс, мы-
шей, клопов, тараканов - выводит, морит с пользой.
Безвредно и доступно страдающим нашествием!
Тиф! Мор! Погибель! Смерть! Изобретатель Иван
Савельич Сапогов».

А какие перлы красноречия украшали надгроб-
ные памятники на московских погостах!

Прохожий! Ты идешь, но ляжешь так, как я;
Присядь и отдохни на камне у меня,
Сорви былиночку и вспомни о судьбе;
Я - дома, ты - в гостях; подумай о себе.

Философски умиротворенные эпитафии сосед-
ствовали с лирическими строфами, полными грусти
и отчаяния:

Мой ангел спит в сырой земле,
Жестоку грусть оставил мне:
Куда идти - тоску разлить?
Спешу к могиле слезы лить.

Букинисты и антиквары всегда считались москов-
ской достопримечательностью. На книжных разва-
лах, на базаре около Сухаревской башни можно бы-
ло отыскать раритеты, но чаще неопытный собира-
тель попадал на ловко изготовленные подделки.
При этом шел упорный торг: «Какой вы человек по-
нимающий, я вижу, как книгу в руки взяли! Этой
вам не надо, положите ее, пожалуйста, на полку!
Для такого экземпляра перчатки на руки не грех на-
деть... Вот книга колдовства и магии. Фокусы, поку-
сы и иная херовина! Вы, кажется, их собираете?
Уберите вашу трешницу в карман, мне на пятерочку
охота посмотреть...»

В разговорах между собой рыночные антиквары
были достаточно откровенны: «Мадама у меня ди-
ван французский мадам Рекамье заказывала. Разъ-
екамье ее рекамье! Где такой сыщешь? Придется
Ваське велеть сделать - он тебе какую хочешь река-
мью загнет... У самого морда, что у сыча, а рекамь-
юет в лучшем виде...»

Очень много подделок было среди старинных ми-
ниатюр - портретов, писанных красками на пластин-
ках из слоновой кости. Тонкая работа именовалась
у антикваров по-разному: «Поцеловать в сердце»,
«Погладить доброго человека по душе», «Умная ра-
бота на большие мозги».

Подделывали и старинные иконы. Подчас заказ-
чик-антиквар был недоволен работой иконописца:
«По совести тебя просил: напиши мне святого Геор-
гия на белом, беспременно на белом коне. А это
что? Мышастая кобыла с чужого двора... Рази конь
это? Со своей бабы, что ли, рисовал?»

Обман покупателя никогда не считался большим
грехом в среде московских торговцев - будь то ан-

тиквары или лоточники. «В торговле без обмана ни-
как нельзя... Душа не стерпит! От одного - грош, от
другого - два, так и идет сыздавна. Продавца у нас
пять лет делу учат, чтобы все происхождение знал».
Про хитрого, вороватого, но удачливого говорили,
что он «о семи пальцах», но его менее проворный
коллега удостаивался ироничного прозвища «Же-
ребцовый доильщик».

В брани москвичи всегда слыли законодателями
моды. Они изобретали совершенно фантастические
словесные конструкции. Особенно изощрялись из-
возчики: «Нам без ругани никак нельзя, ругань у нас
заместо покурить...» 

В сутолоке перекрестков тут и там слышались ха-
рактерные диалоги: «Сворачивай, рваная сволочь!
Держи вправо! Лошади морду сбил!.. Ах, мать твою
так, тебе ночью по глухим переулкам стоять. Сам я
рваный? Может, и рваный, да справный».

Впрочем, при встрече с полицейским чином воз-
ница изъяснялся иначе: «Уважь, почтенный служи-
вый, возьми тридцать копеек. Право, не сработал
боле... Завсегда я к городовым уважителен, я и
стою в переулке. В другой раз больше попользу-
ешься!» 

Жизнь у извозчиков была непростой, подчас ез-
док был вынужден всю дорогу выслушивать бес-
конечные жалобы: «Первейшая стоянка у рестора-
ций. Ночное дело! Кому вожжа под хвост попала,
без лихача не обойтись. С вас деньги берем, да са-
ми шибко дорого плотим за права. У ресторации -
всем подай и место еще откупи... На три-шесть
гривен в день с конем не управишься. Овес, сено...
В трактире калачик съешь и колбаски возьмешь,
чай - на одново, половому - пятак, на дворе за ко-
ня - пятак, фатера, еще трактир, когда смерз-
нешь... Куда тут! Да кажинный день на городового
расход... Привезли аккуратно, прибавить бы надо,
господин! Всего и не хватает-то на троих с закус-
кой полтинника!»

Весьма норовистым народом считались парик-
махеры. Для клиентов, не пользующихся симпатия-
ми, у них всегда были припасены особо хитроумные
приемы бритья и стрижки. Один из них назывался
«обрить в щетку». Во время бритья бритва держа-
лась как можно прямее. Спустя несколько часов по-
сле посещения парикмахерской на щеках появля-
лись красные пятна, прыщи и зудящая сыпь. Этот

прием частенько преподавался бесплатным клиен-
там, к числу которых относились в первую очередь
околоточные надзиратели и городовые.

Немало острых слов можно было услышать от
торговцев, портных, банщиков, но совершенно осо-
бый жаргон - у могильщиков: «Рыли могилку по со-
вести. Никто упокойного не потревожит - на семь
вершков глыбже законной. Впору для себя такую!
На чаек не побрезгуйте... Не пьют только на небеси,
а здесь кому хошь подноси!»

Могильщик ныне уничтоженного Семеновского
кладбища Иван Попков в 1908 году поведал извест-
ному литератору Евгению Иванову такую леденя-
щую душу историю: «Верите али нет, господин хо-
роший, а и мы настрахаемся в иной раз... Онамед-
нясь человека одного схоронили, так и по сей час в
себя не придем. Морда-с у него такая, что и в гробу
кирпича просит. Носик только посинел... Он из по
мясному делу спецьялистов. Помер человек, в иной
мир отошел, а на роже такая краснота, что живому
дай бог. Кровь скотинную пил. Ровно вот встанет и
тиснет по уху. А помер с опою, лишнего испил и по-
мер... Вот наша жизнь какая!

Сродственники толковали, что из гроба встал и
по ихней квартире ногами ходил. Оборотень! Такие
бывают... Ему и земля нипочем.

Когда крышку ему прибивали, так Василий Сидо-
рович сам видел, как он рожу сморщил, будто чи-
хать желание имел.

Вы на слова мои, господин, не смейтесь. У нас
практическое дело за много лет, всякое видывал. С
упокоеным тоже всякое в вежливом положении по-
ведение. Возьмет и чихнет, а живой человек умом
срешится...»

Да, как говорил классик: «Выражается сильно
российский народ!» В языке проявляется дух, мыс-
ли, характер нации. И право, становится обидно, что
все чаще живой великорусский язык наших предков
становится жертвой убогих американизмов и уго-
ловного блатняка... Он выдержит, переживет нашу
смутную пору, как пережил реформы полуграмот-
ных идеологов двадцатых-тридцатых годов, как со-
противлялся сторонникам упрощения орфографии
в шестидесятых, предлагавшим «писать как слы-
шится»...

Он, конечно, выживет, потому что русский язык
- язык великой нации, подарившей миру Пушки-
на, Толстого, Чехова, Бунина, Он выживет - пото-
му что на этом языке говорит и поет душа русско-
го человека.

Александр КРЫЛОВ

В кабинете директора Сергея Ива-
новича Дворникова я обратила
внимание на эмблему центра -

перо и колос. Дело в том, что это ста-
рейшее учебное заведение было осно-
вано в 1937 году для подготовки ра-
ботников хлебопекарной промышлен-
ности. Сейчас одним из основных на-
правлений профобразования стала
подготовка кадров для ЖКХ. Рабочий
день директора начинается с утренней
пробежки по семнадцати классам.
Благодаря системе видеонаблюдения
это можно легко и быстро сделать с
помощью пульта. Раньше педагоги вы-
езжали на предприятия, чтобы вести
уроки на местах. Но, как показала пра-
ктика, это не самая лучшая форма
обучения. Ведь учеников в любой мо-
мент могут отправить на рабочее мес-
то. А в центре, сидя за партами, они
одновременно осваивают теорию и
проходят практику. Ведь каждый класс
- это мини-цех. 

В аудитории, где готовят лифтеров,
за партами дамы бальзаковского воз-
раста старательно выводят в школь-
ных тетрадках что-то про кабину пас-
сажирского лифта. Преподаватель по-
казывает принцип работы электриче-
ских подъемников. Действующие мо-
дели лифтов установлены в конце
класса. Здесь работает и свой диспет-
черский пункт. 

Открыв дверь другой аудитории,
можно попасть в «котельную». На ма-
кете газорегуляторного пункта - бегу-
щая световая волна движения газа. На
стенде виден отопительный контур ав-
томатизированной котельной. Рядом -
тренажер управления котлом с автома-
тикой регулирования и системы безо-

пасности. Всего в центре 17 аудито-
рий, и в каждой мини-цех со своей
профессиональной кухней.

В центре даже лестницы играют
учебную роль. На стенах одного лест-
ничного пролета расположился поли-
гон для промышленных альпинистов.
Здесь есть и фрагменты скользкой
крыши, и длинные узкие балки, «сте-
ны» домов, веревки с карабинами.
Словом, все тренажеры высотника. 

Не знаю, можно ли назвать сухим
словом «профориентация» то, что я
увидела в холлах и на лестничных пло-
щадках. Хотя по сути дела альпийские
горки с фонтанчиками и подсветкой,
аквариумы и зимние сады - не что

иное, как учебные пособия. Сергей
Иванович говорит, вся эта красота де-
ло рук «доморощенных» ландшафт-
ных дизайнеров и аквариумистов. У
многих московских домов сейчас аль-
пийские горки. Значит, недалеко то
время, когда однажды в подъездах по-
явятся аквариумы на лестничной пло-
щадке. Скажете: «размечталась»? Мо-
жет быть, проще представить себе по-
жарную технику безопасности на сво-
ей лестничной клетке? Во всяком слу-
чае ее полный комплект можно уви-
деть только в этом учебном центре. 

Заместитель директора Игорь Вик-
торович Цирин занимается подготов-
кой кадров для ЖКХ.

- Правительством Москвы в 2003 го-
ду была принята городская целевая
программа подготовки кадров для ры-
ночной экономики, - рассказывает он. -
В аналогичную программу на 2004-2006
годы вошло и «Кадровое обеспечение
реформы ЖКХ». Эта программа вклю-
чает в себя три проекта. Первый - орга-
низационно-правовые и финансово-
экономические аспекты участия малых
предприятий в реформировании ЖКХ.
Второй - практика создания, опыт рабо-
ты и особенности бизнес-планирования
малых предприятий в сфере ЖКХ. И
третий - подготовка и повышение ква-
лификации рабочих кадров ЖКХ. Осо-
бенность этой программы: она бесплат-
на для малых предприятий. Финансиру-
ет ее реализацию Московский фонд
подготовки кадров.

- Атаковала ли центр армия работни-
ков ЖКХ?

- Малый бизнес Москвы моменталь-
но среагировал на наши предложения.
Спрос был гигантский. Можно сказать,
что мы провели массовое обучение ра-
ботников ЖКХ. Впервые в России нача-
ли готовить профессиональных (!) про-
мышленных альпинистов. Столица взя-
ла курс на высокую этажность, и горо-
ду крайне необходимы специалисты,
умеющие обслуживать здания на высо-
те. Кроме того, мы предложили про-
грамму по подготовке кадров, обслу-
живающих светопрозрачные конструк-
ции (стеклопакеты). Были скомплекто-
ваны группы из работников ДЕЗов и
малых предприятий. Мало того что ни
один человек не пропустил ни единого
часа занятий, так они еще прихватили
все перемены, обеденное время и не
отпускали преподавателя после звонка.

Люди понимали, что получают эксклю-
зивную информацию. Обучили мы мно-
го специалистов и по санитарному со-
стоянию подъездов, познакомили их с
новейшими моющими средствами, ко-
торые не только чистят и дезинфициру-
ют, но и избавляют от граффити на
стенах лифтов и подъездов.

Одним словом, «Профессионал» дает
городу тех работников, без которых ему
просто не жить. Это учебное заведение
одним из первых в столице начало под-
готовку озеленителей. А однажды Двор-
ников просто спас семьдесят дворников.
Вместо увольнения работники метлы и
лопаты ЮВАО получили профессию озе-
ленителей. Зимой они чистили снег, а
весной - сажали цветы. К слову, пред-
стоящим летом будет в моде не только
вертикальное озеленение, но и активное
использование камня в ландшафтном
дизайне. Совместно с центром природ-
ного камня подготовлена специальная
программа, главная задача которой соз-
дать среди городских джунглей оазисы
живой природы из камня, воды и цветов. 

...В холле центра стоит пальма. Зем-
ля вокруг нее вся усыпана мелкими мо-
нетками. Это студенты, получившие
здесь профессию, бросают монету,
чтобы еще когда-нибудь сюда вернуть-
ся. Как в место, которое дало путевку в
профессиональную жизнь.

Елена ВОЛКОВА

Нам не дано услышать, как го-
ворила Москва в начале, ска-
жем, XX века. Но мы знаем, это
был удивительно многообраз-
ный язык.

МЫШАСТАЯ КОБЫЛА С ЧУЖОГО ДВОРА

«ПРОФЕССИОНАЛ»: 
МОНЕТ ПОД ПАЛЬМОЙ ВСЕ БОЛЬШЕ

«Профессионал» - так называется государственный учебный центр Московской службы занятости. Ос-
новная задача этого учебного заведения - готовить тех специалистов, в которых остро нуждаются Моск-
ва и Подмосковье. Заявки сюда поступают от столичной службы занятости, от предприятий. Приходят и
безработные. Ведь начать учебу можно в любое время года. Причем работники ЖКХ учатся бесплатно.
Каждый год «Профессионал» готовит для города 20 тысяч специалистов. Технологии подготовки персо-
нала в ГУЦ «Профессионал» отмечены золотым знаком качества «Российская марка». 
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УСЛУГИ ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ -
НЕ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
СО СТОРОНЫ СОВРЕМЕННИКОВ, 
А НЕОПЛАТНЫЙ ДОЛГ

Так и живем

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (111), 9 - 15 февраля 2005

-Хотелось бы сначала определиться
с терминологией. Что сегодня пони-
мается под антиквариатом?

- Кто-то считает - это даже ключ, которым
открывали амбар лет двести назад. Другие
под этим термином подразумевают только
произведения высокого искусства. В словаре
русского языка это слово толкуется как «ста-
ринный и ценный». Со второй частью такого
определения могу согласиться полностью. Но
возраст и время - тут понятия относительные.
Ведь если произведение живописи или при-
кладного искусства создано сравнительно не-
давно, но подлинным мастером и отмеченно
его талантом, оно, поступая в продажу, тоже
становится антиквариатом. И все же фор-
мально к антиквариату относятся вещи, изго-
товленные до 1930 года.

- Насколько антиквариат подвержен  моде?
- К примеру, лет двадцать-тридцать назад

в России высоко котировались произведе-
ния академической школы живописи, рабо-
ты русских портретистов, пейзажистов шко-
лы  Шишкина, Айвазовского. Потом про-
явился интерес к авангарду и модерну. В из-
вестной степени антикварную  моду можно
прогнозировать - для этого достаточно оп-
ределить потенциального покупателя ста-
ринных вещей и вызвать с помощью публи-
каций в прессе, телевидения интерес к како-
му-нибудь направлению в живописи или
конкретному мастеру.

- Чем определяется цена?
- Как и в любом другом бизнесе - спросом

и  количеством товара. Но эта схема не всегда
срабатывает. Скажем, прижизненные изда-
ния Пушкина традиционно стоили довольно
высоко. Ожидалось, что на волне интереса к
творчеству поэта, к его 200-летнему юбилею,
стоимость книг еще более возрастет. Букини-
сты стали придерживать прижизненного «Ев-
гения Онегина» и «Медного всадника», а за-
тем в 1999 году выбросили на прилавки боль-
шое число таких изданий. И хотя интерес у
коллекционеров к пушкиниане оставался вы-
соким, цена значительно снизилась.

- Кто, на ваш взгляд, сегодня самый ак-
тивный покупатель старины?

- Появилась масса офисов, банков, кото-
рые приобретают антиквариат для создания
интерьера, демонстрирующего их солид-
ность, вкус, состояние. Глубоко убежден, что
большая часть антиквариата идет на взятки и
подарки чиновникам. Например, сейчас на
ура уходят с прилавков дорогие издания ти-
па «Царской охоты на Руси», юбилейные из-
дания к 300-летию дома Романовых, 100-ле-
тию войны 1812 года. Красивые, золоченые
переплеты, цветные иллюстрации, но читать
в них нечего...  В то же время замечательные
книги по филологии, философии годами ос-
таются  невостребованными.

Думаю, если будет принят закон, строго
карающий чиновников за взятки, цены  на
многие товары антикварного  рынка просто
обрушатся.

- А разве «новые русские»,  владельцы
фешенебельных коттеджей, не приобретают
антикварные вещи?

- В какой-то мере - да. Но если человек за-
нимается реальным бизнесом, он скорее
всего не будет вкладывать деньги в картины
или старинную бронзу. Антиквариат не явля-
ется средством быстрого оборота средств,
что важно для наших коммерсантов. Чтобы
получить деньги за антиквариат, необходи-
мо дождаться салона или найти покупателя,
что иногда занимает немало времени.

- Считается, что мода на красивые вещи
приходит к нам с Запада. Но, судя по прессе,
именно русский антиквариат очень  популя-
рен в Европе и Америке... 

- Это мнение значительно преувеличено.
Число русских аукционов составляет лишь
очень малый процент от общего числа сало-
нов и распродаж произведений искусства и
старины. Я не вижу ничего в этом обидного:
искусство любой страны всегда национально,
и вполне естественно, что оно в первую оче-
редь должно быть востребовано у себя на ро-
дине. Русский антиквариат, русская старина
всегда ближе сердцу именно русского чело-
века, чем  французу или афро-американцу...

- Очень много разговоров возникает вок-
руг экспертизы антиквариата, так называе-
мой атрибуции.

- Даже такие аукционы, как Сотби, дают
гарантию атрибутации только на два года. То
есть, по данным современной науки, сегод-
ня это полотно приписано кисти Рубенса, но
возможно, что через два года появятся но-
вые методики исследования красочного
слоя, спектроанализа, благодаря которым
удастся уточнить какие-то детали, и тогда
могут возникнуть определенные сомнения в
подлинности полотна.

К сожалению, в России не хватает средств
для технических методов экспертизы - спек-
трального анализа холста, рентгенографии,
химических исследований. Поэтому многое
отдается на откуп субъективным искусство-
ведческим экпертизам. Подчас одну и ту же
картину оценивают совершенно по-разному:
один искусствовед свидетельствует ее под-
линность, другой утверждает: «Подделка!»

- Самый щекотливый вопрос, который
обычно задают антикварам: много ли на
рынке подделок?

- Если речь идет о мастерах первого ря-
да, то уровень подделок  доходит до 50
процентов. Среди рядовых вещей цифра
еще больше.

Существует множество художников, мас-
терских и объединений, которые специали-
зируются на производстве копий, или, как
мы говорим,  новоделов. Ничего плохого в
этом нет: пожалуйста, торгуйте - но честно
предупредите, что это муляж, копия. Есть,
скажем, магазины «Русская бронза», кото-
рые торгуют статуэтками, часами, наклад-
ками на мебель, выполненными в старин-
ной манере, практически не отличимыми от
раритетов. Но никто и не пытается выдать
их за произведения XVIII или XIX столетий.

Другое дело, когда новодел выдают за
старую вещь: это уже мошенничество. Увы,
спрос рождает предложение... Сейчас бум
на изделия фирмы Фаберже. На старое сто-
ловое серебро ставится фальшивое клеймо,
и вилка или ложка автоматически поднима-
ются в цене в несколько раз.

- Как же покупателю обезопасить себя от
подделок?

- Стопроцентную гарантию подлинности
того или иного произведения старины вряд
ли кто даст... В известной степени умень-
шить риск можно, приобретая  антиквариат
в солидных салонах, обладающих соответст-
вующей лицензией на продажу предметов
старины, на аукционах, где проводится экс-
пертиза лотов. Обычно здесь борются за
престиж фирмы  и стараются исключать
подделки из продажи. Консультация специа-
листа также будет не лишней.

Беседу вел
Александр КРЫЛОВ

С интересом читаю вашу
газету, особенно мате-
риалы, посвященные

истории и культуре, а также
планам развития инфраструк-
туры Москвы. Немного о се-
бе: мне 40 лет, живу в Москве
с самого рождения, военно-
служащий.

Задела меня заметка Але-
ксандра Чудакова «Курск» в
брызгах шампанского» в
первом номере газеты за
2005 год.  Автора возмутила
продажа сборной модели
АПЛ «Курск» производства
ОАО «Звезда» на Лефортов-
ском рынке в канун Нового
года. Автор считает это ко-
щунством по отношению к
памяти моряков, погибших
на «Курске».

Поскольку я давно интере-
суюсь военной и военно-мор-
ской историей нашей Родины,
к тому же увлекаюсь сборкой
моделей (на любительском
уровне), то попробую отве-
тить А. Чудакову. Кстати, мо-
дель АПЛ «Курск» выпускает-

ся уже года два. Она предста-
вляет лодку в нормальном бо-
евом походе, а не в момент
трагедии. Если следовать ло-
гике А. Чудакова, то надо уб-
рать с постаментов и из музе-
ев все советские самолеты и
танки: ведь, сражаясь с фа-
шистами, в них погибли тыся-

чи наших соотечественников.
Мне кажется, не надо смеши-
вать технику и идеологию.
Тем не менее впечатления,
которые получит мальчик при
сборке модели АПЛ «Курск»,
при ее раскраске, нанесении
обозначений, принятых в на-
шем флоте, прикреплении
Андреевского флага, - все это
скорее поможет воспитать на-
стоящего патриота, а не на-
вредит. Иногда, посмотрев
потом на модель, стоящую на
полке, мальчик вспомнит о
мужестве моряков, трагиче-
ски погибших на «Курске», а
модель будет служить своего
рода маленьким памятником.

С уважением, 
Алексей АНДРЕЕВ

Кто здесь живет? Есть и те,
кто здесь родился. Напри-
мер, Антонина Васильевна -

худенькая, живенькая старушка,
которой за семьдесят. В Троице-
Лыкове она появилась на свет и
нигде больше отроду не живала.
Она помнит еще то довоенное
время, когда обитатели деревни
ходили на заработки на противо-
положный берег Москвы-реки
вброд. Тогда еще река была мел-
кая, ходили ловить рыбу корзи-
нами. 

- Вода была чистая, прозрач-
ная, - вспоминает бабушка. - Пе-
сочек видно было, и рыбки пла-
вали. Пока доходили до противо-
положного берега - корзину ры-
бешек набирали.

Это потом построили канал,
стали углублять реку. Отец и брат
трудились на этих работах: чер-
пали песок и щебень со дна, ко-
торые шли потом на строительст-
во в Москву. Река стала судоход-
ной, и летом ходил катер на про-
тивоположный берег, а зимой
ставили понтонный мост.

Помнит Антонина Васильевна
и постояльцев расположенных за
деревней правительственных

дач. Как уверяет бабушка, преж-
ние правители держали себя про-
ще, гуляли без охраны. Один раз
повстречался Каганович, поздо-
ровался...

Когда наступил 1960 год, Моск-
ва расширилась - и деревня во-
шла в мегаполис. Лучше ли стало,
бабушка затрудняется ответить.
Конечно, пустили троллейбус
№ 21, добираться до работы ста-
ло лучше. Но появились и свои
минусы. Так, деревенская дорога,
по которой только коровам да ло-
шадям ходить, стала двусторон-
ним шоссе. 

- А прошлой осенью какую-то
канаву проложили. Я и не заме-
тила, как разрыли, - сетует Анто-
нина Васильевна. - Выхожу ут-
ром, а перед калиткой ров - как
перейти? Прыгать-то я уже не
могу. 

Подумали деревенские жите-
ли, что это наконец-то телефон
им тянут, но нет, оказалось, что
электрокабель из Крылатского в
Строгино. Нашла бабушка две
дощечки, настелила через ров,
стала ходить, как эквилибрист,
потом, правда, и третью при-
шлось добавить - не могла му-

сорную тележку провезти. Пре-
пятствие это, конечно, потом за-
сыпали, но несколько недель де-
ревенские с ним помучились. 

Но все равно деревня бабушке
нравится. И главное развлечение
местных жительниц - козочки.
Как в городе хозяева собак выгу-
ливают, так здесь - коз. Тусовка. 

- Моя «козлиная подруга», -
так бабушка называет соседку
Надежду Романовну, попавшую
сюда после детского дома по
распределению. - А еще одна
моя «козлиная подруга» продает
молоко, к ней даже с проспекта
Мира ездят.

- А какой у нас красавец козел
Яшка! - рассказывают бабушки
взахлеб. - Прямо иногда про него
говорят: пони. А как он гнался
однажды за спортсменом-бегу-
ном? Того остановить не могли. 

Но омрачает жизнь бабушек
поведение нынешних москвичей: 

- Провели шоссе к воде, подъ-
езжают, прямо при нас в Москву-
реку мочатся - обидно.

Что дала цивилизация? Авто-
бус провели, но ходит он через
час. Электричество почему-то
поступает из области, да и фо-

нарные столбы ставили на свои
деньги. Готовят на газе из бал-
лонов, хотя за деревней прохо-
дит газопровод, но говорят, что
нет денег дотянуть трубы до до-
мов.

- Мы вообще не знаем, как
вкладываются средства в нашу
деревню, и вообще вкладывают-
ся ли? - задаются вопросом ме-
стные жители. 

Недавно новшество объявили -
создают ТСЖ. Правда, половина
жителей, коренные, проголосо-
вали против, новые собственники
- за. Место хорошее, к Москве
ближе не придумаешь. Подступа-
ют к деревне роскошные коттед-
жи, да и деревенские дома поку-
пают, ломают и на их месте но-
вые строят.

Спрашиваю Антонину Василь-
евну: как живется с новыми сосе-
дями? 

- Никак. Как говорится, гусь
свинье не товарищ, - замечает
бабушка.

Только вот посреди ночи, слу-
чается, будит ее вдруг свет фар
автомобилей, подъезжающих к
соседнему особняку. И иногда те-
перь лампочка вечером светит

еле-еле. Просила бабушка мест-
ного электрика посмотреть, в чем
там дело, но он сказал, что в
особняк можно только с
ОМОНом проникнуть...

Да и мало, по правде сказать,
волнуют «козлиное товарищест-
во» все эти новшества - все рав-

но не в их силах что-то изменить.
Вот нагрянувшая эпидемия ка-
кой-то хитрой болезни на букву
«э», от которой уже забили всех
овец в Домодедовском районе,
тревожит обитателей Троице-Лы-
кова гораздо больше.

Ольга МАТВЕЕВА

Я ветеран труда. Отработал почти 55 лет, имею государст-
венные награды, удостоен звания «Почетный полярник
СССР». И вот меня при предъявлении удостоверения

«Ветеран труда» не пускают в метро, высаживают из автобуса,
оборудованного турникетом, прямо в сугроб: не положено. Хотя
знаю, что имею право ездить на всех видах городского транс-
порта, пока не получу социальную карту москвича (задержка с
ней вышла из-за переезда из одного округа Москвы в другой).

Контролеры, которым я показываю свое удостоверение, вся-
кий раз зовут на помощь милицию: мол, угомоните этого граж-
данина. И стражи порядка дуют в одну дуду: имели бы вы кар-
ту на руках, тогда - пожалуйста. А я-то думал, что документ,
выданный мне государством за долголетний достойный труд, -
гарантия общественного уважения...

Владимир ЧЕРТКОВ

КОГДА СТАРЬЕ В МОДЕ
Сегодня быть обладателем старинных вещей престиж-
но и модно. Только в столице под вывеской антиквари-
ата работает добрая сотня  магазинов самого разного
толка - от лавок старьевщиков до фешенебельных са-
лонов. О проблемах  бизнеса, связанного с куплей-про-
дажей старинных вещей, произведений искусства, на-
ша беседа с директором магазина «Антиквар на Мяс-
ницкой» Владимиром ЧУЙКО.

НЕ ИГРУШКА, 
А ПАМЯТНИК

ВЕТЕРАН ТРУДА? 
НА ВЫХОД!

КОЗЕЛ ЯШКА КРУТЫХ НЕ ЖАЛУЕТ

Кто они такие теперь - жители города или деревни? Наверное, обитатели Троице-
Лыкова, деревни, расположенной в районе Строгино (СЗАО), и сами этого не
знают. Отправляясь утром, как и все москвичи, на службу, каждый вечер они воз-
вращаются в свои деревянные деревенские дома, к козам, курочкам и прочей
живности. К тишине, раннему отходу ко сну и подъему под петушиное пение. К ти-
пично деревенскому быту с удобствами до ветру, с колонками вместо водопрово-
да и печами, для которых закупают уголь.
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ДАЛЕКО НЕ УБЕЖАЛ
Совершая плановый обход территории

метро «Павелецкая», сотрудник 4-го отдела
милиции УВД на Московском метрополите-
не обратил внимание на парня, бежавшего
по подземному переходу между кольцевой
и радиальной станциями. Молодой человек
сжимал в руке сверток и нервно озирался.

Заметив пристальный взгляд милиционе-
ра, парень развернулся и помчался в дру-
гую сторону. Представитель органов право-
порядка решил познакомиться с нервным
пассажиром поближе. Интуиция сотрудника
милиции не подвела: буквально за минуту
до этого парень совершил дерзкое  ограб-
ление газетного киоска на станции «Паве-
лецкая»- радиальная.

Около 11 часов вечера продавщица киос-
ка стала подсчитывать выручку. Окошко

она не закрывала, так как многие поздние
пассажиры покупали печатную продукцию.
Когда у киоска остановился молодой чело-
век, продавщица не стала убирать разло-
женные деньги. Женщина ждала, что пасса-
жир сделает покупку. Но тот поступил по-
другому.

- Парень сгреб всю дневную выручку, раз-
ложенную на столешнице киоска, - расска-
зывает сотрудница пресс-службы УВД на
Московском метрополитене Лейла Курбано-
ва, - после чего бросился к эскалатору. К
счастью, вор далеко не убежал. Позже, пос-
ле задержания и составления протокола,
выяснилось, что добычей грабителя стали
31500 рублей.

Продавщица киоска сразу же опознала
похитителя. Сейчас в отношении задержан-
ного проводятся оперативно-следственные
действия. Сотрудники милиции проверяют
вора на причастность к другим аналогич-
ным преступлениям.

КОГДА ГОСТЬ ЗАСЫПАЛ
Хозяин квартиры в доме 37 по Зарайской

улице превратил свой дом в нечто среднее

между притоном и дешевой гостиницей. Он
пускал к себе на постой иногородних рабо-
чих, а заодно становился собутыльником в
их застольях. Но когда гости под воздейст-
вием спиртного засыпали, хозяин квартиры
«облегчал» их карманы. 

- Он проделывал это систематически, -
рассказывает начальник криминальной ми-
лиции УВД Юго-Восточного округа Анато-
лий Дронов. - Поначалу гости грешили друг
на друга. Случались ссоры и разборки. Но
никто ничего доказать не мог. В конце кон-
цов обман раскрылся. И после очередного
бурного застолья один из гостей решил по-
мужски поговорить с хозяином. Для послед-
него выяснение отношений завершилось
печально: крутой квартирант схватился за
нож и нанес обидчику смертельный удар в
шею...

Тело убитого обнаружили через восемь
часов. О происшествии сообщил один из
постояльцев - строитель, приехавший в сто-
лицу из Бишкека. Он поведал милиционе-
рам «правдивую» версию случившегося.
Преступление, с его слов, совершил прие-
хавший из Пензы крановщик. Это он был
инициатором разборки, в которой в ход по-

шел кухонный нож. По свидетельству биш-
кекского квартиранта, ни он, ни двое смо-
ленских гостей, немедленно покинувших
столицу от греха подальше, ни в чем не ви-
новаты. 

Сотрудники уголовного розыска немед-
ленно отправились в Пензу, где задержали
подозреваемого. Его показания существен-
но дополнили картину произошедшего.
Свою вину пензенский постоялец не отри-
цал. Но и не скрывал соучастия в преступ-
лении своего дружка - каменщика из Биш-
кека. Это он первым бросился на воровато-
го хозяина и начал его душить. А когда кра-
новщик увидел, что справиться в одиночку
дружку не под силу, то решил использовать
лежавший на столе нож.

Картина преступления пока ясна лишь в
общих чертах. Досконально разобраться во
всем предстоит прокуратуре, а раздать
всем по заслугам - суду. Следует лишь до-
бавить, что бишкекского дружка, который
так старательно выгораживал себя и помог
изобличить убийцу, задержали в вагоне
скорого поезда «Москва - Бишкек». Он дол-
го не мог прийти в себя, когда вошел в купе
и увидел знакомые лица сыщиков.

КРИМИНАЛ
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ПРАВА И ИНТЕРЕСЫ
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Недружественное поглоще-
ние коммерческих структур
стало сверхприбыльным тене-
вым бизнесом. Как сообщил
начальник Управления прави-
тельства Москвы по экономи-
ческой безопасности Алек-
сандр Корсак, рентабель-
ность таких операций для эко-
номических пиратов прибли-
жается к 1000 процентов.

-У нас нет собственных силовых
подразделений, - рассказал
Александр Борисович, - мы не

судебная инстанция, чтобы своими реше-
ниями влиять на участников конфликта.
Но, как показало время, нам хватает ци-
вилизованных правовых форм борьбы с
незаконным захватом и переоформлени-
ем собственности. В прошлом году мы
рассмотрели 177 обращений, связанных
с борьбой за собственность. И в 64 слу-
чаях нам удалось нормализовать обста-
новку, а в 21 ситуации были пресечены
попытки силовых захватов предприятий
и их партнеров. По 129 обращениям дос-
таточно было оказать необходимую пра-
вовую помощь. Еще по 48 фактам недру-
жественных поглощений наша работа
продолжается.

Относительно недавно созданное уп-
равление экономической безопасности
занимается защитой интересов закон-
ных собственников предприятий в трех
случаях: когда в активах предприятий
есть доля государства или города, и ес-
ли в управление обратились непосредст-
венно сами акционеры. В помощь реше-
ния такого рода проблем в сентябре
2004 года по инициативе мэра столицы
была создана межведомственная рабо-
чая группа, в которую вошли представи-
тели силовых структур, а также налого-
вые и регистрационные органы. Это поз-
волило, оставаясь в рамках правового
поля, оперативно и адресно решать воз-
никавшие проблемы.

Кроме того, по инициативе комитета по
безопасности Госдумы сформирована
аналогичная структура в нижней палате.
Рабочую группу в Госдуме возглавил де-
путат Геннадий Гудков. Наработанная
практика разрешения конфликтов позво-
лит в ближайшем будущем внести соот-
ветствующие поправки в законы об акци-
онерных обществах, рынке ценных бу-
маг, правила регистрации юридических
лиц, а также Гражданский кодекс РФ.

Александр Корсак заявил, что все полу-
ченные управлением сообщения обяза-
тельно рассматриваются, и назвал теле-
фонные номера «горячей линии», куда
могут обратиться все заинтересованные
в разрешении экономических проблем
лица: 234 04 00 и 631 11 77. Ни одно из
237 прошлогодних обращений не оста-
лось без ответа. А чтобы не стать жерт-
вой экономических пиратов, Корсак посо-
ветовал не хранить оригиналы докумен-
тов при себе, так как их утрата сделает
задачу восстановления справедливости
практически не решаемой. И еще, обза-
вестись методичкой, которую в качестве
правового ликбеза разрабатывают сей-
час специалисты управления экономиче-
ской безопасности.

НА АБОРДАЖ!
Интенсивность работы
нотариуса сродни кон-
вейерному производст-
ву. Загляните в нотари-
альную контору в любое
время дня, и вы убеди-
тесь: простоя там нет ни
на минуту, а очереди на
совершение нотариаль-
ных действий не умень-
шаются ни днем, ни
поздним вечером. Созда-
ется впечатление, что на-
род одномоментно бро-
сился заверять купчие и
составлять завещания.
Так ли это, мы попросили
рассказать члена прав-
ления Московской го-
родской нотариальной
палаты нотариуса Вален-
тину ШТУКАТУРОВУ.

-Валентина Николаевна, почему у
вас столько работы?
- С появлением частной собст-

венности потребность в службе нота-
риата выросла многократно. И с каж-
дым годом работы у нас все больше.
Совершаются сделки с недвижимо-
стью, оформляются доверенности на
ведение финансовых операций, произ-
водится множество других действий. А
главное - люди стали больше доверять
нотариату, представляющему наше го-
сударство.

- По каким вопросам к вам обращают-
ся чаще всего?

- Заверение копий документов - при-
мерно 80 процентов нашей работы. Чаще
всего к нам обращаются юридические
лица. Они заверяют копии  уставов, дого-
воров, учредительных документов. 

- Не секрет, что при нынешнем разви-
тии копировальной техники подделать
можно практически все. Вам приходилось
сталкиваться с подделками?

- К сожалению, довольно часто. У ме-
ня даже заведена специальная «черная
папка». В нее я прячу образцы фальши-
вок.

- И много накопилось?
- Целый скоросшиватель. Подделки на

любой вкус. Даже с «моей» собственно-
ручной подписью. Представьте себе мое
удивление, когда я увидела под докумен-
том вместо своей подписи неумелую под-
делку.

- Что же вы предприняли?
- Сразу же изъяла этот документ и со-

общила заинтересованным лицам об об-
мане. К счастью, сделка не прошла. И та-
ких примеров довольно много. На днях
наша сотрудница изъяла паспорт, куда
была вклеена чужая фотография. А люди
пришли совершать сделку с недвижимо-
стью. Мошенник, пытавшийся нас обма-
нуть, заметив разоблачение, бросился
бежать. Поддельный паспорт мы переда-
ли в отделение милиции.

- Какие подделки встречаются чаще
всего?

- Доверенности на владение авто-
транспортными средствами. Это вполне
объяснимо. Несколько лет назад законо-
датели разрешили использование руко-
писных доверенностей. Мы предупреж-
дали, что это приведет к валу нарушений

закона. Так и случилось. Это сейчас поя-
вились компьютерные базы данных, и со-
трудник ГИБДД может непосредственно
на посту проверить подлинность сведе-
ний о машине. А ведь все эти годы краде-
ные автомобили перегоняли именно по
фальшивым доверенностям.

- Вы считаете, что рукописные формы
доверения нужно отменить?

- И немедленно! Ведь автотранспорт -
источник повышенной опасности. Его
используют и террористы при доставке
оружия, взрывчатых веществ. Как про-
верить, кто пользуется автомобилем,

как установить хозяина? Ведь инспек-
тор ГАИ не может сам провести экспер-
тизу и определить, перебиты ли номера
у автомобиля, действительно ли на ру-
кописной доверенности подпись вла-
дельца машины...

К тому же, совершив ДТП с тяжкими
последствиями, водитель может скрыть-
ся с места происшествия, а отвечать по
закону будет реальный владелец маши-
ны. Он несет всю ответственность, так как
юридически остается владельцем транс-
портного средства.

- Посоветуйте, как поступать хозяину
автомобиля в такой ситуации. Машину он
давно продал, она несколько раз перехо-
дила из рук в руки, найти нынешнего вла-
дельца невозможно, а налоговые служ-
бы требуют оплатить транспортный на-
лог. Причем порой он достигает несколь-
ких тысяч рублей...

- Мы в таких случаях советуем идти в
ГАИ и писать заявление об утилизации
транспортного средства. Иначе каждый
год ситуация с оплатой дорожного нало-
га будет повторяться. А присланную кви-
танцию все равно придется оплатить. 

- Какие еще документы подделы-
вают?

- Очень много подделок на распоряже-
ние банковскими счетами. Боюсь, что
скоро нас ожидает волна фальшивок, как
когда-то с поддельными авизо. К нам уже
обращаются представители банков СНГ,
чтобы мы подтвердили подлинность до-
веренности.

- Как же вы выходите из положения?
- Проверяем по своим реестрам, была

ли выдана доверенность или нет. Иногда
созваниваемся с другими нотариальны-
ми конторами. В последнее время мы да-
же стали указывать в доверенности но-
мер нашего телефона, чтобы клиент мог
позвонить. Мы не раскрываем тайны до-
верителя, но подтверждаем легитим-
ность сделки.

- А общей базы данных нотариальных
сделок нет?

- Это практически неосуществимо.
Нужна оптико-волоконная связь между

нотариальными конторами. К тому же в
случае создания такой базы будет проб-
лематично сохранение тайны завещаний,
финансовых и других сделок. Ведь сей-
час на каждом углу торгуют базами дан-
ных ГИБДД, МГТС, МТС... 

- У вас есть какой-то свой метод рас-
познания подделок?

- У каждого нотариуса своя система:
нюансы программного обеспечения, со-
ставления документа, терминологии. Мы
стараемся выдавать документы на блан-
ках, защищенных водяными знаками, го-
лограммами. Конечно, если уж подделы-
вают банковские купюры, то могут изго-
товить и нотариальные бланки. Но есть
еще интуиция. Часто она позволяет рас-
познать фальшивку.

- Вопросам работы нотариата в пос-
леднее время уделяет немало внимания
и правительство Москвы, и Министерство
юстиции РФ. Какие проблемы вас беспо-
коят больше всего?

- Часто мы сталкиваемся с отменой
нотариально оформленных завещаний.
Например, когда одни из наследников
считает, что его несправедливо обдели-
ли. Он отправляется в суд и требует при-
знать завещание недействительным. 

Но ведь прежде чем оформить заве-
щание, мы беседуем с его составителем,
выясняем, почему он принял такое реше-
ние. Представьте себе ситуацию, когда
бабушка оставляет всю свою недвижи-
мость дочери, ей же завещает ценности,
вещи. А второму ребенку - сыну передает

какие-то памятные мелочи. Конечно, сын
и дочь одинаково дороги матери. Но та
уверенно говорит: сын и так все имеет, а
у дочери жизнь не сложилась, ей тяже-
лее, хочу помочь...

- В этой ситуации нотариус выступает
как исповедник?

- Вообще-то да... Порой мы тратим не
один час, прежде чем оформим заявле-
ние, разберемся в родственных отноше-
ниях клиента. И вот что обидно. Уже пос-
ле смерти завещателя его решение, при-
нятое в здравом уме и трезвой памяти,
иногда отменяется судом. Я уверена, что

такое отношение к нашей работе, а уж
тем более к воле наших клиентов, не-
справедливо. Ведь нотариус призван
обеспечивать в соответствии с Конститу-
цией защиту прав и законных интересов
граждан. Нотариат - государственная
служба, и специальным указом Прези-
дента России нотариус имеет право на
собственную гербовую печать. В той же
Германии, например, бумаги, заверенные
нотариусом, никому и в голову не придет
пересматривать или аннулировать...

- Бывают, наверное, значимые заве-
щания?

- А как же. Люди завещают дачи на
Канарских островах, яхты, подмосков-
ные особняки... Один пожилой мужчина
имел половину дома в Подмосковье.
Вторую часть строения приобрел «но-
вый русский» и, в духе времени, решил
заняться перестройкой дачи. Естествен-
но, со своим соседом он консультиро-
ваться не собирался, а тот был катего-
рически против реконструкции. Ведь
дом-то старый, его чуть тронь с одной
стороны - вторая может рухнуть. Что де-
лать старику? 

Он побегал по знакомым, и ему посо-
ветовали: а ты завещай какому-нибудь
«большому» человеку и покажи нотари-
ально заверенные бумаги обидчику. Если
он не дурак, то связываться не станет.
Старик так и сделал. Пришел к нам и со-
ставил завещание на лидера одной из по-
литических партий. С этой бумагой он и
пошел к невежливому соседу.

- Помогло?
- Не могу сказать. Но, наверное, на

переговоры «новый русский» вынужден
был согласиться. Только рассказала я
эту историю не для того, чтобы доба-
вить пикантную деталь в нашу беседу.
Тут возникает серьезная проблема: как
наследник может узнать о том, что ему
завещали? Ведь порой человек может и
не знать, что на него свалилось богатст-
во. Поэтому мы готовим программу
«Наследство без границ». 

Будет единая база данных о наследст-
вах по Москве. Тогда каждый сможет
прийти к нотариусу и выяснить, есть ли
наследственное дело, в котором он упо-
минается. Но пока это остается перспек-
тивой. Поэтому могут возникнуть парал-
лельные наследственные дела, путани-
ца. Чтобы этого не происходило, нужны
материальные затраты, специальные
технические средства... Будем надеять-
ся, что эту проблему нотариусам совме-
стно с государством в конце концов уда-
стся решить.

«ЧЕРНАЯ ПАПКА» 
НОТАРИУСА ШТУКАТУРОВОЙ
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ВЕРХОМ НА... РЫБЕ
Норвежский писа-

тель Эрленд Лу, автор
культового европей-
ского романа «Наив-
но. Супер», вместе с
издательством «Азбу-
ка» представляет
свою новую работу -
«Четыре сказки о
Курте». Это веселые
истории о портовом
грузчике Курте, люби-
теле пофантазиро-
вать и мечтающем о
кругосветном путе-
шествии верхом на
огромной рыбине,
найденной им на

дальнем краю пристани. Кажущийся примити-
визм и легкость рассказов не мешают автору по-
казать многие проблемы современного индуст-
риального общества.

САГА О ВЕРНОСТИ И ЛЮБВИ
Романы английской

писательницы Роза-
мунды Пилчер попу-
лярны во всем мире.
Есть у нее поклонники
и в нашей стране. Те-
перь они смогут позна-
комиться с одним из
самых известных про-
изведений Пилчер
«Возвращение домой»,
фильм по которому де-
монстрировался на те-
леэкранах. Книга рас-
сказывает о жизни не-
скольких поколений
английской семьи, пе-
реживших закат викто-
рианской эпохи, Вто-

рую мировую войну, горечь несбывшихся надежд и
радость обретенного семейного счастья.  В серии «У
камина» издательство «Слово» уже публиковало
романы Пилчер «Семейная реликвия», «В канун Ро-
ждества» и «Сентябрь».

НЕСЕТ МЕНЯ РЕКА
В жизни трех нераз-

лучных приятелей слу-
чилось непредвиден-
ное. Одного из них по-
хитили, и эта драма на-
всегда изменила судь-
бы друзей... Так начи-
нается психологиче-
ская драма Денниса
Лехэйна «Таинственная
река» (издательство
«Амфора»), по сюжету
которой знаменитый
режиссер и сценарист
Клинт Иствуд снял мис-
тический триллер с та-
ким же названием. 

ПОЭТ, ИСТОРИК, 
ГРАЖДАНИН

Друг Карамзина и
Жуковского, Пушкина
и Тютчева, Мицкевича
и Стендаля... Уже толь-
ко поэтому жизнь Пет-
ра Андреевича Вязем-
ского должна стать
предметом присталь-
ного изучения. Но да-
же если бы Вяземский
не знал великих совре-
менников, его лич-
ность, творчество,
взгляды и принципы
не могли бы не заинте-
ресовать историков и
литературоведов. Бле-
стящий поэт Золотого
века, мастер журналь-
ной полемики, велико-
лепный мемуарист,

светский лев и острослов... Да мало ли что еще о нем
можно рассказать! Издательство «Молодая гвардия» вы-
пустило книгу Вячеслава Бондаренко «Вяземский» - дос-
тойный венок памяти нашего блистательного соотечест-
венника.

В своих знаменитых «Записных книжках» Вязем-
ский писал: «У нас самые простые понятия, челове-
ческие и гражданские, не вошли еще в законную си-
лу и в общее употребление. Все это от невежества:
наши государственные люди не злее и не порочнее,
чем в других землях, но они необразованнее». Какие
свежие мысли, не правда ли? А ведь написаны они
были 150 лет назад.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ИЗ ВСЕХ ИСКУССТВ САМЫМ
ОПАСНЫМ ДЛЯ КИНО
СТАНОВИТСЯ «ИСКУССТВО»
ПРИВАТИЗАЦИИ КИНОТЕАТРОВ

Культпоход
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На предполагаемом в
феврале заседании
правительства Москвы
будут обсуждаться ито-
ги выполнения постано-
влений, касающихся ки-
нопроката в столице.
Более четко, чем преж-
де, должны быть опре-
делены пути развития
городской киносети. 

Впостановлениях правительства,
принятых за последние четыре го-
да, говорилось о создании и раз-

витии муниципальных кинотеатров, их
реконструкции, на что выделялись
средства из бюджета. В документах
дельно, грамотно, конкретно разрабо-
таны стратегия и тактика передачи мно-
гих кинотеатров из частных рук в веде-
ние города. Но на практике... В собст-
венности города находится около 120
кинотеатров, часть которых взята в
аренду коммерческими структурами.
Однако в ходе реорганизации выясни-
лось, что многие конотеатры привати-
зированы... директорами. Требуется
масса юридических документов для то-
го, чтобы кинотеатр, который был вот-
чиной такого «владельца», не подчиня-
ющегося муниципальным властям, по
своему разумению распоряжающегося
своим хозяйством, органично и прочно
вписался в государственную структуру.
Далеко не сразу стало ясно, что городу
необходимо систематически проверять
деятельность кинотеатров, которым он
выделяет деньги. Да и сейчас не все в
правительстве осознают, что многие го-

сударственные кинотеатры остаются
автономными и по-прежнему находятся
в свободном полете. И создалась пре-
странная ситуация. Людям не всегда
образованным, не всегда профессио-
нальным, а порой и недобросовестным
предоставили полную экономическую
свободу, и они имеют право абсолютно
бесконтрольно распоряжаться средст-
вами, которые им дает город. (Но по су-
ти-то дает всем нам, зрителям.)

Главная задача государственной кино-
сети - поддержка российского кинема-
тографа. Но практика кинопроката во
всех странах мира свидетельствует: по-
казывая только российское кино, типич-
ный однозальный кинотеатр вряд ли вы-
живет. Во Франции, например, боль-
шинство фильмов в репертуаре отечест-
венные. Причем приоритет - у самых до-
стойных. Для соблюдения такой пропор-
ции необходимы мультиплексы, то есть
кинотеатры многозальные. В мультипле-
ксах можно грамотно, с учетом психоло-
гии зрителя сочетать и коммерческий
показ, и пропаганду серьезных лент. В
том числе документальных, научно-по-
пулярных, детских, ретроспективных. И
этим должен заниматься именно госу-
дарственный сектор киносети.

Без грамотной политики, без образо-
ванных и преданных делу людей госу-
дарственное предприятие «Московское
кино» не сможет конкурировать с аль-
тернативными мощными кинокомпани-
ями, как «Каро», «Парадиз»... Однако у
государственного предприятия «Мос-
кино» есть преимущество: наши дирек-
тора кинотеатров - не арендаторы, а по-
тому не обязаны отчитываться перед
хозяином зала и подстраивать реперту-

ар под его вкус. Муниципальные кино-
театры могут и не делать ставку на
грандиозное, но порой низкопробное
зрелище: блокбастеры (их в год произ-
водится 3-4), а показывать мэйнстрим,
то есть действительно художественные,
заметные, хорошие фильмы, которые
определяют лицо современного кине-
матографа, а их в мире создается нема-
ло. Вот в чем задача государственной
киносети. Но город может и заключать
джентльменские соглашения с частны-
ми кинокомпаниями. Договорились мы
с «Парадизом» - и показали в принад-
лежащем этой дистрибьюторской орга-
низации кинотеатре «Керчь» заслужи-
вающие внимания российские фильмы,
демонстрация которых в планы этого
зала не входила. Такой альянс оказался
возможным потому, что государствен-
ный кинопрокат уже проявил себя кон-
курентоспособным.

Но недавно, причем неожиданно, го-
сударственная киносеть столкнулась с
реальной опасностью. Как чертик из ко-
робочки, появился фонд «Столичный
кинематографист». Название громкое,
но возглавляют фонд неизвестные лю-
ди. Однако напористые. Требуют ото-
брать несколько кинотеатров у государ-
ственного предприятия «Москино» и пе-
редать их в собственность фонда «Сто-
личный кинематографист». Обещают,
что станут показывать только россий-
ские фильмы. Но почему для этого надо
присваивать кинотеатры государствен-
ные? Почему не объединиться с государ-
ственной структурой в интересах отече-
ственного кино? Такие инициаторы
уменьшения государственного сектора в
киноотрасли пекутся только о личной

выгоде. Кто они, сколько их, какие силы
за всем этим стоят, я не знаю. Однако
кто именно требует от московского пра-
вительства сократить госсектор в кино-
прокате, знаю. Директор кинотеатра
«Марс» г-н Челищев, который десять
лет упорно разваливал кинотеатр
«Марс». И развалил. Превратил его в
мультиплекс, но очень странный: бар,
бильярдный зал, склад. К великому со-
жалению, г-н Челищев прикрывается па-
тронатом комиссии по культуре Мосгор-
думы, авторитетом ее председателя ак-
тера Евгения Герасимова. Актер - уважа-
емый человек, озабоченный судьбами
кино, но он никогда не занимался прока-
том. Как и люди, которые его окружают
и дают ему не лучшие советы. Но что
удивительно. Позиция Мосгордумы по
отношению к городской киносети всегда
совпадала с позицией правительства
Москвы. А сейчас такое вот противодей-
ствие. Нелогичное и неэтичное. И глав-
ное - разрушительное.

Для защиты от деструктивности необ-
ходим генеральный план развития го-
родской киносети, разработчики которо-
го могли бы квалифицированно рассчи-
тать, сколько кинотеатров частных и го-
сударственных требуется районам. Не-
обходима серьезная работа экономи-
стов, психологов, социологов, кинове-
дов. Если снова начнется стихийная при-
ватизация кинотеатров, творцы и зрите-
ли окажутся во власти людей корыстных
и профессионально непригодных.

Анна ПЕНДРАКОВСКАЯ, 
генеральный директор 

государственного 
унитарного предприятия 

«Московское кино»

Профессор живописи Российской ака-
демии художеств, лауреат Государст-
венной премии, одна из наиболее из-

вестных отечественных мастеров-семиде-
сятников, Наталья Нестерова последние
16 лет живет преимущественно в США. Ее
работы выставлены в крупных музеях Нью-
Йорка, Кельна, Монреаля, Пекина... За со-
рок лет творческой деятельности художни-
ца написала около полутора тысяч картин. 

- Я родилась в семье архитекторов, -
рассказала Наталья Игоревна. - Мой дед,
Николай Иванович Нестеров, был пре-
красный художник. В нашем доме висели
его работы, в которые я «уходила» стран-
ствовать. Он рисовал мне, маленькой,
картинки, учил играть и чувствовать. По-
том я начала рисовать сама, и с тех пор,
как помню себя, это занятие меня не разо-
чаровало, не утомило и все так же инте-
ресно, как в детстве. То, что видели в пер-
вые годы жизни, навсегда остается самым
главным. Я, например, очень печалюсь,
что Лаврские переулки, в которых роди-
лась, уничтожили при строительстве
«Олимпийского», и в детство мне теперь
никак не вернуться. А когда на выставках
современного искусства вижу отталкива-
ющие работы, то всегда думаю: у этих ху-
дожников что-то не сложилось в детстве.

Как иначе объяснить, что их больше инте-
ресуют плевки и помойки, чем деревья и
небо? Моя жизнь подобна преследованию
ускользающей нити. Я стремлюсь к тому,
что убегает и скрывается от меня. Может
быть, в какой-то момент мне и понравится
то, что я делаю, покажется, что я чего-то
достигла, тогда, наверное, моя работа за-
кончится. А пока я или бегу, или плетусь,
или несусь вслед за своими мыслями, пы-
таясь выразить их на холсте.

Анатолий СТАРОДУБЕЦ

В Москве в залах Государственной Третьяковской галереи
открылась выставка «Живопись» (1970 - 2004) художницы
Натальи Нестеровой. Представлена экспозиция из 50 живо-
писных полотен, большая часть из которых неизвестна рос-
сийским зрителям. 

ВДОГОНКУ ЗА НИТЬЮ

КОВАРНАЯ МЕЛОДИЯ ДЛЯ ФЛЕЙТЫ

Наличием произведений Василия Кандинского
(1866-1944) - одного из основоположников аб-
страктного искусства, блестящего живописца и

графика - гордятся самые известные музеи мира.
Неожиданно шесть ранее неизвестных работ ма-

стера (четыре акварели и два рисунка) были обна-
ружены в собраниях Кировского областного худо-
жественного музея им. братьев Васнецовых и Яран-
ского районного краеведческого музея (Кировская
область). Когда их сотрудники заявили о находке,
им не поверили, и прошлось приложить немало тру-
дов, чтобы доказать обладание подлинным Кандин-
ским (впрочем, у специалистов на этот счет сомне-
ний не возникало: на экспертизах они сразу и одно-
значно подтверждали авторство). 

Как же очутились листы в российской глубинке? В
1921 году в уездных центрах Вятской губернии про-
ходила третья передвижная художественная выстав-
ка Советского районного подотдела Главмузея. Сре-
ди представленных на ней произведений были и
шесть работ Василия Кандинского. Суровые природ-
ные условия, плохие дороги и отсутствие средств
сделали свое дело: выставка застряла в Яранске. А
когда спустя несколько десятилетий картины из ме-
стного краеведческого музея были переданы в Ки-
ровский областной художественный музей, Кандин-
ского в списках не значилось. Позднее две акварели
все-таки были обнаружены: они были подклеены
оборотной стороной к графическим листам других
авторов (возможно, чтобы уберечь работы от унич-

тожения). Чего стоит характеризующая акварели
Кандинского запись в книге поступлений: «На обо-
роте паспарту беспорядочное нагромождение цвет-
ных пятен»(!). А рисунок Кандинского поступил в
музей как «работа неизвестного художника».

В результате планомерной научно-исследова-
тельской работы сотрудников Кировского художе-
ственного музея имени В.М. и А.М. Васнецовых ав-
торство Кандинского было доказано, а благодаря
выставке, открывшейся на Волхонке, 14, в мировой
научный оборот введены ранее неизвестные графи-
ческие сокровища. Специалисты характеризуют их
как уникальные произведения, в которых мастер да-
ет краскам и формам полную свободу. Акварели и
рисунки дают представление о разноплановости его
творческих поисков 1910-х годов: от динамики и
буйства форм, красок, сочетающихся внутри ком-
позиции, до спокойного рисунка нежной акварелью
и чернилами на бумаге.

Выставка «Неизвестный Кандинский» в Музее лич-
ных коллекций продлится по 27 марта, потом произ-
ведения вернутся на прежнее место жительства.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

НЕИЗВЕСТНЫЙ КАНДИНСКИЙ
Акварели и рисунки великого художника 
впервые выставлены в Музее личных коллекций



Леонид Михайлович успе-
вал и успевает занимать-
ся и практикой, и наукой,
оказывать помощь по-
страдавшим в войнах и
катастрофах в самых раз-
ных точках земного шара.
Землетрясение в Арме-
нии, железнодорожная
катастрофа между Уфой
и Челябинском, война в
Югославии, землетрясе-
ние на Сахалине, теракт
на Дубровке, катастрофа
в аквапарке «Трансва-
аль», теракт в Беслане -
таков далеко не полный
список трагедий, во вре-
мя которых он спас сотни
людей, в первую очередь
детей. Недаром его назы-
вают «доктором мира». А
совсем недавно пришло
еще одно признание -
журнал «Ридерз Дай-
джест» присудил Леониду
Михайловичу премию
«Европеец года». А его
прежде всего волнует то,
что происходит в родной
стране. С этого и нача-
лась наша беседа. 

-Если бы России дали пожить ста-
бильной жизнью, без реформ, хо-
тя бы лет пять, может быть, наш

народ воспрял бы духом и набрался бы
сил для грядущих реформ, которые неиз-
бежны, - сетует Леонид Михайлович, - но
у нас все делается в такой спешке! Снача-
ла делают, потом думают, расхлебыва-
ют... Да расхлебывает-то кто? Чиновники,
набив карманы, уходят в отстроенные
особняки, а народ опять остается у разби-
того корыта... 

- Леонид Михайлович, сейчас особенно
много разговоров, волнений вокруг меди-
цинских реформ. И невозможно понять,
что все-таки происходит в реальности. В
чем суть этих реформ, какова программа
нового министра? Чего нам ждать?

- Я отношусь к тем людям, которым то-
же мало что понятно в этой реформе. По-
ка я никакой программы у команды мини-
стра Зурабова не вижу. Законопроекты,
которые выносятся на рассмотрение Гос-
думы и правительства - о гарантии меди-
цинского обслуживания, обязательном
медицинском страховании, некоммерче-
ских автономных медицинских организа-
циях, - не решают основных проблем
здравоохранения. 

У меня свой подход, например, к зако-
нопроекту о гарантиях. Он должен вы-
страивать механизм реализации статьи
41 Конституции о бесплатном лечении в
государственных муниципальных меди-
цинских учреждениях. Он должен пока-
зывать, какие деньги на это выделяются,
как они распределяются, учитывать, ко-
нечно, и развитие частного сектора. Но за
этот сектор я не волнуюсь. 10 - 15 про-
центов населения могут себе позволить
оплачивать свое лечение в дорогих кли-
никах. И пожалуйста! Но это не должно
ущемлять интересы основной массы на-
селения. Мы обязаны помочь каждому
нуждающемуся, а не только тому, кто мо-
жет заплатить. Иначе позор: обрекать че-
ловека на смерть, если у него нет денег на
операцию. 

- Большинство москвичей пользуется
услугами районных поликлиник. Громад-
ные очереди, невозможность попасть к
специалистам, дефицит кадров - пробле-
мы известные. Но чиновники отмахивают-
ся от жалобщиков как от мух. Им-то что?
Они лечатся в престижных, прекрасно
оборудованных поликлиниках и больни-
цах. Разве сытый голодного поймет?

- Согласен: хорошо бы им постоять в
очереди к районному терапевту или эндо-
кринологу, чтобы испытать все на собст-
венной шкуре. Кстати, есть в Москве чи-
новники, которые такие попытки делают.
И в поликлиниках, которые в их ведении,
порядка гораздо больше. 

- А вам-то приходилось лежать в обыч-
ной больнице? 

- Приходилось. Попал в аварию на ма-
шине и почти месяц лежал в 1-й Градской
больнице. Врачи, которые со мной работа-
ли, были замечательные - выходили. Ле-

жал в общей палате. Меня собирались пе-
ревести в другую, но я хотел в полном
объеме почувствовать на себе заботу рос-
сийского здравоохранения. Впечатлений
получил немало. В палате было четырнад-
цать человек, а порой и больше. За всю
жизнь столько анекдотов не слышал! Наш
народ не теряет чувства юмора ни в каких
ситуациях, поэтому и выживает...

- И все-таки на одном чувстве юмора и
генетической выносливости далеко не
уедешь. Вернемся к системе обязатель-
ного социального страхования...

- В работе обязательного медицинско-
го страхования есть как положительный,
так и отрицательный опыт. Сейчас нужно
определить законодательно, как дальше
использовать ОМС. Оно не должно обер-
нуться ухудшением оказания медицин-
ской помощи. Каждый работающий чело-
век платит налог, который идет на нужды
здравоохранения. Так что мы лечим себя
фактически за свои деньги. Другое дело,
что этих денег не хватает на покрытие
всех расходов, поэтому необходимы до-
тации из государственного бюджета. Ина-
че все эти реформы, как говорится, от лу-
кавого. Сейчас делаются попытки в фи-
нансовом плане переложить оказание ме-
дицинской помощи на плечи населения.
Но население у нас бедное, этот номер не
пройдет. 

У московского ОМС в результате всяче-
ских махинаций отобрали 8 миллиардов
рублей: налоги москвичей, которые вы-
плачиваются из фонда заработной платы,
частично забрали для федеральных нужд,
а вернули только 400 миллионов. Можно
сказать, Москву ограбили. А в столице и
без того очень сложное положение со
здравоохранением. Чтобы решить проб-
лемы, необходимо в два раза увеличить
дотации здравоохранению - в соответст-
вии с международными нормами. 

- Леонид Михайлович, многие боятся
постепенной «тихой» приватизации боль-
ниц, поликлиник и перехода полностью на
платное медицинское обслуживание. Воз-
можно ли такое?

- Действительно, хорошо оснащенные
оборудованием и кадрами медицинские
учреждения подумывают о переходе на
частную практику. Это может нанести
ущерб доступности медицинской помощи.
Но муниципальные медицинские учреж-
дения должны быть бесплатными. И бу-

дут! Другой путь попахивает геноцидом
нации... 

- А есть ли какие-нибудь положитель-
ные моменты в том, что происходит?

- Пока положительных примеров я пра-
ктически не вижу. Ведь лекарственное
обеспечение - тоже неправда. Она заклю-
чается в том, что нам преподносят его как
достижение. С гордостью говорят, что в
это вложен 51 миллиард рублей. Но долг
у государства перед ОМС и здравоохране-
нием - 80 с лишним миллиардов. Так в чем
же достижение? Чем хвастаться? Часть
долга вернули, вот и все. 

Что касается монетизации льгот, непо-
нятно, откуда возникла эта идея. Если
ориентироваться на США, то там денег
пенсионерам и другим льготникам не да-
ют. Люди приходят с документом, предъ-
являют его - и им выписывают рецепты. И
в метро, например, в Германии, откуда я
только что вернулся, тоже проходят,
предъявив пенсионную книжку. Так что
эта неожиданная российская выдумка на-
водит на разные мысли. 

Не может быть, чтобы ни с того ни с се-
го государство решило разбрасывать
деньги направо и налево под лозунгом их
экономии. Полагаю, неправда в том, что
мы не знаем, сколько государство на этом
экономит. О том, что оно, оказывается,
щедро раздает деньги, мы слышим в вы-
ступлениях чиновников. Но сколько раз-
дали и сколько сэкономили? Почему бы
не отчитаться перед народом?

- Положительные примеры трудно най-
ти, зато отрицательных немало. Пред-
ставьте, недавно на улице упала в обмо-
рок молодая женщина. Стали звонить в
соседнее здание, где есть медпункт. Там
равнодушно ответили: вы, дескать, к нам
не прикреплены, мы вас не обслуживаем.
Пока ждали «скорую», женщина умерла.
Еще пример: в одной из престижных боль-
ниц в столовой кто-то уронил комок каши.
Так этот комок лежал на полу целую неде-
лю!.. Возникает вопрос: может быть, сов-
ременные медики считают себя вправе
из-за маленьких зарплат халатно отно-
ситься к своим обязанностям? Остается
ли в силе клятва Гиппократа?

- Остается! В любой профессии есть не-
добросовестные люди, но в медицине они
просто недопустимы, потому что здесь
речь идет о жизни и смерти. Недавно к
нам в институт пришли выпускники меди-

цинского института. Замечательные ребя-
та! Никакой меркантильностью там и не
пахнет, готовы с утра до ночи заниматься
и практикой, и наукой. Чаще всего в меди-
цину идут именно такие люди. Другие -
неприятное исключение. 

- Вы сделали в своей жизни тысячи
операций. Кого легче оперировать - детей
или взрослых?

- Детский хирург должен уметь все.
Ведь он оперирует и младенцев, и подро-
стков, организм которых почти как у
взрослых. Общий хирург вряд ли возьмет-
ся оперировать грудного ребенка. В моей
практике было немало случаев, когда при-
возили сразу много раненых и просили
помочь в общей хирургии. Конечно, я
вставал к столу и начинал оперировать
взрослых с проникающими ранениями. И
в очередной раз приходил к выводу, на-
сколько проще оперировать взрослого:
ткани и сосуды большие, шов наложить -
одна секунда. Если же малыша опериру-
ешь - это ювелирная работа... 

- Леонид Михайлович, вы объездили
весь мир. Скажите, есть ли где-нибудь
идеальная, с вашей точки зрения, система
здравоохранения? Или опыт какой страны
в этой сфере пригодился бы нам? 

- Идеальной системы здравоохранения
нет, но наиболее успешна в этом плане
Швейцария. Потому что там значитель-
ные дотации. Без этого любые реформы
обречены...

- Как случилось, что именно вы посто-
янно оказываетесь в эпицентре трагиче-
ских событий, в «горячих» точках? Это
призвание, менталитет? И как вам удается
иметь особый статус, независимость в
очень сложной, закрытой для посторон-
них медицинской сфере? 

- Я всегда был настроен на то, чтобы
оказывать неотложную медицинскую по-
мощь. Это просто моя жизнь, моя про-
фессия. И никогда не боялся высказывать
свое личное мнение, невзирая на то, сов-
падает ли оно с мнениями высоких офи-
циальных лиц.

- После трагедии в Беслане многие
родственники пострадавших требуют от-
ставки правительства в Северной Осетии.
Какова ваша позиция?

- Я считаю, что бандиты, настоящие
отпетые уголовники, ставили своей це-
лью окончательно дестабилизировать и
без того крайне сложную обстановку на

Северном Кавказе. И не следует идти у
них на поводу. Глубоко понимаю горе лю-
дей, пострадавших в этой трагедии и по-
терявших родных и близких. Самое
страшное, что пострадало столько детей.
Но представители власти, с которыми я
был рядом в те страшные минуты, сдела-
ли все от них зависящее, чтобы спасти
заложников. 

- Что или кто сформировал вашу лич-
ность - люди, события? 

- Личность - это, наверное, генетиче-
ское. Мой отец вырос в детском доме и,
может быть, поэтому старался мне уде-
лять как можно больше внимания, тепло-
ты. Он служил в авиации, во время войны
был командиром дивизии, и в его про-
фессии всегда была большая доля риска.
Наверное, это передалось мне. Я недавно
потерял родителей, и мне их очень не
хватает. 

Какой-то особой философии у меня
нет. Вроде того, что «я должен делать до-
бро». Я просто живу каждым днем, проб-
лемами этого дня и решаю их по мере
возможностей. Стараюсь быть честным,
справедливым. Но, конечно, есть у меня
свои недостатки...

- Какие же? 
- Ну, например, не умею справляться с

текучкой. Бумаги, совещания, бытовые и
кадровые вопросы института - всем этим
приходится заниматься, во все вникать, и
на это уходит масса времени. Оперирую
сейчас только в самых сложных случаях.
Часто консультирую. У меня достаточно
хороших учеников, которые могут заме-
нить меня в операционной. Но я все время
держу руку на пульсе. 

- Сколько времени продолжается ваш
рабочий день? 

- Рабочий день у меня начинается в
8.30. А заканчивается - это беспредел.
Иногда в полночь, а то и под утро. Очень
люблю спать, но не получается. Так что ес-
ли говорить о мечтах, одна из них - вы-
спаться...

- Вы очень много пережили, побывали в
самых стрессовых ситуациях. Последняя
из них - Беслан. Что помогает восстанав-
ливать силы? Как вы расслабляетесь? 

- Какой-то особой отдушины у меня
нет. Как человек эмоциональный, очень
люблю классическую музыку, хожу в кон-
серваторию. Но никогда не беру билеты
заранее, потому что моя жизнь совер-
шенно непредсказуема. Если где-то слу-
чилась беда, на сборы порой даются ми-
нуты. Любимые исполнители - Владимир
Спиваков, Виктор Третьяков, Юрий Баш-
мет, Наталья Гутман. Очень люблю хоро-
вую музыку и добротную эстраду тоже. 

- После поездок по столицам самых
разных стран как относитесь к Москве?
Что вам нравится в ней сегодня, что раз-
дражает? 

- Я очень люблю Москву. Приехал сю-
да с родителями совсем маленьким. Жил
в районе Чистых прудов. Помню, как их
чистили, как плескалась рыба. Сейчас
живу недалеко от Воробьевых гор. Пре-
красные места! Жаль, что для прогулок
времени нет. Москва - город, в котором
много пространства и света, много памят-
ников, которые необходимо сохранить.
Мы, например, на территории института
сейчас пытаемся отреставрировать четы-
ре памятника истории и архитектуры на
деньги, которые выделяются московским
правительством. 

Раздражает громадное количество ма-
шин и отсутствие мест для парковки. Я
сам азартный водитель, можно сказать,
живу в машине. Но из-за пробок путь в
пятнадцать минут порой затягивается на
полтора часа. Это ненормально. Но не за-
претишь же людям покупать автомобили!
Во многих крупных городах за рубежом
переходят на малогабаритные машины.
Надо искать и другие выходы... 

Больше всего не нравится в Москве то,
что появилось очень много казино. Я не
против, пусть их будет несколько, как в
любой цивилизованной столице, но почти
на каждом шагу - зачем? У нас не Лас-Ве-
гас. А еще больше возмущают игровые
автоматы. Особенно такие маленькие бу-
дочки, которые появились в магазинах,
на улицах. Будь моя воля, я просто запре-
тил бы их. Ведь там играют дети! Их пси-
хика неустойчива, они начинают воро-
вать, выпрашивать деньги у прохожих. То
есть эти игровые монстры легко развра-
щают. Бороться с ними очень сложно, а
на совесть их владельцев не приходится
рассчитывать...

Поражает невероятная энергия Юрия
Михайловича Лужкова. Ведь сколько спо-
ров шло вокруг третьего кольца! Сделали.
И сколько всего в Москве сделано! Реша-
ются проблемы жилья, удалось отстоять
льготы пенсионеров. Так что Москву я не
променял бы ни на какой город мира - да-
же Париж... 

Татьяна ХАРЛАМОВА
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МЕДИЦИНА ДОЛЖНА ПОМОГАТЬ
КАЖДОМУ НУЖДАЮЩЕМУСЯ, 

А НЕ ТОЛЬКО ТЕМ, 
КТО МОЖЕТ ЗАПЛАТИТЬ

Место встречи

ЗДЕСЬ РЕЧЬ ИДЕТ 
О ЖИЗНИ И СМЕРТИ!

Леонид 
РОШАЛЬ:

Леонид Михайлович Ро-
шаль родился 27 апреля
1933 года в Орловской
области. В медицине - с
1957 года. По специаль-
ности педиатр. Сейчас
возглавляет Московское
НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травма-
тологии. Почетный член
ассоциации детских хи-
рургов России, член со-
вета директоров Все-
мирной ассоциации не-
отложной помощи и ме-
дицины катастроф, экс-
перт Всемирной органи-
зации здравоохранения
- это лишь небольшая
часть его обязанностей.
Леонидом Рошалем на-
писано семь книг, защи-
щена докторская дис-
сертация на тему «Хи-
рургия легких у детей». 
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ТОЛЬКО ЗА ПОЛТОРА ГОДА
МОСКОВСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА
ВЛОЖИЛА В РЕКОНСТРУКЦИЮ СВОЕЙ
БОЛЬНИЦЫ БОЛЕЕ 100 МЛН. РУБЛЕЙ

Будем здоровы!
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Мы, офицеры, много времени проводим на улице, потому проблема с суставами. 
Мой товарищ от боли даже прихрамывал. Но посветил "Дюной" на колено минут 
15 и легко пошел. После этого почти все купили по "Дюне", и всем она помогает. 

Подполковник Селиванов, Москва 
Красными и инфракрасными лучами "Дюна" исцелила тысячи больных 

в стране и за рубежом. Проникая в глубь ткани, волшебные лучи быстро 
снимают боль, лечат артрозы, артриты, остеохондроз, пневмонию, астму, 
гипертонию, дистонию, невриты, невралгию, простуду, травмы, послеопе-
рационные осложнения, псориз, экзему, нейродермит, почки, отиты, гаймо-
риты, геморрой, анальные трещины и многое другое. Но особенно эффек-
тивна "Дюна" в лечении простуды, а также заболеваний суставов и кожи. 

Дюна награждена многими медалями и дипломами 
международных выставок и по праву считается 

одним из лучших домашних приборов. 
Гарантия - 3 года. Срок службы не ограничен. 

Цена: 1300 руб. Читателям "Среды" - скидка 100 руб. 
Доставка по Москве - 100 руб. 

Наши адреса: ул. 1905 года, д. 10 ("Трансагентство"),
Ленинский проспект, д. 45 ("Трансагентство"). Тел. (095) 739-06-02
Здесь же "Серебряная таблетка" (500 р.) - лечит желудок и кишечник,

"Невотон" и "Невотон-люкс" (300 и 700 р.),
стиральные машинки "Бионика-турбо" (1300 руб.), "Ретона" (2400 р.)

стирают и выводят пятна - проверено! 

"ДЮНА" ЛЕЧИТ ВСЕХ КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

Только за последние полтора года
Московская железная дорога вло-
жила в реконструкцию и оснащение

больницы, отмечающей в этом году 80-
летний юбилей, более 100 миллионов
рублей. Травматологическое отделение -
последний из реконструированных объе-
ктов.

Железнодорожники всегда заботливо
относились к своей медицине, поэтому
отраслевые больницы и поликлиники
даже в Москве традиционно считались
лучшими - и по уровню профессиона-
лизма медперсонала, и по технической
оснащенности. Вот и Владимир Ивано-
вич Старостенко при первом же посеще-
нии этой больницы в качестве начальни-
ка Московской железной дороги распо-
рядился приобрести для нее прекрасный
ультразвуковой диагностический аппа-
рат, каким может похвалиться не каждая
столичная клиника.

Травматологическое отделение - осо-
бое в любой больнице, и пациенты здесь
- особые. Человек, попавший сюда, пе-
реживает настоящую трагедию: только
что он был здоров и полон сил, как вдруг
нелепая случайность перечеркивает все,
поделив жизнь на «до» и «после». И не-
известно, что ждет в будущем - возвра-
щение к полноценной жизни или инва-
лидность. К таким больным нужен осо-
бый подход, поэтому врач в «травме» -
больше чем врач. Он должен быть и пси-
хологом, и человеком, с которым можно
поделиться горем и радостью или про-
сто поговорить по душам: ведь теперь он
и больной будут привязаны друг к другу,
возможно, на многие месяцы. Как гово-
рит заведующий отделением Петр Алек-

сандрович Андриенков: «В городе отле-
жал больной положенный срок - и до
свидания. Никто не знает, как сложилась
дальше его судьба. А мы своих больных
ведем от начала и до выздоровления.
Есть у нас такая счастливая возмож-
ность». 

В кабинете Андриенкова на стенах ви-
сят картины - это подарки от больных.
Рисовали, между прочим, они сами - и
маслом написанные, и акварель, и гра-
фика. Шлют ему открытки, письма со
всех концов страны. Беру первую попав-
шуюся. Пишет бывшая пациентка, пожи-
лая женщина, которую Андриенков опе-
рировал лет десять назад: «Дорогой мой
сыночек, Петр Александрович...»

Это сейчас у Андриенкова есть каби-
нет, где можно картины развесить, и
комнатка - отдохнуть, кофе попить. А что
было раньше? До 1974 года в этом кор-
пусе размещалось пять отделений - и од-
на операционная на всех. Одновременно
и оперировали: в одном углу, например,
урологи, в другом - травматологи. Пос-
тепенно больница расширялась, рас-
страивалась. Вырастали новые корпуса.
Наконец в 1995 году в старом осталась
одна травматология. 

- Коллектив чуть не утопил меня в сле-
зах, - вспоминает Петр Александрович, -
всем хотелось уехать отсюда. Но если бы
здесь не осталось ни одного живого от-
деления, здание умерло бы. 

Семь лет держала «травма» оборону,
сберегая старый корпус. Но как же сего-
дня завидуют им те же хирурги и тера-
певты, глядя из своих железобетонных
скворечников на этот дворец! Он велико-
лепен не только снаружи. 

На первом этаже «дворца» размести-
лась физиотерапия, на втором - непо-
средственно травматология, а на треть-
ем - лаборатория. Все с размахом, с про-
сторными, хорошо оснащенными каби-
нетами и процедурными. Когда здесь ус-
тановят еще и рентгеновское оборудова-
ние (оно уже приобретено), завершится
оснащение операционной, то это будет
целая мини-больница, где есть все для
полноценного лечения - начиная от уни-
кальной диагностической аппаратуры до
восстановительного отделения. 

Обходим палаты вместе с Петром Але-
ксандровичем. Они светлые, уютные. В
основном на 4 - 5 коек. Есть и повышен-
ной комфортности - одноместные. «Ну, -
думаю, - в такой палате лежит как мини-
мум какой-нибудь начальник отделе-
ния». Знакомимся. Владимир Дмитрие-
вич Петрачков - водитель локомотивного
депо Бекасово Московско-Смоленского
отделения дороги. Владимиру Дмитрие-
вичу была сделана сложнейшая опера-
ция - тотальное протезирование тазо-
бедренных суставов. Кстати, за протезы
и операцию, поскольку она относится к
высокотехнологичным, Московская же-
лезная дорога заплатила больнице через
страховую компанию ЖАСО 200 тысяч
рублей. «Я даже не могу представить, -
говорит Владимир Дмитриевич, - сколь-
ко лет мне пришлось бы копить самому
на такое лечение». 

- Более того, - поясняет Андриенков, -
раньше при таком заболевании - коксо-

артроз, да еще на обеих ногах, человек
не мог не то что ходить - даже стоять,
поэтому сразу давали инвалидность 1-й
группы. А Владимир Дмитриевич будет
не только ходить, а, может быть, пусть
не по специальности, но сможет рабо-
тать. Время покажет...

Кстати, этот вопрос - дальнейшая
судьба бывших его пациентов - для Анд-
риенкова самый больной. И, в прямом
смысле поставив на ноги своих больных,
он долго еще продолжает отстаивать их
право на полноценную жизнь.

Исторически сложилось так, что зада-
ча врача - вылечить больного, а вот
дальше - какую группу инвалидности
дать, может ли человек работать на
прежнем месте - решают уже разные ко-
миссии, опираясь не на мнение лечаще-
го врача, а на статьи законов, написан-
ных еще в те времена, когда не знали,
что такое эндоскопическая, артроскопи-
ческая операция или даже дробление
камней. Андриенков с этим категориче-
ски не согласен: новые, современные
методы лечения, уникальная аппаратура
позволяют возвращать человека к пол-
ноценной жизни, возможность трудить-
ся на прежнем месте работы, а больных
по старинке списывают в инвалиды. Да и
кто лучше врача знает возможности че-
ловека, которого он вылечил?!

- Порой даже обидно бывает, - говорит
Андриенков, - столько времени и сил
вложено в больного, знаем, что он пол-
ностью адаптирован, но нет: согласно су-

ществующему перечню заболеваний он
считается инвалидом. Лежала, например,
у нас больная с серьезной травмой голе-
ни, которую пришлось ампутировать. По-
ставили ей прекрасный протез, женщина
ходит нормально - если в брюках, так во-
обще ничего не заметно. Однако КЭК за-
прещает ей работать на прежнем месте -
крановщицей. Хотя кран - цеховой, невы-
сокий. Ей в кабину подняться - всего 9
ступенек, там - ручное управление. Нет,
нельзя и все. А оператором в котельной -
можно. Но в котельной ей приходится
весь день быть на ногах! Я считаю, зако-
ны надо менять. И допуск к работе, даже
инвалидность определять не по статьям
закона, а по-человечески, учитывая при
этом мнение лечащего врача. Нужен ин-
дивидуальный подход, потому что та же
ишемия бывает разной, и каждый чело-
век переносит болезнь по-разному.

Ох уж эти чиновники из ВЭК, КЭК! Они
апеллируют к законам и постановлени-
ям, а лечащий врач работает в реальной
жизни и с живыми людьми.

Например, согласно санитарным нор-
мам в палате на 4 койки нельзя ставить
пятую (на три - четвертую и т.д.). И вра-
чебно-санитарная служба следит за этим
очень строго, подсчитывая метры, кубо-
метры, ссылаясь на санитарные нормы,
которые порой несовместимы с действи-
тельностью. 

- У нас отделение, - говорит Андриен-
ков, - на 60 коек. Но бывает, пациенты
валом валят, особенно зимой, и все кой-
ки оказываются заняты. Как мне быть? Я
что, должен сказать: «Извините, доро-
гие, вы не вписываетесь в наши квадрат-
ные метры»? На свой страх и риск, в на-
рушение санитарных норм и правил ста-
влю в палаты дополнительные кровати.
Но не дай бог проверка - за это можно
схлопотать. 

Сейчас, имея деньги, нетрудно купить
любое оборудование. А вот что было в
конце 80-х - начале 90-х, когда практиче-
ски прекратились все поставки! В стране
начался тотальный дефицит всего - и
полная неизвестность, что будет дальше.
Население активно скупало крупу, сахар,
одежду... Как вы думаете, что бросился
приобретать заведующий отделением
травматологии и ортопедии? Аппараты
Илизарова! В тревоге за неизвестное бу-
дущее купил их столько, что хватит этих
аппаратов еще надолго. И чему Петр
Александрович очень рад - во-первых,
купил их дешево, во-вторых, аппараты
качественные, из хорошей стали. В-
третьих, у нас было всего два завода по
их производству - в Кургане и Гудермесе.
Но как сейчас обстоят дела с поставками
этих аппаратов, у Андриенкова голова не
болит - своих пациентов он обеспечил...

Татьяна КОЛЫСКО

ПО СТАРИНКЕ - В ИНВАЛИДЫ?
СОТНИ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ, 
ПОСТРАДАВШИХ В РЕЗУЛЬТАТЕ ТРАВМ, 
ВЕРНУЛИСЬ К ПОЛНОЦЕННОЙ ЖИЗНИ

БЛАГОДАРНОСТЬ ВРАЧУ
Уважаемая редакция!
Мы хотим выразить благодарность врачу-терапевту Татьяне Георгиевне

Куприной, которая работает в поликлинике № 163 г. Москвы, р-на Северное
Бутово Юго-Западного округа.

Это врач с большим опытом. Она с любовью выполняет свое врачебное
дело. Это врач от бога. Своей добротой, вниманием покорила нас, боль-
ных. К ней на прием идут толпами, и она каждому добросовестно даст со-
вет, профессионально, квалифицированно назначит лечение.

В любую погоду она всегда придет на вызов. Низкий ей поклон.
Пациенты: Балновы, Ивановы, Комаровы, 

Хлебниковы, Петрищева, Щербо, 
Толстоногова, Маргарашвили, 

Морозова и другие

Очень благотворно влияют на человека розы. Поси-
деть в розарии пять минут - это все равно что принять ус-
покоительное. Так же влияет на человека петуния с ее
нежным, тонким ароматом. 

А вот магнолии и лилии в больших дозах вредны. Они
способствуют повышению  давления, появлению голово-
кружения.

Некоторые сорта жасмина отлично тонизируют.
Белая амурская сирень - хороший очиститель возду-

ха и неприхотлива. Поэтому ее часто покупают многие
заводы.

Нейтральна по своему влиянию на человека астра.
Она долго сохраняет свой декоративный вид.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Некоторые растения необязательно высушивать или применять в виде настоек для
достижения лечебного эффекта. Об этом рассказывает директор Центра приклад-
ной бионергетики Сергей ШВЕДОВ.

УСПОКОИТЕЛЬНЫЙ РОЗАРИЙ

...Корпус травматологического отделения дорож-
ной больницы им. Семашко, что в Люблине, похож
на старинную барскую усадьбу. Высокие мрамор-
ные колонны и роскошная люстра в холле усилива-
ют это впечатление. Здесь на первом этаже сейчас
ничто не напоминает о том, что это лечебное учре-
ждение. Нет даже типичного амбулаторного запа-
ха: все пропахло свежим, только что законченным
ремонтом. 
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ЛЫЖИ ВОСТРИЛИ
Раздолье было для поклонников лыжных гонок на под-

московной станции «Планерная». Там в выходные вышли
на укатанную лыжню свыше 15 тысяч любителей спорта. 

Многие фанаты воспользовались услугами городских
автобусов, по такому случаю доставлявших от станции ме-
тро «Планерная» всех желающих к месту старта бесплатно. 

Соревнования «Лыжня Москвы» организовали сотрудни-
ки столичного спорткомитета. На ставшей уже популярной
спортивной базе можно было увидеть как совсем юных, на-
пример, 9-10-летних мальчишек с девчонками, так и убе-
ленных сединами гонщиков, некоторым из них - за 70 лет. 

Дистанции они преодолевали разные, но удовольствие
получили одинаковое - от общения с друзьями, природой.
Проигравших не было...

ШАЙБУ МЕТАЛИ
В чемпионате страны по хоккею, как  и в баскетболе, то-

же состоялось столичное дерби «Динамо» - ЦСКА. В преды-
дущем очном поединке динамовцы от души насолили ар-
мейцам, обыграв их - 4:2, чем изрядно подпортили их тур-
нирные показатели.

Амбициозный соперник жаждал реванша. Поначалу каза-
лось, планам армейцев снова не суждено сбыться, к сере-
дине второго периода динамовцы выигрывали - 2:1.

Тем невероятнее развивались события дальше. ЦСКА
ушел на второй перерыв, ведя 3:2. А в заключительной тре-
ти матча и вовсе нокаутировал единоличного лидера пер-
венства, отправив в его ворота три безответных гола. 6:2 -
разгром. Подопечные Вячеслава Быкова этой победой не-
сколько поправили свой имидж, еще не распрощавшись с
надеждой попасть в восьмерку сильнейших клубов страны.
«Спартак» по традиции беспомощно смотрелся против но-
вокузнецкого «Металлурга»: поражение на своей площадке
- 1:5.

ШВЕДЫ КАЗАНЬ ПЛЕНИЛИ
В столице Татарии завершился чемпионат мира по хок-

кею с мячом. Увы, россияне завоевали только «серебро».
Теперь ясно, что шведы оказались хитрее, гибче нашей

команды, которая, пожалуй, слишком много сил, эмоций за-
тратила в предыдущих встречах. Кстати, в групповом турни-
ре питомцы Владимира Янко обыграли «Тре крунур» - 5:3,
но основные события, как показало время, были впереди. 

В финале против россиян шведы уже после первого тай-
ма выигрывали - 5:1, исход матча был практически решен.
Отыграть такую солидную фору в поединке равных сопер-
ников крайне сложно. Окончательный счет - 5:2 в пользу
гостей.

ШАРАПОВА - НЕ ПОДАРОК
Хотя бы в теннисе россиянки продолжают диктовать моду.

На престижном турнире в Токио Мария Шарапова завоевала
главный приз.

Путь Марии не был усыпан розами, например, в полуфинале
она встретила упорное сопротивление со стороны хозяйки тур-
нира - Асагое. Первый сет дался нашей теннисистке легко - 6:1,
а во втором лишь тай-брейк определил победительницу - 7:6.

В финале Шарапова сошлась с первой ракеткой планеты,
американкой Дэвенпорт. Встреча получилась упорной, но снова
Маша оказалась сильнее, удачливее - 6:1, 3:6, 7:6.

21Стадион для всех
В СПОРТЕ, КАК И В ЖИЗНИ,

НЕ МЕСТО КРАСИТ ЧЕЛОВЕКА. 
НО ХОРОШО, КОГДА ЧЕЛОВЕК КРАСИТ

МЕСТО В ЦВЕТА НАШЕГО ФЛАГА

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (111), 9 - 15 февраля 2005

ТАБЛО45лет отмечал в ми-
нувшие выходные
Российский уни-

верситет дружбы народов.
И спортивная программа
оказалась достаточно насы-
щенной. Это понятно: уни-
верситетский физкультур-
но-оздоровительный комп-
лекс предоставляет непло-
хие возможности своим сту-
дентам размяться и в
праздничные дни, и в будни.
К услугам ребят - теннис-
ные корты, футбольные и
волейбольные площадки,
бассейн, даже в бильярд
можно сразиться.

В это утро на улице Мик-
лухо-Маклая было особенно
оживленно: студенты друж-
но шли под крышу ФОКа -
поболеть за «своих». Какой
праздник без футбола! Изю-
минка состояла в том, что
конкуренцию семи мужским
сборным, представленным
студентами из Африки,
Азии, Европы и т.д., соста-
вили симпатичные девушки
из популярной в Москве ко-
манды «Катюша-Спартак».
Мало сказать, что они почти
на равных играли против бо-
лее искушенных в футболе
мужчин. Девчонки покорили
болельщиков грацией, изя-
ществом, благородством,
мастерством.

- Мы очень хотели, чтобы
сегодня сразу одиннадцать
Катюш сыграли, но набрали
только восьмерых, - улыба-
ется Николай Цюндик. - Ни-
чего, выступили неплохо,
хотя и не блеснули. Берегли
силы. Радует, что мальчики
по-джентльменски к девоч-
кам отнеслись, - по ногам
не били, держались учтиво.
Молодцы!

Между тем команда «Ка-
тюша» сопротивлялась от-
чаянно, например, больше,
чем с разницей в один мяч,
никому не проиграла. А в
одном из жарких поединков
лишь серия пенальти скло-
нила чашу весов в пользу
юношей.

...Признанная организато-
рами «Мисс турнира» девя-
тиклассница Катя Дмитрен-
ко сокрушалась: в самый
кульминационный момент
не забила как раз пенальти.

- Ничего, в следующий раз
не промахнусь! - пообещала
корреспонденту «МС» фор-
вард «Катюши». - С Никола-

ем Михайловичем Цюнди-
ком отработаем до мелочей
эти одиннадцатиметровые.

Решающая встреча за
первое место удалась на
славу. Друзья-соперники из
студенческих сборных Аф-
рики и России создали не-
мало голевых моментов, но
в основное время сетка во-
рот ни разу не встрепену-
лась от пропущенных мячей
- 0:0. Снова послематчевые
пенальти. Точнее бьют вы-
ходцы из Африки - 2:1, они
получают, как и все участни-
ки, красивые кубки, медали.

Смуглый человек явно
был похож на великого мас-
тера футбола - Пеле.

- Меня часто путают со
знаменитым игроком, - сме-
ется Габриэль Кочофа из
Бенина, президент ассоциа-
ции иностранных студентов
в России. - Кстати, я с удо-
вольствием подражал Пеле,
когда был моложе, - выхо-
дил на поле под его, деся-
тым, номером. Сейчас ино-
гда поигрываю за команду
ветеранов, ведь 45 - воз-
раст нешуточный.

По мнению Габриэля, в
РУДН атмосфера на редкость
теплая, поэтому здесь у него
много друзей, как на фут-
больной площадке, так и вне
ее. Вот и на этот раз он прие-
хал пообщаться с приятеля-

ми, вручить им подарки, при-
зы - за искрометную игру.

...Очаровательных девчу-
шек из «Катюши» между
тем приглашают весной во
Францию, их турне пройдет
с 10 по 20 мая. В Париже и
других городах юные росси-
янки проведут несколько то-
варищеских встреч, как с
ровесницами, так и с вете-
ранами французского Со-
противления: визит «Катю-
ши» приурочен к знамена-
тельной дате - 60-летию По-
беды нашего народа в Вели-
кой Отечественной войне.

Не сомневаюсь, «Катю-
ша» на выезде сыграет
столь же ярко, как и дома.

Мне и фотокорреспонденту нашей газе-
ты Андрею Никеричеву первыми посча-
стливилось побывать в красивом ледо-

вом храме, тогда шли завершающие пригото-
вления к его открытию. И вот он предстал во
всей красе: удобные трибуны, расцвеченные
флагами многих стран мира, бушующее море
болельщиков, раз за разом взрывающихся ап-
лодисментами. И, разумеется, сами участни-
ки, оспаривавшие звание сильнейших конько-
бежцев планеты.

Промчаться на одном из самых быстрых в
мире катков прилетели скороходы США, Япо-

нии, Канады, Германии, Голландии, Норвегии,
других стран. Высказывания о ледовых до-
рожках в Крылатском самые доброжелатель-
ные, они действительно оказались быстрыми,
«летучими».

Конечно, выставили своих спортсменов и
россияне - двух женщин и столько же мужчин.
Забегая вперед, скажу: не они нынче диктуют
моду в коньках. И, видимо, еще не скоро будут
диктовать, судя по результатам. Наследники
славы великих Косичкина, Скобликовой, Пет-
русевой пока заметно отстают от мировых
стандартов.

Вроде бы неплохие для себя секунды пока-
зала, к примеру, Ольга Тарасова на дистанции
полторы тысячи метров - 1 минуту 59 секунд,
однако в итоге россиянка в этой дисциплине
только восьмая. Это не позволило ей пробить-
ся в число двенадцати сильнейших скорохо-
дов, продолживших борьбу в многоборье
(чемпионка мира определялась по сумме че-
тырех дистанций). А победила на столичном
льду в Крылатском немка Анни Фризингер.

Наши Иван Скобрев и Евгений Лаленков
также оказались далеко за чертой призеров.
Но ощущение праздника в душе все равно ос-
талось. Сама атмосфера во время первенства
была потрясающей, да и Москва вновь подала
пример другим российским регионам: возво-
дите такие центры, как в Крылатском. И у нас
появятся чемпионы.

Публика завелась не на шутку. Ее любимцы, ба-
скетболисты «Динамо», вот-вот выиграют у
непобедимого в этом сезоне ЦСКА. Армейцы

еще ни разу не вкусили горечи поражения - ни в
российском чемпионате, ни на европейской арене.

- Я благодарю за игру своих ребят, по-моему,
специалисты, болельщики лишний раз убедились,
что у нас очень хорошая команда, - несколько ви-
новато улыбался на послематчевой пресс-конфе-
ренции наставник «бело-голубых» Валерий Тихо-
ненко. - Последнюю атаку обязательно надо было
завершать из-под кольца соперника, возможность
такая предоставлялась. Увы...

Еще за 1 минуту и 23 секунды до конца заклю-
чительной четверти матча динамовцы вели -
70:66, зрители предвкушали столь долгожданную
победу любимого клуба (центральная встреча тура
проходила на площадке «Динамо», во дворце
спорта на улице Лавочкина). За 1 минуту и 1 се-
кунду до финальной сирены хозяева паркета все
еще выигрывали - 72:68. Но серия необъяснимых
ошибок в нападении и защите перечеркнула уси-
лия команды. 

Армейцы, единоличные лидеры первенства, ме-
тодично, опять же не без «помощи» динамовцев,
сокращали отставание. В самом конце ЦСКА реа-
лизует два штрафных броска, и - 72:72. Драма за-
ключалась в том, что почти одновременно с сире-
ной в лихой атаке хозяева успели бросить мяч в
чужую корзину, но «снаряд», покрутившись по
дужке кольца, миновал заветную цель. 

В дополнительной пятиминутке динамовцы уже
не смогли навязать свою волю лидерам чемпиона-
та. 86:80 - побеждает ЦСКА и остается пока неуяз-
вимым для конкурентов.

- Что стало решающим? - переспрашивает ка-
питан «красно-синих» Сергей Панов. - ЦСКА -
чемпион! Этим все сказано. Если серьезно, то
мы плохо играли в атаке, и пришлось уже герои-

ческими усилиями спасать, казалось, проигран-
ную встречу.

А динамовцев я все-таки поблагодарил бы за
классный баскетбол. Несмотря на несколько сма-
занную концовку матча с армейцами, «бело-голу-
бые» подарили своим болельщикам надежду на
будущие громкие успехи.

«КАТЮША» ВЗЯЛА 
ОБАЯНИЕМ

- Задачу - кровь из носу выиграть - я перед девчонками не ставил,
- говорил друг нашей газеты детский тренер Николай Цюндик. -
Одно только участие в подобном турнире - уже большой успех...

Наконец-то мы дождались праздника! Не только москвичи, но и по-
клонники конькобежного спорта по всей стране стали свидетелями
яркого события. На льду великолепного крытого катка в Крылатском,
сданном в эксплуатацию лишь осенью прошлого года, прошел чем-
пионат мира среди мужчин и женщин в классическом многоборье.

КОНЬКИ КРЫЛАТЫЕ

ПЯТЬ МИНУТ, ПЯТЬ МИНУТ...
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НАЧИНАЕТСЯ ПОСЕВНАЯ ПОРА 
НА ПОДОКОННИКЕ. УРОЖАЙ
ПОЛУЧАЮТ СРАЗУ ЖЕ - ЗДОРОВЬЕМ
И ХОРОШИМ НАСТРОЕНИЕМ

Делу - время,
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Большинство из них
связано с открытой
проводкой. В любом

случае, если она загоре-
лась, немедленно отключи-
те электричество в кварти-
ре или закидайте провод зе-
млей из цветочных горшков.

Если вы почувствовали
запах плавящегося пласти-
ка, найдите место повреж-
дения проводки. Потрогайте
розетки - не теплые ли они?
Обнаружив источник запа-

ха, отключите электричест-
во, отверткой или плоско-
губцами с пластмассовыми
ручками раздвиньте заго-
ревшиеся провода. А вот че-
го категорически делать
нельзя, так это заливать
пламя водой.

Во времена коммуналок
хозяйкам приходилось су-
шить белье на кухне над
плитой. Другого места про-
сто не было. С тех пор
жизнь большинства горо-

жан стала намного ком-
фортнее, однако, даже имея
ванную или балкон, где без
проблем можно повесить
влажное белье, во многих
семьях его предпочитают
помещать над газовыми го-
релками. Чуть недосмотрел
- и на кухне уже пылает
огонь. Если это произошло,
немедленно выключите газ
и залейте пламя водой. Или
бросьте дымящуюся вещь
на пол и затопчите. Затем

откройте окно и проветрите
кухню. 

Утюг всегда должен быть
исправен. Если шнур в ка-
ких-то местах оголен, не ри-
скуйте и отнесите  утюг в ре-
монт. Если на шнуре все же
появилось пламя, сразу же
отключите утюг от электро-
сети, накройте пламя тряп-
кой и погасите его.

К сожалению, многим на-
шим подъездам далеко до
образцового содержания.
Кто-то предпочитает выно-
сить на лестничную пло-
щадку какие-то предметы,
некоторые оставляют там
мусор, другие курят и тут
же, не погасив, бросают си-
гарету. Иногда это заканчи-

вается драматично. Почув-
ствовав запах дыма с лест-
ничной клетки, выйдите ту-
да и осмотритесь. Если очаг
возгорания находится ниже
вашего этажа, не спускай-
тесь по лестнице и не пы-
тайтесь воспользоваться
лифтом: при пожаре он все-
гда отключается. Но и не
паникуйте: срочно вызови-
те по телефону пожарных,
сообщив точный адрес,
свою фамилию, наиболее
удобный маршрут подъез-
да к дому. Главное - пре-
дотвратить попадание ды-
ма в квартиру. Для этого
разорванные на полоски
мокрые тряпки заправьте в
щели между дверью и ко-
сяком, закройте все вы-
тяжные вентиляционные
отверстия сложенным оде-
ялом или подушками. Дым
всегда стремится вверх,

поэтому сядьте на пол, при-
кройте дыхательные пути
смоченным в воде полотен-
цем и ждите приезда по-
жарных.

Самое главное - всегда
соблюдайте правила по-
жарной безопасности. Тог-
да вероятность вашей
встречи с огнем сущест-
венно уменьшится. 

Вера ЛАЗАРЕВА

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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ВХОД
СВОБОДНЫЙ

У Вас остеохондроз,
грыжа диска, радикулит...

Безболезненная мануальная 
терапия (2-4 сеанса) поможет Вам

Выезд на дом
Программа о лечении этих 

заболеваний, показ упражнений, 
ответы на вопросы

www.ambulance.ru

Ждем вас
19 февраля
в 12 часов

ОГНЕОПАСНОЕ ПОВЕДЕНИЕ
Об одной из самых распространенных причин возникнове-
ния пожара, неисправных предохранителях, мы рассказали
в предыдущем номере «Московской среды». Существуют и
другие часто встречающиеся причины возгорания.

Чаще всего у стульев и кресел
ослабляются шиповые соеди-
нения, а значит, каркас теряет

прочность и расшатывается. Если
это повреждение не устранить
своевременно, начинается разру-
шение отдельных деталей - царг,
ножек, проножек, подлокотников и
деталей спинки.

Реставрация мебели в домаш-
них условиях позволяет вернуть
предмету первоначальную форму
и прочность, однако не сделать
«новым». Сам я много лет зани-
маюсь реставрацией старинной и
современной мебели. И для до-
машнего ремонта рекомендую
следующий минимальный набор
инструментов и материалов:

- дрель (для подготовки от-
верстий под шурупы-саморезы и
деревянные шканты);

- сверла разного диаметра
(для получения тонких и аккурат-
ных отверстий желательно поль-
зоваться сверлами для дерева, а
не слесарными по металлу);

- плоская или крестообразная
отвертка (в зависимости от шли-
цов на саморезах или шурупах);

- ножовка по дереву (уж какая
есть);

- плоская стамеска по дереву
от 10 до 40 мм для зачистки ста-
рого клея в местах шиповых со-
единений (стамеску желательно
предварительно поточить);

- линейка и чертежный уголь-
ник (если нет столярного);

- деревянная или резиновая
киянка для забивания шкантов
(не слесарный молоток);

- кисть для клея;
- медицинский шприц с толстой

иглой (для впрыскивания клея);
- клей (для ремонта домашней

мебели нужно пользоваться кле-
ем ПВА хорошего качества, на-

пример, таким, как «Супер ПВА»
и «ПВА-Столяр», выпускаемым
по лицензии фирмы Henkel).

В вашем домашнем наборе ин-
струментов вряд ли окажутся ме-
таллические струбцины для жест-
кого закрепления и выдержки
каркаса после склейки. Поэтому
пользуйтесь обычным капроно-
вым или натуральным бельевым
шнуром (есть в любом хозяйст-
венном магазине).

Перейдем к практике. Если
группа деталей соединена прочно,
то не следует разбирать предмет
целиком. В случае если шиповые
соединения ослаблены, но полная
разборка каркаса невозможна
или, что чаще, нежелательна (на-
пример, боковая царга стула или
кресла прочно вклеена в перед-
нюю ножку, а шиповое соедине-
ние с задней ножкой расшатано,
но при этом шип не сломан) - ши-
повые соединения укрепляют пу-
тем впрыскивания свежего клея и
выдержки конструкции в имею-
щемся зажиме.

Можно укрепить каркас допол-
нительными деталями - накладка-

ми из фанеры или установить
внутри каркаса деревянные бо-
бышки (уголки). Пользуются так-
же деревянными гвоздями (шкан-
тами), которые вставляют на клей
в предварительно просверленные
отверстия в местах шиповых со-
единений.

Напомню, что эти рекоменда-
ции применимы только для
обычных домашних предметов
мебели. Если вы оказались сча-
стливым обладателем историче-
ской (антикварной) мебели, ре-
комендую не заниматься само-
деятельной реставрацией, так
как это может нанести непопра-
вимый вред произведению деко-
ративно-прикладного искусства
и снизить его художественно-ис-
торическую и материальную цен-
ность.

А на досуге советую почитать: 
Т.А. Матвеева «Ремонт и рестав-

рация мебели». М., Высшая школа,
1994.

Г.И. Кулебакин «Столярное де-
ло». М., Стройиздат, 1986.

Дмитрий КАЗАНЦЕВ, 
реставратор

Неблагоприятные условия в большинстве городских квартир, изме-
нения температурно-влажностного режима (например, близость к
радиаторам отопления) наносят мебели большой вред. Небрежное
обращение с нею, плохой уход, чрезмерные нагрузки также вызы-
вают повреждения.

КАКОВ ХОЗЯИН - ТАКОВ И СТУЛ

1 - ножка; 2 - царга; 3 - шип; 4 - проушина; 5 - установ-
ка деревянного гвоздя (шканта); 6, 7 - образцы накла-
док из фанеры; 8 - установка деревянного уголка (бо-
бышки).

ТЕПЛОЛЮБИВАЯ ГЕРАНЬ

В середине февраля приступают к обрезке пелар-
гонии (герани), после чего ее нужно сразу пере-
садить на новую почву. Место среза присыпают

активированным углем. А сам горшок с растением по-
мещают у окна на решетку, установленную на батарее.
Для поддержания влажности вокруг растения расста-
вляют сосуды с водой, имеющие широкое горлышко.

На юге России так называют
кирпич-сырец. Делают его
из глины с примесью соло-

мы и навоза либо каких-нибудь
волокнистых веществ. Этот стро-
ительный материал до сих пор
используют народы южных стран
и регионов, где отсутствуют лес-
ные массивы. Например, в Кал-
мыкии. А в Западной Украине при
строительстве нового дома все
жители села собираются и месят
глину ногами, а «бабы секут со-
лому», в которую добавляют на-
воз. Потом сырье выкладывают в
специальные формы для просуш-
ки. Кровлю для такого дома дела-
ют с большим напуском, чтобы
сохранить строение от осадков.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ

Социальный приют для де-
тей и подростков «Тек-
стильщики» находится

рядом с домом 10 по 8-й ул.
Текстильщиков. Вот однажды
и решили его жители помочь
воспитанникам приюта. Даже
название своему начинанию
придумали - «Помоги детям-
сиротам». Для начала собрали
одежду, из которой выросли
собственные дети: кофточки,

блузочки, брюки, джинсы,
куртки... Набралось на 10 ко-
робок. А для самых маленьких
собрали игрушки. «Наша ак-
ция продолжается, - говорит
старшая по дому Яковенко Ев-
гения Яковлевна. - Мы собра-
ли книги для детской библио-
теки и передали их детям. А
потом решили озеленить по-
мещения. Передали туда 38
горшков с рассадой и сделали

вертикальное озеленение до-
мов приюта. Высадили 42
ящика рассады ампельной пе-
туньи». В приобретении цве-
точного инвентаря и земли
этому дому оказал значитель-
ную помощь отдел ЖКХ упра-
вы «Текстильщики». Жители
дома считают, что и приют для
его обитателей должен стать
настоящим домом. А он начи-
нается с уюта, доброжелатель-
ной атмосферы, цветочных
горшков на подоконнике.

Анна КОЛПАКОВА

Когда зима в разгаре, пти-
цам выжить особенно слож-
но. Но нам позаботиться о
них совсем не сложно.

Птичий рацион состоит в основном из
семян различных растений: коноп-
ли, подсолнечника, цветов и ши-

шек. Орехи, овсяные хлопья и сушеные
ягоды очень любят зяблики, вьюрки, сне-
гири, дубоносы и щеглы. Клесты - семена
шишек. Вороны и сороки ни от какой пи-
щи не отказываются. А вот сойки за кило-
метр чувствуют, где можно найти пропи-
тание.

Вьюрки, воробьи и зарянки охотно по-
сещают домики-кормушки. Синички, дят-
лы и поползни предпочитают подвешен-
ный корм на ветках (смесь топленого жи-
ра и семян в сеточках). Особенно пораду-
ют пернатых ягоды, оставленные на кус-
тах живой изгороди: боярышнике, черно-
плодной рябине и шиповнике.

Домики для птиц устанавливают в саду,
на террасе или на балконе. Причем все-

гда выбирают защищенное от ветра мес-
то. На кормушке должна быть и крыша,
чтобы продукты не намокали и не порти-
лись. Как и любую другую, столовую для
пернатых надо регулярно убирать. Одна-
ко делают это в перчатках, поскольку на-
ши подопечные могут быть разносчиками
инфекций.

Выходя из дома, не забывайте взять
с собой немного хлеба или другого кор-
ма. Птицы с нетерпением ждут от нас
помощи.

ДОМАШНИЙ УЮТ ПРИЮТА

Наступила посевная
пора... на подокон-
нике. Начинать ее

надо 10 февраля с куль-
тивирования перца.

При этом надо пом-
нить: перцы не выносят
подсыхания почвы. Если
рассаду не досвечивать
дополнительно, то первая
завязь появится через 99
дней, а при круглосуточ-
ной подсветке с помо-
щью, например, эконом-
ламп - через 30 дней.

Если температура поч-
вы под перчиками не бу-
дет соответствовать 30-

350 С, хорошего урожая
не ждите. Как показывает
практика, семена перцев
лучше всего высевать
сразу в торфяные гор-
шочки.

От первого цветка, ко-
торый называется «ко-
ронным», надо избавить-
ся. Иначе на него будет
затрачиваться вся энер-
гия роста растения в
ущерб урожаю.

Геннадий 
ВОРОБЬЕВ,

лауреат выставки
«Садовод 

и фермер» на ВВЦ

НИ К ЧЕМУ КОРОНА
ПЕРЦУ
СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

«Слышали, что есть такой
строительный материал - са-
ман. Знаем, что это глина, с
чем-то смешанная. Расскажи-
те, пожалуйста, как его изго-
тавливают и для каких работ
применяют?

Семья Уляковых».

КИРПИЧ 
С СОЛОМОЙ

ГДЕ ПТИЦЕ ЛУЧШЕ ПРОКОРМИТЬСЯ?
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ОБАЛДУЙ-
НОВОСТИ 
НОВОЕ ОТНОШЕНИЕ. По-новому начали

относиться к своим ученикам педагоги
обалдуевской средней школы № 22. Если
раньше они часто ставили детей в угол, то
теперь - ни во что не ставят!

ПО ЗАКОНАМ ГЕНЕТИКИ. Интересная за-
кономерность наблюдается в семье Сидо-
ровых. Дед и отец Сидоровы работают про-
давцами, сын-третьеклассник тоже плохо
знает арифметику.

НАШИ ИМЕНА. Когда в семье чемпиона
Обалдуевска по боксу Ивана Кулакова поя-
вился ребенок, девочке по желанию отца
дали имя Груша.

НЕОБЫЧНЫЙ РЕБЕНОК. Необычный ребе-
нок растет в семье грузчика С. Клюкова -
мальчик не курит, не пьет и не скверносло-
вит, несмотря на то, что скоро ему испол-
нится уже год.

Недавно в Обалдуевске выяснили, что
молодое поколение бессовестно игнори-
рует старшее, а то в свою очередь не по-
нимает, о чем говорит младшее. Тут же
последовали оргвыводы старших по воз-
расту: с наступлением сумерек отпры-
сков на улицы не пущать, телевизор и
Интернет, как главное исчадие разврата
и насилия, запретить, всю систему обра-
зования и воспитания поставить с ног на
голову.

В ответ младшее поколение обалдуевцев
приняло собственную резолюцию: на все
решения шнурков в стакане (родителей)
забить, поскольку у них крыша поехала.
Совет почитать известную еще в поза-
прошлом веке книжку «Отцы и дети» оба
поколения дружно отвергли из-за неимения
времени: младшее не может вылезти из Ин-
тернета и улицы, старшее - оторваться от
телевизора.
Конфликт продолжается...

ФЕВРАЛЬ
Жестокая и долгая зима пришлась на конец

822 года. Морозы начались 22 сентября и про-
должались до конца апреля 823 года. Все ре-
ки Европы покрылись толстым льдом, по кото-
рому ездили запряженные лошадьми повозки.

Суровая зима выдалась и в 1047 году:
«...волки из Норвегии перебегали в Данию по
льду».

А вот в 1098 году зима отмечена мягкая. В
Западной Европе - наводнения. От дождей на
посевах даже появился грибок. Та же картина
наблюдалась и в 1121, и в 1122 гг.

1293 год. На Неве началась сильная оттепель.
Как сообщает Новгородская летопись, «распо-
лилася вода по городам, а конем не бысть кор-
ма». Позже, уже в Санкт-Петербурге, уровни
февральских наводнений отмечались более кон-
кретно: 4 февраля 1822 года - 254 см, 6 февра-
ля 1835 года - 178 см, 10 февраля 1928 года -
181 см, 22 февраля 1990 года - 200 см.

1670 год. В Западной Европе - очень жесто-
кая зима от Голландии до Италии. Старожилы
считали, что подобных жестоких морозов не
было уже 120 лет. 

В феврале 1702 года в Москве, а также в
районе Пскова и Новгорода была настолько
сильная оттепель, что «реки и болота распус-
тилися. Лишь лед на реке Волхов не прошел,
но и тот был худ». 

Вторая половина зимы 1727 года отмечена
сильными морозами в Крыму и Юго-Западной
России. В Крыму начался «великий мор» (эпи-
демия). 

Необыкновенная метель разразилась 11
февраля в Саратовской губернии. В одном из
обзоров погоды отмечалось, что «в полях мно-
го людей замерзло».

Очень холодной была в России зима 1772 го-
да: средняя температура февраля - минус 15,7
градуса. В Петербурге одним из самых холодных
выдался день 12 февраля (по новому стилю).

В 1785 году зима была холодной и голодной.
12 февраля в Моздоке и соседних селах про-
изошло сильное землетрясение, которое со-
провождалось подземным гулом. На следую-
щий день оно повторилось. Сильно волнова-
лись воды Терека. В Астрахани около 7 часов
утра тоже были отмечены три удара.

В так называемой Летописи Самовидца (Ки-
ев) отмечалась теплая бесснежная зима в
1796 году. «...снег упал перед Стретением...»
(9 февраля). «Два месяца теплые були: ануа-
рий и фебруарий...» Зато начиная с 24 февра-
ля необычайно холодная погода стояла до се-
редины марта. 

Год 1847 после оттепелей в середине фев-
раля принес на юг Украины сильные холода. 16
февраля при жестоком северо-восточном вет-
ре в Одессе и Херсоне началась сильная ме-
тель. Улицы покрылись толстым слоем снега. В
гаванях Одессы пострадало много кораблей. В
Севастополе погибло 9 купеческих судов. Спа-
сено 113 человек.

В 1848 году начиная с 11 февраля в районе
Каменец-Подольска температура доходила до
9-10 градусов тепла ежедневно. А 13-го числа
в Одесском порту открылась навигация. 

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 9 по 15 февраля 2005 года

Объединившись с западно-европейским собратом,
сибирский антициклон еще порадует москвичей ком-
фортной зимней погодой. Зашкаливать за двадцать
ночные морозы уже не смогут: максимум, на что их хва-
тит, это  -8...-13, на северо-востоке столицы до -15 гра-
дусов. Днем под лучами набирающего силу февраль-
ского солнца столбик термометра будет подрастать до -
2...-7 градусов.

Но во второй половине периода  монополии антицикло-
нического влияния придет  конец. Антициклон перенесет-
ся на  Балканы, а в Северную Европу устремится мощный
атлантический циклон.  Уже к выходным дням в Централь-
ную Россию устремится широкая река атлантической не-
погоды. Ее характерные атрибуты: сплошная облачность,
частые ежедневные снегопады, плотный юго-западный
ветер и мягкая европейская температура (-2...- 7 градусов
в течение суток, в центре и на юге мегаполиса - минус 1 -
6)  - явно не обрадуют только-только начинающих перево-
дить дух московских коммунальщиков. 

С приходом следующей недели циклонический вихрь
переместится к предгорьям Урала, а ему в тыл с северо-
западными ветрами станет поступать менее теплый
скандинавский воздух. По содержанию влаги он значи-
тельно уступает атлантическому, поэтому снегопады
станут ослабевать, а среднесуточная температура воз-
духа понизится до -4...-9 градусов.

Большую часть периода магнитосфера Земли будет
вести себя неспокойно, что в сочетании с повышенным
атмосферным давлением усугубит самочувствие мос-
ковских метеопатов. Впрочем,  к воскресенью спаси-
тельный циклон вернет давление в норму.

По данным центра ФОБОС

МЕТЕО

23потехе - час
В ЯНВАРЕ ПОГОДА НАС УБАЮКАЛА,

В ФЕВРАЛЕ - ЗАПУГИВАЕТ. 
НО С КАЖДЫМ ДНЕМ СОЛНЦЕ

ВСХОДИТ ВСЕ РАНЬШЕ...
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Пестиков возвращал-
ся из школы лютый
и решительный. На-

до же, родной сын, плоть,
можно сказать, от плоти,
в сочинении представил
своего отца необразован-
ным человеком. «Ну, по-
кажу я этому наглецу, -
думал про себя Пестиков,
наливаясь злобой, - отца
опозорил, никакого ува-
жения. Ничего, ничего,
попрыгаешь у меня».

- Колька! - закричал
Пестиков, открывая вход-
ную дверь. - Ну-ка пойди
сюда, умник!

- Ну и что? Умник! Я не
спорю, - отозвался сын из
комнаты. - Не надо иро-
нии!

Пестиков-старший как-
то обмяк и стал медленно
стаскивать с себя пальто.

«Черт знает что получа-
ется. От горшка два верш-
ка, а амбиции...»

Раздевшись, отец за-
глянул в комнату. Сын си-
дел за столом, обложив-
шись учебниками, и что-
то высчитывал на кальку-
ляторе.

- Что же ты, Коленька,
про меня в сочинении на-

писал? - заискивающе
спросил Пестиков. - Не-
хорошо! Не так уж я
глуп!

- Глупый - понятие ус-
ловное, - отозвался Коля,
поправляя роговые очки.
- Все, дорогой мой роди-
тель, познается в сравне-
нии, и я, к сожалению, не
могу тебя поставить в
один ряд с Ферми, Эйн-
штейном или Лобачев-
ским.

- Да, да, - тяжело
вздохнул Пестиков-стар-
ший. - Оно, конечно, в
один ряд я и сам не вста-
ну, но отец я тебе все-таки
или как? 

- Отец - фактор биоло-
гический, - обрезал Коля.
- И в заслугу себе это ста-
вить нечего. Ты, вероятно,
слыхал, что нашего брата,
детей, сейчас в колбах
выращивают?

Пестиков-старший за-
скучал.

- Таким образом, - про-
должал Коля. - Проблема
отцов и детей в ближай-
шее время будет разре-
шена полностью и навсег-
да. - Он отвернулся и стал
листать учебник.

- Кстати, отец, если ты
считаешь, что я неверно
проинформировал учи-
тельницу, может, отве-
тишь, чему равен криво-
линейный интеграл по
замкнутому контуру?

- Мы что-то этого не
проходили, - промямлил
Пестиков-старший. - В
школе, помню, у нас ма-
тематика была. Золотая
пора: трижды три, семью
восемь...

И тут Пестикова осени-
ло.

- А скажи-ка, Коленька,
семью восемь - это
сколько? - спросил он,
прикрывая рукой кальку-
лятор.

- Семью восемь, семью
восемь... - Коля быстро
заморгал глазами. - Что-
то не могу сообразить...

- Интеграл! - прорычал
Пестиков-старший. - По
замкнутому контуру! Зна-
чит, твой отец не Лоба-
чевский! А ты Софья Ко-
валевская?

Возмущенный Пести-
ков вылетел из комнаты,
громко хлопнув дверью.
Вечная проблема отцов и
детей так и осталась не-
разрешенной.

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

акселерат

ОТЦЫ И ДЕТИ

-Интересно, готовитесь
ли вы к моему шест-
надцатилетию? -

спросил Толик у родителей.
- А как же, - ответили те. -

Некоторую сумму уже выде-
лили.

- А какую именно? - поин-
тересовался отпрыск.

- Как обычно, - ответили
отец и мать.

- Маловато, - поморщился
Толик. - Может, это и баналь-
но, но я хотел бы новые
джинсы, а на это вашей обыч-
ной суммы не хватит. Предла-
гаю мне выделить деньги сра-
зу за три дня рождения, отме-
тим их сразу.

- Хорошо, - согласились
родители и выделили Толику
требуемую сумму.

- Может, это и банально, -
сказал Толик ровно через год,
- но я хотел бы ролики и аму-
ницию к ним.

- Но мы же тебе уже выде-
лили деньги за этот год на
прошлый день рождения! -
возразили родители.

- А давайте отметим в
этот раз мое семнадцатиле-
тие, как девятнадцати- и
двадцатилетие, - предложил
сын.

Родители подумали и сог-
ласились. И у Толика появи-
лись ролики.

- Может, это и банально, -
сказал Толик еще через год,
- но я хотел бы мотоцикл.
Давайте...

- Но ведь мы же... - заик-
нулись было родители.

- Но мне очень нужен мо-
тоцикл! - понял их мысль
сынок.

...Через несколько лет То-
лик отмечал очередной день
рождения. Под окнами квар-
тиры стоял подарок родите-
лей - новенький автомобиль
«жигули». А в квартире бы-
ло очень весело, вот только
никто из Толиковых друзей
не мог понять, отчего роди-
тели, поздравляя новорож-
денного, вздохнув, сказали:

- С трехсотлетием тебя,
сынок!

Виктор 
ВЕРИЖНИКОВ,

математик

ПОДАРОЧКИ

-Папа, нам сочинение за-
дали. На тему «Папина
работа». А что писать -

я не знаю!
- Пиши, как есть.
- А что есть?
- Работа у папы есть, вот что!
- И что?
- У других и такой нет! Ясно?
- Ясно! А что дальше?
- Дальше? На работе у папы

есть рабочее место.
- Которое красит человека?
- Нет, сынок, не место красит

человека, а его зарплата. Крас-
ной краской красит. От стыда за
такую зарплату. Но об этом ты
не пиши.

- А о чем писать?

- Пиши о работе, о честном
труде.

- Пап, а вот как ты трудишься?
- О, сынок, дел у меня полно!

Пока, к примеру, сегодня вспо-
минаешь, что нужно было сде-
лать вчера, уже наступает завт-
ра, и приходится всю работу
делать послезавтра. Если
вспомнишь, что не сделал по-
завчера...

- Пап, скажи, а что в твоей ра-
боте самое важное?

- Ковер, сынок, ковер.
- Это который на пол стелют,

чтобы вытирать ноги?
- Нет, сыночек, это тот ко-

вер, на который вызывает на-
чальник, чтобы вытереть ноги.

Об меня. И заодно сказать, что
он думает обо мне и моей ра-
боте.

- И что он думает?
- Много чего. Но ты об этом

тоже не пиши.
- Почему?
- Потому что, если ты напи-

шешь, то меня выгонят с рабо-
ты, а тебя - из школы

- Может, написать, какую
пользу ты приносишь общест-
ву?

- Какую пользу?! Какому об-
ществу?! Кстати, об этом тоже
писать не стоит...

- А о чем же тогда писать?
- Напиши-ка ты лучше не про

мою работу, а про мамину: про
стирку там, хождение по мага-
зинам, стояние у плиты. И пя-
терка тебе обеспечена!

Валерий АНТОНОВ,
работяга

ПАПИНА РАБОТА

Беспрерывный треск звонка гулял по
школе. Спустя мгновение из школы
стали выбегать ребята и учителя, на

ходу надевая верхнюю одежду. Около
запыхавшихся Сергея Шальнова и Але-
ши Говоркова остановилась классная ру-
ководительница - учительница химии Га-
лина Александровна и, печально посмот-
рев на школу, произнесла:

- Неужели настоящая бомба подло-
жена?

- А то! - знатоком подтвердил  опасе-
ния учительницы Серега.

- Жалко, что контрольная по химии
сорвалась, - притворно покачал головой
Алеша.

- Почему же сорвалась? - переспроси-
ла Галина Александровна. - Если все бу-
дет хорошо, то будем учиться в воскре-
сенье.

- А если будет плохо? - встревожился
Сергей.

- Тогда будем учиться в третью сме-
ну в другой школе, за восемь остано-
вок отсюда, - успокоила ребят учитель-
ница.

Ученики переглянулись, потом стреми-
тельно сорвались с места и помчались к
школе. Спустя несколько секунд они вы-
бежали из здания с большим свертком в
руках и выбросили его на помойку.

- Ребята, что случилось? - поинтере-
совалась учительница.

- Что мы, дураки, учиться по воскре-
сеньям, да еще в третью смену?! - хором
ответили ученики.

В этот момент сверток, выброшенный
ребятами на помойку, слегка задымил,
раздался негромкий хлопок.

- Эх, не придется вам обоим писать
контрольную, - покосившись на затих-
ший сверток, скептически произнесла
Галина Александровна.

- Это почему же?! - удивились ученики.
- Потому что, - ответила химичка, -

уже ясно, что больше, чем на «двойки»,
вы ее не напишете. - И еще раз взглянув
на умершую «бомбу», со вздохом доба-
вила: - Учить надо химию, учить! Впро-
чем, как и другие предметы...

Амир ДАУТОВ,
сапер

КОНТРОЛЬНАЯ ПО ХИМИИ

Р
И

С
У

Н
О

К
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 П

Р
О

Х
О

Р
О

В
А

Р
И

С
У

Н
О

К
 В

А
Л

Е
Р

И
Я

 К
А

Н
Е

Н
К

О
В

А


	z.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.


	1.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.





